
ДИПЛОМАТИЯ  Встреча глав
МИД России и Турции — 
первая после того,
как турки сбили Су-24,
прошла на стадионе

40 минут 
для Чавушоглу

Владислав Воробьев

ВЧЕРА в Белграде «на полях» совещания глав МИД Ор-
ганизации по безопасности и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) прошли переговоры министров иностранных дел 
России и Турции Сергея Лаврова и Мевлюта Чавушоглу. 
Разговор длился 40 минут. Но этого времени турецкому 
министру так и не «хватило», чтобы как минимум изви-
ниться за сбитый в небе над Сирией российский Су-24. 

Несмотря на то что в сербскую столицу прибыло рекор-
дное число министров — 44, — внимание практически всех 
аккредитованных на СМИД более 600 журналистов было, 
без сомнения, приковано в первую очередь к двум главам 
МИД — России и Турции. Даже госсекретарь США Джон 
Керри на этот раз оказался в дипломатической тени. «Где? 
Когда встретятся Лавров с Чавушоглу?» — этот вопрос при-
летевшим в Белград с главой МИД России Сергеем Лавро-
вым российским журналистам наши коллеги из 
иностранных средств массовой информации за-
дали, наверное, несколько сотен раз. 

ПРАВО Верховный суд 
запретил списывать 
средства с мобильных 
телефонов должников

Кто должен — 
звоните

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России поставил точку в давнем споре, 
вправе ли судебные приставы списывать деньги со счетов 
сотовой связи должников. Ответ: нет, деньги на телефоне 
неприкосновенны.

Подобное дело рассмотрела Судебная коллегия по ад-
министративным делам Верховного суда России. Самое 
интересное, что это не приставы пытались арестовать 
счет, а взыскатели хотели через суд заставить приставов 
это сделать. Так что де юре в этом деле Верховный суд при-
нял сторону Федеральной службы судебных приставов. 

Нельзя арестовывать: так приставы-ответчики и не 
собирались.  Обратился же в суд некий потребительский 
кооператив, уставший ждать денег от одной из своих дол-
жниц. Она обязана вернуть более 30 тысяч рублей, но 
что-то не заладилось. Время идет. Денег нет. Летом прош-
лого года взыскатель обратился к судебному приставу-
исполнителю с заявлением о наложении ареста на де-
нежные средства, находящиеся на лицевых счетах теле-
фонных номеров должника. То есть все деньги, которые 
должница бросала на свой телефон, должны были быть 
изъяты в счет долга. Судебный пристав отказался это де-
лать, и тогда взыскатель подал на него в суд.  
Истец очень надеялся, что пристав был не прав, 
оставляя должника на связи.   

Та же гостиница, 

те же 6 утра, 

те же аресты 

чиновников ФИФА

Виктор Шкловский:
Мы учим людей заново
говорить, читать и писать
после тяжелых инсультов
и мозговых травм
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Президент Владимир Путин огласил Послание Федеральному Собранию   

Россия: общие идеи 
и общие ценности 

У
важаемые члены Совета 
Федерации! Уважаемые 
депутаты Государствен-

ной Думы! Граждане России!
Начать Послание этого года 

хочу со слов благодарности рос-
сийским военнослужащим, ко-
торые борются с международ-
ным терроризмом.

Сегодня здесь, в Георгиев-
ском зале, историческом за-
л е  р у с с к о й  в о и н с к о й  с л а -
в ы ,  п р и с у т с т в у ю т  б о е в ы е 
летчики, представители Воору-
женных сил – участники анти-

террористической операции в 
Сирии.

Присоединиться к нам нашли 
в себе силы Гелена Юрьевна 
Пешкова и Ирина Владимировна 
Позынич, которые потеряли му-
жей в войне с террором. Низкий 
поклон вам и родителям наших 
героев.

Прошу почтить память пав-
ших солдат, которые отдали 
жизнь, выполняя свой долг, па-
мять всех российских граждан, 
погибших от рук террористов.

(Минута молчания)

Уважаемые коллеги!
Россия уже давно на пере-

днем рубеже борьбы с террором. 
Это борьба за свободу, правду и 
справедливость. За жизнь людей 
и будущее всей цивилизации.

Мы знаем, что такое агрессия 
международного терроризма. 
Россия столкнулась с ней в сере-
дине 90-х годов, и наша страна, ее 
граждане испытали жестокие 
террористические атаки. Мы 
помним захваты заложников в 
Буденновске, Беслане, в Москве, 
безжалостные взрывы жилых до-

мов, крушение поезда «Невский 
экспресс», теракты в столичном 
метро и в аэропорту Домодедово.

Эти трагедии унесли тысячи 
жизней. Это горе, которое на-
всегда с нами, со страной, с род-
ными и близкими безвинно по-
гибших людей.

Потребовалось почти десять 
лет, чтобы переломить хребет 
бандитам. Мы практически вы-
давили террористов из России, 
но до сих пор ведем непримири-
м у ю  б о р ь б у  с  о с т а т к а м и 
бандподполья. Но это зло до сих 

пор дает о себе знать. Два года 
назад совершены теракты в Вол-
гограде. Совсем недавно взор-
ван российский гражданский са-
молет над Синаем.

Невозможно победить меж-
дународный терроризм силами 
только одной страны, особенно 
в условиях, когда границы в 
мире фактически открыты, а 
мир переживает еще и новое пе-
реселение народов, когда терро-
ристы получают посто-
я н н у ю  ф и н а н с о ву ю 
подпитку.

Кира Латухина

П
резидент обратился 
к Федеральному со-
бранию с Послани-
ем — уже в двенадца-
тый раз. Россия зая-

вила о себе «как сильное само-
стоятельное государство с тыся-
челетней историей и великими 
традициями, как нация, которая 
консолидирована общими цен-
ностями и общими целями», — 
подчеркнул он. «Справиться с 
задачами, которые перед нами 
стоят,  способны только мы 
сами, но только вместе», — уве-
рен Владимир Путин.

«Разрозненных нас сразу 
уничтожат. Наша сила в единст-
ве, в воинстве, в благодушной 
семейственности, умножающей 
прирост народа, и в естествен-
ном росте нашего внутреннего 
богатства и миролюбия», — при-
вел глава государства слова уче-
ного Дмитрия Менделеева. «Мы 
ответим на все вызовы, будем 
действовать творчески и ре-
зультативно, трудиться ради об-
щего блага и ради России. Мы 
будем идти вперед вместе и вме-
сте обязательно добьемся успе-
ха», — убежден он.

По традиции выступление 
началось в 12.00 в Георгиевском 
зале Большого Кремлевского 
дворца в присутствии около ты-
сячи приглашенных — предста-
вителей обеих палат парламен-
та, членов правительства, пред-
седателей высших судов, губер-
наторов, глав конфессий, обще-
ственных деятелей и руководи-
телей СМИ.

Владимир Путин выступал 
58 минут, и первую четверть 
своей речи посвятил вопросам 
борьбы с терроризмом, начав со 
слов благодарности российским 
военнослужащим — боевым лет-
чикам, участникам антитерро-
ристической операции в Сирии. 
В зале присутствовали Гелена 
Пешкова и Ирина Позынич, ко-
торые потеряли мужей в войне с 
террором. Стоя минутой молча-
ния почтили память военнослу-
жащих, отдавших жизни за Ро-
дину, и погибших от рук терро-
ристов мирных граждан. Глава 
государства вспомнил уроки 
прошлого, кровавую мировую 
войну. 
Нельзя допустить, чтобы ново-
явленные мракобесы добились 
своей цели, призвал он к едино-
му террористическому фронту 
под эгидой ООН. Обратился Пу-
тин и к турецкому народу: Рос-
сия не ставит знак равенства 
между ним и частью правящей 
верхушки, которой не 
забудет пособничество 
террористам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ «РГ» публикует текст Послания президента

Мы не имеем права 
быть уязвимыми

ОКОЛОФУТБОЛА

Георгиевский зал Кремля. Полдень. Владимир Путин направляется к трибуне, где он огласит свое 12-е по счету Послание.

Австралийский доллар  49,6341
Азербайджанский манат  64,4683
Армянский драм**  13,9759
Белорусский рубль****  37,2542
Болгарский лев  36,6458
Бразильский реал  17,6961

Венгерский форинт**  23,0923
Вон Республики Корея***  58,2069
Датская крона*  96,0909
Доллар США  67,7691
Евро  71,7404
Индийская рупия*  10,1664

Казахстанский тенге**  22,0298
Канадский доллар  50,9006
Киргизский сом**  92,5618
Китайский юань  10,5922
Молдавский лей*  34,2614
Новый туркменский манат  19,3626

Норвежская крона*  78,3394
Польский злотый  16,7766
Румынский лей  16,0644
СДР  93,0707
Сингапурский доллар  48,0666
Таджикский сомони  10,6188

Турецкая лира  23,5130
Узбекский сум***  24,8694
Украинская гривна*  29,4648
Фунт стерлингов  101,2403
Чешская крона*  26,5231
Шведская крона*  77,8758

Швейцарский франк  66,2002
Южноафриканский рэнд*  47,2835
Японская иена**  54,8715

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.12.15 
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2Фото и видео на сайте
www.rg.ru/art/1194842
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Угроза терроризма на-
растает. Еще не решена 
проблема Афганистана. 

Ситуация в этой стране тревож-
ная и не вселяет оптимизма, а не-
давно устойчивые, достаточно 
благополучные, кстати, страны 
Ближнего Востока и Северной 
Африки — Ирак, Ливия, Сирия — 
превратились в зону хаоса и 
анархии, из которой исходит уг-
роза всему миру.

И мы же знаем, почему это 
произошло. Знаем, кому захоте-

лось сместить неугодные режи-
мы, грубо навязать свои правила. 
В результате что? Заварили кашу, 
разрушили государственность, 
стравили людей между собой, а 
потом просто, как у нас говорят в 
России, умыли руки, открыв до-
рогу радикалам, экстремистам и 
террористам.

Особая опасность для нас ис-
ходит от боевиков, которые скон-
центрировались в Сирии. Среди 
них немало выходцев из России, 
из стран СНГ. Они получают 

деньги, оружие, накапливают 
силы. И если окрепнут, победят 
там, то неизбежно окажутся у 
нас, чтобы сеять страх и нена-
висть, взрывать, убивать, мучить 
людей. И мы обязаны встретить 
их и уничтожить на дальних под-
ступах.

Вот почему было принято ре-
шение о военной операции на ос-
новании официального обраще-
ния законной, легитимной си-
рийской власти. И в Сирии наши 
Вооруженные Силы сражаются 
прежде всего за Россию, отстаи-
вают безопасность именно на-
ших граждан.

Армия и флот России убеди-
тельно показали свою боеготов-
ность, свои возросшие возмож-
ности. Современное русское ору-
жие действует эффективно, а бес-
ценная практика его применения 
в боевых условиях обобщается и 
будет использована для дальней-
шего совершенствования нашей 
военной техники и вооружений. 
Спасибо инженерам, рабочим — 
всем, кто трудится на предприя-
тиях оборонно-промышленного 
комплекса.

В борьбе с терроризмом Рос-

сия продемонстрировала пре-
дельную ответственность и свое 
лидерство. Эти решительные 
действия поддержаны россий-
ским обществом. И в такой абсо-
лютно определенной позиции на-
ших граждан — глубокое понима-
ние тотальной угрозы террориз-
ма, проявление истинных патри-
отических чувств и высоких 
нравственных качеств, убежден-
ность в том, что национальные 
интересы, свою историю, тради-
ции, наши ценности нужно защи-
щать.

Уроки прошлого в полный 
рост встали перед мировым сооб-
ществом. Исторические паралле-
ли очевидны.

В ХХ веке нежелание своевре-
менно объединить усилия в борь-
бе с нацизмом было оплачено де-
сятками миллионов жизней, са-
мой кровавой мировой войной.

Сегодня мы вновь лицом к 
лицу столкнулись с разруши-
тельной, варварской идеологией 
и не имеем права допустить, что-
бы новоявленные мракобесы до-
бились своих целей.

Нужно отбросить все споры и 
расхождения, создать один мощ-

ный кулак, единый антитерро-
ристический фронт, который бу-
дет действовать на основе меж-
дународного права и под эгидой 
Организации Объединенных 
Наций.

Каждое цивилизованное госу-
дарство сейчас обязано внести 
вклад в разгром террористов, 
подтвердить свою солидарность 
— и не декларациями, а конкрет-
ными действиями.

Это значит — никакого убежи-
ща бандитам. Никаких двойных 
стандартов. Никаких контактов с 
любыми террористическими ор-
ганизациями. Никаких попыток 
использовать их в своих целях. 
Никакого преступного, кроваво-
го бизнеса с террористами.

Мы знаем, например, кто в 
Турции набивает свой карман и 
дает заработать террористам на 
продаже награбленной в Сирии 
нефти. Именно на эти деньги бан-
диты вербуют наемников, заку-
пают оружие, организуют бесче-
ловечные теракты, направлен-
ные против наших граждан, про-
тив граждан Франции, Ливана, 
Мали, других государств. Мы 
помним и то, что именно в Тур-
ции укрывались и получали мо-
ральную, материальную поддер-
жку боевики, которые орудовали 
на Северном Кавказе в 90-х и в 
2000-х годах. И сейчас еще их там 
замечаем.

Между тем турецкий народ — 
добрый, трудолюбивый и талан-
тливый. В Турции у нас много 
давних и надежных друзей. И 
подчеркну: они должны знать, 
что мы не ставим знака равенст-
ва между ними и частью сегод-
няшней правящей верхушки, ко-
торая несет прямую ответствен-
ность за гибель наших военно-
служащих в Сирии.

Мы не забудем этого пособни-
чества террористам. Всегда счи-
тали и будем считать предатель-
ство самым последним и постыд-
ным делом. Пусть знают это те в 
Турции, кто стрелял в спину на-

шим летчикам, кто лицемерно 
пытается оправдать себя, свои 
действия и прикрыть преступле-
ния террористов.

Я вообще, уважаемые колле-
ги, не понимаю, зачем они это 
сделали. Любые вопросы, любые 
проблемы, любые противоречия, 
которых мы даже и не видели, 
можно было решить совершенно 
другим способом. Более того, мы 
были готовы сотрудничать с Тур-
цией по самым чувствительным 
для нее вопросам и готовы были 
пойти так далеко, как их союзни-
ки не желали делать. Только, на-
верное, Аллах знает, зачем они 
это сделали. И, видимо, Аллах ре-

шил наказать правящую клику в 
Турции, лишив ее разума и рас-
судка.

Но от нас не дождутся не-
рвной, истерической, опасной 
для нас самих и для всего мира 
реакции. Реакции, рассчитанной 
на какие-то внешние эффекты 
или даже на сиюминутное вну-
триполитическое потребление. 
Этого не будет.

В основе наших действий пре-
жде всего будет ответственность 
перед своей страной, перед сво-
им народом. Мы не собираемся и 

не будем бряцать оружием. Но 
если кто-то думает, что, совер-
шив подлое военное преступле-
ние, убийство наших людей, они 
отделаются помидорами или ка-
кими-то ограничениями в строи-
тельной и других отраслях, то 
они глубоко заблуждаются. Мы 
еще не раз напомним о том, что 
они сделали. И они еще не раз по-
жалеют о содеянном. Мы знаем 
при этом, что надо делать.

Сейчас для отпора террори-
стической угрозе мобилизованы 
наши Вооруженные Силы, спец-
службы, правоохранительные 
органы. Но понимать свою ответ-
ственность должны все: власть, 

политические партии, структу-
ры гражданского общества, сред-
ства массовой информации.

Сила России — в свободном 
развитии всех народов, в многоо-
бразии, гармонии и культур, и 
языков, и традиций наших, во 
взаимном уважении, диалоге и 
православных, и мусульман, по-
следователей иудаизма и буддиз-
ма.

Мы обязаны жестко противо-
действовать любым проявлени-
ям экстремизма и ксенофобии, 
беречь межнациональное и меж-

религиозное согласие. Это исто-
рическая основа нашего общест-
ва и российской государственно-
сти.

В 2016 году состоятся выборы 
в Государственную Думу. И обра-
щаясь к лидерам партий и участ-
никам будущего избирательного 
процесса, ко всем общественно-
политическим силам, хотел бы 
процитировать выдающегося 
историка Николая Михайловича 
Карамзина. Вот что он писал: 
«Кто сам себя не уважает, того, 
без сомнения, и другие уважать 
не будут. Не говорю, что любовь к 
Отечеству должна ослеплять нас 
и уверять, что мы всех и во всем 
лучше. Но русский должен знать 
цену свою».

Да, мы можем спорить о путях 
решения тех или иных проблем. 
Но мы должны сохранить нашу 
сплоченность, помнить, что глав-
ное для нас — Россия.

Предвыборная конкуренция 
должна быть честной и прозрач-
ной, проходить в рамках закона, 
с уважением к избирателям. При 
этом необходимо обеспечить 
безусловное общественное дове-
рие к результатам выборов, их 
твердую легитимность.

Уважаемые коллеги! Полагаю, 
что необходимое внимание в 
программах кандидатов в депу-
таты будет уделено и вопросам 
противодействия коррупции. 
Они, эти вопросы, действительно 
волнуют общество. Коррупция — 
препятствие для развития Рос-
сии.

Сегодня чиновники, судьи, 
правоохранители, депутаты всех 
уровней обязаны представлять 
декларации о доходах и расходах, 
о наличии недвижимости и акти-
вов, в том числе зарубежных.

Теперь раскрытию будет под-
лежать и информация о контрак-
тах, подрядах, которые государ-
ственные и муниципальные слу-
жащие планируют заключать с 
фирмами своих родственников, 
друзей и близких лиц. 

Мы не имеем права быть уязвимыми

Россия: 
общие идеи и общие ценности

Овации вызвали слова, 
что «Аллах решил нака-
зать правящую клику в 

Турции, лишив ее разума и рассуд-
ка». «Мы не собираемся и не бу-
дем бряцать оружием», — заверил 
глава государства, но предупре-
дил, что Анкаре «помидорами не 
отделаться».

«Мы знаем, что надо делать», — 
объявил президент. 

После оглашения Послания 
члены правительства и парламен-
тарии делились своими соображе-
ниями по поводу того, что это мо-
гут быть за меры. «Наберитесь 
терпения», — скупо заметил вице-
премьер Дмитрий Рогозин. «В ре-
зерве России есть еще очень много 
шагов», — сказал глава Комитета 
Госдумы по международным де-
лам Алексей Пушков.

Глава государства уделил боль-
шое внимание и предстоящим вы-
борам в Госдуму. Следующее По-
слание будет слушать уже новый 
состав нижней палаты парламен-

та, и в качестве напутствия прези-
дент процитировал историка Ни-
колая Карамзина: «Кто сам себя 
не уважает, того, без сомнения, и 
другие уважать не будут. Не гово-
рю, что любовь к Отечеству долж-
на ослеплять нас и уверять, что мы 
всех и во всем лучше. Но русский 
должен знать цену свою». «Мы 
должны сохранить нашу сплочен-
ность, помнить, что главное для 
нас — Россия», — призвал Путин.

Лейтмотивом Послания стал 
призыв к единению, выразил мне-
ние многих присутствующих гла-
ва Саратовской области Валерий 
Радаев: «Единение во всем: от 
борьбы с терроризмом на дальних 

подступах до искоренения кор-
рупции как главного препятствия 
экономическому развитию стра-
ны». «Слова «мы», «единство», 
«вместе» преобладали в высту-
плении президента, и это звучало 
без пафоса, абсолютно естествен-
но, по-другому и быть не могло, — 
сказал он. — Мы действительно 
вместе».

Путин предложил много реаль-
ных и конкретных мер. Во-первых, 
нужно перевести преступления, 
не представляющие большой об-
щественной опасности, в разряд 
административных нарушений. 
Но рецидив должен квалифициро-
ваться как уголовное деяние. Еще 
одна инициатива — укрепить роль 
присяжных и подумать о сокраще-
нии коллегии до 5—7 человек.

Примерно полчаса президент 
говорил об экономике. «Прозву-
чал четкий сигнал — свободу пред-
принимателям», — сделала вывод 
глава Совфеда Валентина Матви-
енко. Здесь тоже звучало много 

предложений: от единого меха-
низма администрирования плате-
жей до столь ожидаемого продле-
ния амнистии капиталов — на пол-
года. «Бизнес пока не спешит вос-
пользоваться этой возможно-
стью, — констатировал Путин. — 
Значит, процедура сложная и га-
рантий недостаточно». Минфин в 
ближайшее время подготовит за-
конопроект, заверил журналистов 
министр финансов Антон Силуа-
нов: «Быстро сделаем».

О том, какие коррективы в за-
кон об амнистии капиталов пред-
лагает предпринимательское со-
общество, «Российской газете» 
рассказал бизнес-омбудсмен Бо-

рис Титов. Во-первых, она должна 
распространяться и на юридиче-
ских лиц. Во-вторых — на «прош-
лые активы», то есть которые были 
в собственности ранее. И в-тре-
тьих — касаться не только активов, 
но и сделок. Также нужно опреде-
лить название стран, из которых 
предусмотрена репатриация.

Путин поставил суперзадачу: к 
2020 году полностью обеспечить 
рынок отечественным продоволь-

ствием. Россия способна стать и 
крупнейшим мировым поставщи-
ком здоровых и чистых качествен-
ных продуктов питания, убежден 
он. А у недобросовестных владель-
цев нужно изымать земли и прода-
вать на аукционе тем, кто хочет и 
может их возделывать. Поправки 
по изъятию земель, а также по го-
споддержке АПК будут на следую-
щей неделе, обещали в профиль-
ном комитете Госдумы.

Неожиданно для многих про-
звучало решение продлить про-
грамму материнского капитала 
как минимум на два года. На это 
потребуется 700—800 млрд ру-
блей, сразу оценил глава минтру-
да Максим Топилин. Законопро-
ект может быть принят уже в ве-
сеннюю сессию, сообщил вице-
спикер Госдумы Андрей Исаев. 
Значит, нашлись деньги, радова-
лись в профильном комитете ни-

жней палаты парламента. Самой 
важной социальной новостью По-
слания назвала это решение вице-
премьер Ольга Голодец: «Мы 
очень ждали... Огромная радость, 
наверное, для всей страны».

«Работать надо — это главное», 
— поделился своим впечатлением 
от Послания с «РГ» помощник 
президента Андрей Фурсенко. 
«Было сказано, что имеет важней-
шее значение интеллектуальный 

потенциал России, и этому доста-
точно много внимания было уде-
лено», — констатировал он, доба-
вив, что каждый год в стране что-
то меняется в лучшую сторону.

«Единая Россия» в ближайшее 
время разработает пошаговый 
план по реализации тезисов По-
слания, сообщил секретарь Генсо-
вета «Единой России» Сергей Не-
веров. «Будем работать совместно 
с правительством», — заверил он.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
заявил, что после выступления 
президента правительство долж-
но обратиться к Госдуме с прось-
бой вернуть проект бюджета на 
2016 год во второе чтение с тем, 
чтобы пересмотреть ряд его пара-
метров, в частности касающихся 
социального блока. 

На церемонии оглашения Послания 
присутствовали свыше 1000 при-
глашенных.

Акцент

 Нужно отбросить все споры 
и расхождения, создать один 
мощный кулак, единый анти-
террористический фронт, 
который будет действовать 
на основе международного 
права и под эгидой 
Организации Объединенных 
Наций Акцент

 Закон должен быть суров к 
тем, кто сознательно пошел 
на тяжкое преступление, 
нанес ущерб жизни людей, 
интересам общества и госу-
дарства. И конечно, закон дол-
жен быть гуманен к тем, 
кто оступился

Акцент

 Мы должны сохранить нашу 
сплоченность, помнить, 
что главное для нас — Россия
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ПУТИН НАГРАДИЛ ВОЕННЫХ ЛЕТЧИКОВ
Во второй половине дня президент вручил госнаграды военнослужащим Воору-

женных сил России. Российская военная операция в Сирии — это прежде всего 

защита интересов нашей страны, заявил глава государства на церемонии вруче-

ния госнаград. На стороне террористов воюют много выходцев, в частности, с 

Северного Кавказа, после чего возвращаются в нашу страну, отметил прези-

дент. «Там поработают, и к нам», — сказал он. 

Нельзя допустить возврата того, что было в середине 90-х, в 2000-х, предостерег 

глава государства. «Ваша работа в Сирии как раз направлена на то, чтобы не допу-

стить этой ситуации в нашей стране, это прежде всего», — подчеркнул президент. 
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Мы не имеем права быть уязвимыми
Ситуация, в которой 
есть признаки личной 
заинтересованности, 

конфликта интересов, мгновен-
но попадет в зону повышенного 
внимания контролирующих и 
правоохранительных органов. И 
конечно, гражданского общест-
ва.

Буквально на днях участники 
проекта Общероссийского на-
родного фронта «За честные за-
купки» рассказывали мне о вы-
явленных ими фактах злоупо-
треблений, об откровенных на-
рушениях. Прошу Генеральную 
прокуратуру, правоохранитель-
ные органы незамедлительно 
реагировать на подобную ин-
формацию.

Закон должен быть суров к 
тем, кто сознательно пошел на 
тяжкое преступление, нанес 
ущерб жизни людей, интересам 
общества и государства. И ко-
нечно, закон должен быть гума-
нен к тем, кто оступился.

Сегодня практически каждое 
второе уголовное дело, дошед-
шее до суда, связано с мелкими, 
незначительными преступлени-
ями, а люди, в том числе совсем 
молодые, попадают в места ли-
шения свободы, в тюрьму.

Пребывание там, сама суди-
мость, как правило, негативно 
сказываются на их дальнейшей 
судьбе и нередко приводят к по-
следующим преступлениям.

Прошу Государственную 
Думу поддержать предложения 
Верховного Суда России о де-
криминализации ряда статей 
Уголовного кодекса и перевести 
преступления, не представляю-
щие большой общественной 
опасности, в разряд админи-
стративных правонарушений, 
но с принципиальной оговор-
кой: повторное совершение 
проступка должно квалифици-
роваться уже как уголовное дея-
ние.
Необходимо повышать незави-
симость и объективность судеб-
ного процесса. В этой связи 
предлагаю укрепить роль ин-
ститута присяжных заседате-
лей, расширить число составов 
преступлений, которые они мо-
гут рассматривать. А с учетом 
того, что коллегию из 12 чело-
век не всегда просто сформиро-
вать, — я знаю позицию правоза-
щитных организаций, они исхо-
дят из того, что это должно быть 
именно 12 заседателей, но, по-
вторяю, непросто сформиро-
вать эту коллегию, да и стоит 
это немало, если честно сказать, 
— можно подумать о сокраще-
нии числа присяжных до пяти-
семи человек, при этом обяза-
тельно сохранить полную авто-
номию и самостоятельность 
присяжных при принятии реше-
ний.

Уважаемые коллеги! В прош-
лом году мы столкнулись с се-
рьезными экономическими вы-
зовами. Упали цены на нефть, 
другие наши традиционные эк-
спортные товары, был ограни-
чен и доступ российских финан-
совых учреждений, компаний 
на мировые финансовые рынки.

Знаю, что многим сейчас не-
просто. Сложности в экономике 
сказываются на доходах и в це-
лом на уровне жизни наших лю-
дей. И хорошо понимаю, что 
люди задаются вопросами: ког-
да мы преодолеем трудности и 
что для этого будем делать?

Ситуация действительно 
сложная, но — говорил уже об 
этом, хочу повторить — не кри-
тичная. Уже сегодня мы видим 
позитивные тенденции. Про-
мышленное производство и 
курс национальной валюты в 
целом стабилизировались, на-
метилось снижение инфляции, 
по сравнению с 2014 годом мы 

фиксируем существенное со-
кращение оттока капитала.

Но это не значит, что надо 
успокоиться и ждать, что теперь 
все чудесным образом изменит-
ся, или просто ждать, когда по-
высятся цены на нефть. Такой 
подход в принципе неприемлем.

Мы должны быть готовы к 
тому, что и период низких цен 
на сырье, да и, возможно, внеш-
ние ограничения, могут затя-
нуться, и затянуться надолго. 
Ничего не меняя, мы просто-на-
просто проедим наши резервы, 
а темпы роста экономики будут 
колебаться где-то на нулевой от-
метке.

Но дело не только в этом. За 
текущими проблемами нельзя 
упускать основные тенденции 
глобального развития. Стреми-
тельно меняются контуры ми-
ровой экономики, формируют-
ся новые торговые блоки, про-
исходят радикальные измене-
ния в сфере технологий.

Именно сейчас определяют-
ся позиции стран в глобальном 
разделении труда на десятиле-
тия вперед, и мы можем и обяза-
ны занять место в числе лиде-
ров.

Россия не имеет права быть 
уязвимой.  Нам нужно быть 
сильными в экономике, в техно-
логиях, в профессиональных 
компетенциях, в полной мере 
использовать сегодняшние бла-
гоприятные возможности, кото-
рых завтра может уже и не быть.

Конечно, власть должна слы-
шать людей, объяснять суть воз-
никающих проблем и логику 
своих действий, видеть в гра-
жданском обществе и в бизнесе 
равных партнеров.

Какие направления должны 
стать для нас ключевыми?

Первое. Конкурентное произ-
водство до сих пор сосредоточе-
но главным образом в сырьевом 
и добывающем секторах. Только 
изменив структуру экономики, 
мы сможем решать масштабные 
задачи в сфере безопасности и 
социальном развитии, создать 
современные рабочие места и 

повышать качество и уровень 
жизни миллионов наших людей.

Важно, что у нас есть успеш-
ные предприятия в промышлен-
ности, в сельском хозяйстве, в 
малом и среднем бизнесе. Зада-
ча — чтобы число таких компа-
ний росло быстро и во всех отра-
слях. На достижение этой цели 
должны быть направлены наши 
программы импортозамещения 
и поддержки экспорта, техноло-
гического обновления произ-
водств и подготовки профессио-
нальных кадров.

Второе. Нужно учитывать, 
что ряд отраслей сейчас оказал-
ся в зоне риска. Это в первую 
очередь строительство, автомо-
билестроение, легкая промыш-
ленность, железнодорожное ма-
шиностроение. Для них прави-
тельство должно предложить 
специальные программы под-
держки. Финансовые ресурсы 
для этого предусмотрены.

Третье. Необходимо поддер-
жать людей с низкими дохода-

ми, наиболее уязвимые катего-
рии граждан, перейти наконец к 
справедливому принципу ока-
зания социальной помощи, ког-
да ее получают те, кто в ней дей-
ствительно нуждается. В частно-
сти, надо учитывать индивиду-
альные потребности людей с ог-
раниченными возможностями, 

особое внимание уделить во-
просам их профессиональной 
подготовки и трудоустройства 
инвалидов.

Мы многое сделали в демог-
рафии, образовании, здравоох-
ранении. Основные ориентиры 
в этих сферах обозначены в май-
ских указах 2012 года. Конечно, 
жизнь вносит свои коррективы, 
и существенные коррективы, но 
сейчас при текущих сложностях 
ответственность за благополу-
чие людей только повышается, и 
прошу относиться к этим ука-
зам самым серьезным образом. 
Нужно стремиться к их испол-
нению.

Четвертое. Нужно добиться 
сбалансированности бюджета. 
Это, конечно, не самоцель, а 
важнейшее условие макроэко-
номической устойчивости и фи-
нансовой независимости стра-
ны. Напомню, по итогам испол-
нения федерального бюджета 
2016 года его дефицит не дол-
жен превышать трех процентов, 

даже если наши доходы окажут-
ся ниже ожидаемых. Обращаю 
на это ваше внимание, уважае-
мые коллеги, депутаты Госдумы 
и члены Федерального Собра-
ния, в целом Совета Федерации. 
Это важный вопрос. Я только 
что сказал, что финансовая 
устойчивость и независимость 
страны абсолютно связаны 
между собой. Пожалуйста, исхо-
дите из этих ключевых, базовых 
соображений.

Бюджетное планирование, 
каждый бюджетный цикл надо 
начинать с четкой фиксации 
приоритетов, необходимо вер-
нуть определяющую роль го-
спрограмм в этом процессе. 
Следует существенно ужесто-
чить контроль за движением го-
сударственных средств, вклю-
чая федеральные и региональ-
ные субсидии предприятиям 
промышленности и сельского 
хозяйства. Считаю, что их нуж-
но перечислять конечному по-
лучателю только через казна-
чейские счета. Доходы государ-
ства не должны уходить, что на-
зывается, мимо кассы. Из-за 
«серых» схем при уплате тамо-
женных сборов, акцизов на ал-
коголь, табак и горюче-смазоч-
ные материалы бюджет ежегод-
но теряет сотни миллиардов ру-
блей. Это прямое воровство.

Предлагаю сформировать 
единый, целостный механизм 
администрирования налоговых, 
таможенных и других фискаль-
ных платежей. Здесь есть раз-
ные варианты, мы их много-
кратно уже в последнее время 
обсуждали. Жду от Правитель-
ства конкретных предложений. 
При этом вновь хочу подчер-
кнуть: в предстоящие годы на-
логовые условия для бизнеса 
меняться не должны.

Пятое. Нам нужно и дальше 
укреплять доверие между влас-
тью и бизнесом, улучшать дело-
вой климат в стране.

В этом году мы в целом завер-

шили реализацию планов, наме-
ченных в рамках национальной 
предпринимательской инициа-
тивы. Динамика хорошая, но 
останавливаться, конечно, нель-
зя.

Правительство совместно с 
Агентством стратегических ини-
циатив, ведущими деловыми 
объединениями должно продол-
жить системную работу по улуч-
шению условий ведения бизне-
са, постоянно отслеживать пра-
воприменение на местах.

Считаю свободу предприни-
мательства важнейшим эконо-
мическим и общественно значи-
мым вопросом.  Именно вот 
этим — свободой предпринима-
тельства, расширением этой 
свободы предпринимательства 
— мы должны ответить на все ог-
раничения, которые нам пыта-
ются создать.

Вот почему мы предоставили 
столь широкие полномочия не-
давно созданной Федеральной 
корпорации развития малого и 
среднего бизнеса. Прошу мини-
стерства и ведомства, губерна-
торов, руководителей всех реги-
онов Российской Федерации, го-
сударственные компании и бан-
ки оказывать ей все необходи-
мое содействие.

Опросы показывают,  что 
предприниматели пока не видят 
качественных подвижек в дея-
тельности контрольных и над-
зорных ведомств. Все поруче-
ния на этот счет давно и не еди-
ножды даны. Уж сколько мы го-
ворим на этот счет, все сокраща-
ем и сокращаем эти полномо-
чия.  Где-то сокращаем, они 
где-то опять вырастают. Целая 
армия контролеров по-прежне-
му мешает работать добросо-
вестному бизнесу. Это не зна-
чит, что контролировать не нуж-
но. Конечно, надо контролиро-
вать. Но я прошу Правительст-
венную комиссию по админи-
стративной реформе совместно 
с деловыми объединениями 
представить до 1 июля 2016 года 
конкретные предложения по 
устранению избыточных и ду-
блирующих функций контроль-
но-надзорных органов.

Хотел бы также привести 
цифры, которые подготовило 
одно из наших деловых объеди-
нений. За 2014 год следственны-
ми органами возбуждено почти 
200 тысяч уголовных дел по так 
называемым экономическим 
составам. До суда дошли 46 ты-
сяч из 200 тысяч, еще 15 тысяч 
дел развалилось в суде. Получа-
ется, если посчитать, что приго-
вором закончились лишь 15 
процентов дел. При этом абсо-
лютное большинство, около 80 
процентов, 83 процента пред-
принимателей, на которых были 
заведены уголовные дела, пол-
ностью или частично потеряли 
бизнес. То есть их попрессова-
ли, обобрали и отпустили. И это, 
конечно, не то, что нам нужно с 
точки зрения делового климата. 
Это прямое разрушение делово-
го климата. Я прошу следствен-
ные органы и прокуратуру обра-
тить на это особое внимание.

Подчеркну,  прокуратура 
должна шире использовать име-
ющиеся у нее инструменты 
контроля за качеством следст-
вия. Знаю, что дискуссии идут на 
этот счет давно, что дополни-

тельно нужно дать прокуратуре. 
Знаете, ведь мы в свое время 
следствие от прокуратуры отде-
лили для того, чтобы обеспечить 
независимость следствия, это 
было осознанное решение. Се-
годня, напомню, у прокуратуры 
есть такие инструменты, как от-
мена постановления о возбужде-
нии уголовного дела, отказ от ут-
верждения обвинительного за-
ключения или даже от поддер-
жки обвинения в суде. Надо ак-
тивнее использовать то, что име-
ется, и только после этого мы 
сможем проанализировать, а 
что же происходит на практике.

Кроме того, полагаю, что в 
ходе следствия по экономиче-
ским составам помещение под 
стражу нужно использовать как 
крайнюю меру, а применять за-
лог, подписку о невыезде, до-
машний арест. Подчеркну, роль 
правоохранительной, судебной 
системы состоит в том, чтобы 

оградить экономику, граждан от 
мошенничества и преступников 
и защитить права, собствен-
ность, достоинство всех, кто со-
блюдает закон, честно ведет 
свое дело.

И еще одна тема. В прошлом 
году было объявлено об амни-
стии капиталов, возвращаю-
щихся в Россию. Между тем биз-
нес пока не спешит воспользо-
ваться этой возможностью, а 
значит, предложенная процеду-
ра сложна, гарантий недоста-
точно. Я слежу и за дискуссия-
ми, которые идут сейчас в обще-
стве по этому поводу. Говорят, 
то, что мы сделали, и те реше-
ния, которые приняли, немнож-
ко получше, чем аналогичные 
решения прошлых лет, но этого 
точно недостаточно и сегодня. 
Прошу Правительство провести 
консультации, дополнительные 
консультации с деловым сооб-
ществом, с Верховным Судом, с 
правоохранительными органа-
ми и в короткие сроки внести 
соответствующие коррективы, 
а саму амнистию предлагаю 
продлить еще на полгода.

Уважаемые коллеги! Государ-
ство предоставит все необходи-
мое содействие тем, кто готов 
идти вперед и быть лидером. Та-
кую систему мы выстраиваем в 
диалоге с бизнесом исходя из 
его запросов и задач, стоящих 
перед нашей страной.

Финансовую поддержку про-

ектам импортозамещения уже 
оказывает Фонд развития про-
мышленности. Его программы 
востребованы предпринимате-
лями. Предлагаю в следующем 
году провести докапитализа-
цию Фонда еще на 20 миллиар-
дов рублей.

Также мы гарантируем ста-
бильные налоговые и другие ба-
зовые условия для инвесторов, 
которые готовы вкладывать 
средства в проекты импортоза-
мещения. Это предусмотрено та-
ким механизмом, как специаль-
ный инвестиционный контракт. 
Предлагаю в рамках таких кон-
трактов предоставить право ре-
гионам снижать до нуля ставку 
налога на прибыль. Некоторые 
руководители прямо просят об 
этом, чтобы инвесторы могли 

покрыть свои капитальные за-
траты на создание новых произ-
водств.

Но, конечно, мы знаем и об 
озабоченностях региональных 
руководителей. И поэтому субъ-
екты Федерации должны иметь 
стимулы укреплять свою эконо-
мическую базу. Поэтому рост 
доходов региона от реализации 
таких проектов не должен по-
влечь за собой сокращение фе-
деральных субсидий.

Мы готовы гарантировать и 
спрос по этим программам и по 
этим проектам. Предлагаю дать 
право Правительству закупать 
на внеконкурсной основе до 30 
процентов продукции, создан-
ной в рамках специнвестпроек-
тов и специнвестконтрактов. Но 
все остальное должно пойти на 
свободный, в том числе и на за-
рубежный, рынок, чтобы компа-
нии не теряли мотивацию, сле-
дили за качеством, стремились 
снижать издержки.

Вы знаете, когда такие про-
граммы осуществлялись в дру-
гих странах, там, для того чтобы 
получить поддержку со стороны 
государства, ставились даже бо-
лее жесткие условия: опреде-
ленный объем выпускаемой 
продукции должен быть обяза-
тельно реализован на внешнем 
рынке. Для чего? Для того чтобы 
производитель стремился к 
тому, чтобы выпускать качест-
венную продукцию.

Мы говорим, что мы будем 
гарантировать собственный ры-
нок. Условия у нас немножко 
другие, чем в тех странах, кото-
рые действовали таким, более 
жестким, образом. Но исходить 
нужно из того, что продукция, 
которая будет производиться, 
должна быть самого высокого 
международного уровня. Вновь 
подчеркну, будем поддерживать 
именно конкурентные отечест-
венные производства. Ни у кого 
не должно быть иллюзий, что, 
прикрываясь импортозамеще-
нием, можно подсунуть государ-
ству и гражданам суррогаты или 
залежалый, да еще втридорога 
товар. России нужны компании, 
которые не только способны 
обеспечить страну современной 
качественной продукцией, но и 
завоевывать мировые рынки. 
Для содействия тем, кто готов к 
такой работе, создан Россий-
ский экспортный центр.

Кроме того, предлагаю сде-
лать рост объемов несырьевого 
экспорта одним из ключевых 
показателей деятельности отра-
слевых ведомств, да и Прави-
тельства в целом.

Считаю также правильным 
реализовать инициативу дело-
вого  сообщества  и  создать 
агентство по технологическому 
развитию, которое будет оказы-
вать предприятиям помощь в 
приобретении отечественных и 
зарубежных патентов и лицен-
зий инжиниринговых услуг. Вы-
ход на внешние рынки, экспан-
сия российской продукции 
должны стать естественной 
стратегией развития нацио-
нального бизнеса, всей россий-
ской экономики. И конечно, 
нужно ломать стереотипы, ве-
рить в собственные возможно-
сти. Если идти вперед, то и ре-
зультат будет обязательно.

Пример тому — наше сель-
ское хозяйство. Еще десять лет 
назад практически половину 
продуктов питания мы завози-
ли из-за рубежа, критически за-
висели от импорта, теперь Рос-
сия — среди экспортеров.  В 
прошлом году российский эк-
спорт сельхозпродукции соста-
вил почти 20 миллиардов долла-
ров. Это на четверть больше, 
чем выручка от продажи воору-
жений, или около трети доходов 
от экспорта газа. И такой рывок 
наше сельское хозяйство совер-
шило за короткий, но плодот-
ворный период. Большое спаси-
бо селянам.

Считаю, что нужно поста-
вить задачу национального 
уровня и к 2020 году полностью 
обеспечить внутренний рынок 
отечественным продовольстви-
ем. Мы не только можем сами 
себя накормить с учетом своих 
земельных, водных, что особен-
но важно, ресурсов. Россия спо-
собна стать крупнейшим миро-
вым поставщиком здоровых, 
экологически чистых, качест-
венных продуктов питания, ко-
торые давно уже пропали у не-
которых западных производите-
лей, тем более что спрос на гло-
бальном рынке на такую про-
дукцию устойчиво растет.

Чтобы решить такие мас-
штабные задачи, надо сосредо-
точить ресурсы на поддержке 
прежде всего тех хозяйств, кото-
рые демонстрируют высокую 
эффективность. Именно на та-
ких принципах должна строить-
ся программа развития АПК, я 
имею в виду и крупные, и сред-
ние, и мелкие предприятия — все 
должны быть эффективными. 
Прошу Минсельхоз обратить на 
это особое внимание.

Нужно ввести в оборот мил-
лионы гектаров пашни, которые 
сейчас простаивают, находятся 
в руках крупных землевладель-
цев, причем заниматься сель-
ским хозяйством многие из них 
не спешат. Слушайте, мы уже 
сколько лет об этом говорим? А 
воз и ныне там. Предлагаю изы-
мать у недобросовестных вла-
дельцев сельхозземли, которые 
используются не по назначе-
нию, и продавать их на аукцио-
не тем, кто хочет и может возде-
лывать землю.

Прошу Правительство к 1 
июня 2016 года подготовить 
к о н к р ет н ы е  п р е д л о ж е н и я , 
включая проекты нормативных 
актов, а депутатов Государст-
венной Думы и всех членов Фе-
дерального Собрания прошу 
внести поправки в законода-
тельство в течение следующего 
года и в осеннюю сессию следу-
ющего года принять соответст-
вующие законы.

Нам необходимы и свои тех-
нологии производства, хране-
ния, переработки сельхозпро-
дукции, собственные посевной 
и племенной фонд. Чрезвычай-
но важная задача. Мы еще очень 
уязвимы по этим направлениям. 
Прошу подключиться к реше-
нию этой задачи ведущие иссле-
довательские институты, Рос-
сийскую академию наук, а так-
же бизнес,  который 
уже успешно внедряет 
передовые разработки.

Среди приглашенных — представи-
тели всех ветвей власти, общест-
венные деятели, главы традицион-
ных конфессий.

Акцент

 У нас есть долгосрочная 
повестка, которая не должна 
зависеть ни от избирательных 
циклов, ни от текущей конъ-
юнктуры. И понятно, что это 
сбережение нации, воспита-
ние детей и раскрытие их 
талантов — то, что определяет 
силу и будущее любой стра-
ны, в том числе и нашей

Акцент

 России нужны компании, 
которые не только способны 
обеспечить страну современ-
ной качественной продук-
цией, но и завоевывать миро-
вые рынки
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Легенды российского спорта Вячеслав Фетисов, Анатолий Карпов и Ирина Роднина перед началом оглашения Послания.
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Мы не имеем права быть уязвимыми
В прошлом Послании 
было объявлено о запу-
ске национальной тех-

нологической инициативы, ее го-
ризонт 15—20 лет, однако практи-
ческая работа идет уже сейчас. 
Она показала, что у нас много 
сильных команд, способных 
предложить и реализовать нова-
торские идеи. И по таким направ-
лениям, как нейротехнологии, 
беспилотные технологии в авиа-
ции, да вообще на транспорте, 
системы хранения и распределе-
ния энергии у России есть все 
шансы среди первых прорваться 
на глобальные рынки, причем 
уже в ближайшее время, в бли-
жайшие годы.

На решение приоритетных за-
дач, прежде всего связанных с 
технологической модерниза-
цией, надо нацелить институты 
развития. Их у нас более двух де-
сятков. Скажем прямо, многие из 
них, к сожалению, превратились 
в настоящую помойку для «пло-
хих» долгов. Нужно провести их 
расчистку, безусловно, оптими-
зировать структуру и механизмы 
этой работы. Знаю, что и Прави-
тельство, и Центральный банк 
сейчас активно этим занимают-
ся.

Для обновления экономики 
нам следует активнее использо-
вать инвестиционный потенциал 
внутренних сбережений. Я про-
шу ЦБ и Правительство предста-
вить предложения по развитию 
рынка корпоративных облига-
ций, о чем мы тоже уже неодно-
кратно говорили. Необходимо 
упростить процедуру их выпуска 
и приобретения. А чтобы инве-
сторам, гражданам было выгодно 
вкладывать средства в развитие 
отечественного реального секто-
ра, предлагаю освободить от на-
логообложения купонный доход 
на эти облигации, в том числе от 
налога на доходы физических 
лиц.

В промышленности и в сель-
ском хозяйстве, на транспорте и 
в жилищном строительстве сей-
час реализуются или готовятся к 
запуску десятки крупных проек-
тов. Они должны иметь положи-
тельный эффект не только для от-
дельных отраслей, но и давать 
стимул комплексному развитию 
целых территорий. Прежде всего 
это, конечно, частные проекты.

Чтобы они быстрее и эффек-
тивнее осуществлялись, необхо-
димо вносить точечные измене-
ния в законодательство, снимать 
административные барьеры, 
оказывать помощь с развитием 
инфраструктуры, с продвижени-
ем на внешние рынки. Часто эти 
вопросы выходят за рамки одно-
го ведомства, поэтому предлагаю 
создать механизм сопровожде-
ния наиболее значимых проек-
тов. Этим мог бы заняться специ-
альный проектный офис. Прошу 
Председателя Правительства, 
Дмитрия Анатольевича Медведе-
ва, представить предложения по 
работе такой структуры.

Кстати, одним из проектов 
может стать создание крупных 
частных российских компаний в 
сфере электронной торговли, 
чтобы российские товары по-
ставлялись через Интернет во все 
страны мира. У нас есть что по-
ставлять.

Уважаемые коллеги! Мы заин-
тересованы в широком деловом 
сотрудничестве с зарубежными 
партнерами, приветствуем инве-
сторов, которые нацелены на 
долгосрочную работу на россий-
ском рынке, даже несмотря на те-
кущие, не всегда простые обстоя-
тельства. Высоко ценим их благо-
желательное отношение к нашей 
стране, к тем преимуществам, 
которые они видят здесь для раз-
вития своего дела. Чтобы от-
крыть дополнительные возмож-
ности для наращивания эконо-
мических связей с Россией, наша 
страна участвует в интеграцион-
ных процессах.

Мы уже вышли на качествен-
но новый уровень взаимодейст-
вия в рамках Евразийского эко-
номического союза, создано еди-
ное пространство со свободным 
движением капиталов, товаров, 
рабочей силы. Достигнута прин-
ципиальная договоренность о со-
пряжении евразийской интегра-
ции с китайской инициативой 
«Экономического пояса Шелко-
вого пути». Создана зона свобод-
ной торговли с Вьетнамом. В сле-
дующем году в Сочи проведем 
саммит Россия—АСЕАН и, уве-
рен, сможем выработать сов-
местную взаимовыгодную по-
вестку сотрудничества.

Предлагаю вместе с коллега-
ми по Евразийскому экономиче-
скому союзу начать консульта-
ции с членами ШОС и АСЕАН, а 
также с государствами, которые 
присоединяются к ШОС, о фор-
мировании возможного эконо-
мического партнерства. Вместе 
наши государства составляют по-
чти треть мировой экономики по 
паритету покупательной способ-
ности. Такое партнерство на пер-
воначальном этапе могло бы сос-
редоточиться на вопросах защи-
ты капиталовложений, оптими-

зации процедур движения това-
ров через границы, совместной 
выработки технических стандар-
тов для продукции следующего 
технологического поколения, на 
взаимном открытии доступа на 
рынки услуг и капиталов. Естест-
венно, что это партнерство долж-
но строиться на принципах рав-
ноправия и учета взаимных инте-
ресов.

Для России такое партнерство 
создаст принципиально новые 
возможности для наращивания 
поставок в Азиатско-Тихоокеан-
ский регион продовольствия, 
энергоресурсов, инжиниринго-
вых, образовательных, медицин-
ских и туристических услуг, по-
зволит нам играть лидирующую 
роль в формировании новых тех-
нологических рынков, а также 
развернуть на Россию крупные 
глобальные торговые потоки.

Мы продолжим модерниза-
цию транспортной инфраструк-
туры. Будем развивать мощные 
логистические центры, такие как 
Азово-Черноморский, Мурман-
ский транспортные узлы, совре-
менные порты на Балтике, на 
Дальнем Востоке, укреплять си-
стему межрегиональных авиапе-
ревозок, в том числе в северных и 
арктических территориях. На од-
ном из предстоящих заседаний 
Государственного совета деталь-
но рассмотрим состояние вну-
тренних водных, речных путей.

Связующим звеном между Ев-
ропой и АТР должен стать Север-
ный морской путь. Чтобы повы-
сить его конкурентоспособ-
ность, намерены распространить 
льготный режим свободного пор-
та Владивосток на ключевые га-
вани Дальнего Востока, о чем нас 
просят предприниматели, рабо-
тающие в этом стратегически 
важном для нас регионе России.

Социально-экономический 
подъем этого региона — важней-
ший национальный приоритет. 
Инвесторы уже проявляют се-
рьезный практический интерес к 
новым механизмам работы, ко-
торые мы предложили, включая 
территории опережающего раз-
вития.

Поручаю Правительству 
ускорить принятие решения по 
выравниванию энерготарифов 
для тех дальневосточных регио-
нов, в которых они существенно 
выше среднероссийских, а депу-

татов прошу оперативно рассмо-
треть закон о бесплатном предо-
ставлении гражданам земли на 
Дальнем Востоке.

За последние годы значитель-
ные ресурсы были вложены в об-
устройство Хабаровска и Влади-
востока, и люди видят эти изме-
нения. Еще одним динамичным 
центром Дальнего Востока дол-
жен стать и Комсомольск-на-

Амуре. Это город с легендарной 
историей, с современной высо-
котехнологичной промышленно-
стью, которая выпускает востре-
бованную гражданскую продук-
цию и успешно работает на обо-
ронную промышленность. Но го-
родская и социальная инфра-
структуры находятся здесь в за-
пущенном состоянии.

Это касается и общего облика 
города, и объектов спорта, куль-
туры, учреждений здравоохране-
ния, образования — все это не со-
ответствует потенциалу Комсо-
мольска-на-Амуре, в том числе 
поэтому сюда сложно привле-
кать молодых перспективных 
специалистов, в которых остро 
нуждаются предприятия регио-
на. Считаю, что в рамках имею-
щихся программ нужно сконцен-
трировать ресурсы и, не откла-
дывая, направить их на решение 
городских проблем Комсомоль-
ска-на-Амуре. Конечно, это нель-
зя сделать с сегодня на завтра, но 
нужно, во всяком случае, понять, 
что делать, как, каким темпом.

Уважаемые коллеги! У нас 
есть долгосрочная повестка, ко-
торая не должна зависеть ни от 
избирательных циклов, ни от те-
кущей конъюнктуры. И понятно, 
что это сбережение нации, вос-
питание детей и раскрытие их та-
лантов — то, что определяет силу 
и будущее любой страны, в том 
числе и нашей.

Начать хотел бы с демогра-
фии. Вот уже три года подряд в 
России отмечается естественный 
прирост населения. Да, он не-
большой пока, но он есть. Что 
хочу подчеркнуть? По всем про-
гнозам, мы уже должны были бы 
сползти в новую демографиче-
скую яму, через поколение про-
звучало бы эхо 90-х, о чем нам го-
ворили и что предрекали специа-
листы-демографы, в том числе на 
уровне Организации Объединен-
ных Наций. Но этого не происхо-
дит. И прежде всего потому, что 

половина новорожденных сегод-
ня — это вторые, третьи и после-
дующие дети. Семьи хотят ра-
стить детей, верят в их будущее, 
верят в свою страну, рассчитыва-
ют на поддержку государства.

В следующем году истекает 
срок действия программы мате-
ринского капитала. Она уже ох-
ватила более шести с половиной 
миллионов российских семей, в 
том числе и в Крыму, и в Севасто-
поле. Но мы понимаем, что всех 
этих наших усилий пока недоста-
точно, чтобы залечить демогра-
фическую рану прошлого, кото-
рую получила Россия.

Конечно, мы понимаем, на-
сколько это сложно для бюджета, 
это большие, серьезные средст-
ва. И мы говорили раньше, что 
мы должны будем посчитать, 
сможем ли мы, как говорят фи-
нансисты, это вынести, сможем 
ли мы это все надежно гаранти-
ровать и оплатить. Можем, не-
смотря ни на какие проблемы. 
Считаю необходимым продлить 
программу материнского капи-
тала еще как минимум на два 
года.

Одна из важнейших мер де-
мографической политики — раз-
витие дошкольного образования. 
За последние три года было до-
полнительно открыто порядка 
800 тысяч мест в детских садах. 
Практически во всех регионах 
России детям от трех до семи лет 
обеспечена доступность таких 
учреждений. Знаю, что Председа-
тель Правительства уделял этому 
особое, личное внимание. Спаси-
бо, Дмитрий Анатольевич.

Но пока конкретные семьи все 
еще продолжают сталкиваться, 
многие во всяком случае, с про-
блемами устройства ребенка в 
детский сад. И пока это есть, мы 
не можем считать вопрос закры-
тым. Я прошу и Правительство, и 
руководителей регионов обра-
тить на это особое внимание.

Теперь о здравоохранении. 
Главный результат всей нашей 
политики в этой сфере — рост 
продолжительности жизни. За 
десятилетие она увеличилась бо-
лее чем на пять лет и в текущем 
году, по предварительным оцен-
кам, превысит 71 год. Но про-
блем, которые нам предстоит ре-
шить, конечно, еще очень много.

Со следующего года россий-
ское здравоохранение полно-
стью переходит на страховые 
принципы. Прямая обязанность 
страховых компаний, работаю-
щих в системе ОМС, отстаивать 
права пациентов, в том числе при 
необоснованных отказах в оказа-
нии бесплатной медицинской по-
мощи. Если страховая организа-
ция этого не делает, она должна 
нести ответственность, вплоть до 
запрета работать в системе ОМС. 
Прошу Правительство обеспе-
чить здесь самый строгий контр-
оль.

Далее. Мы существенно нара-
стили объемы высокотехноло-
гичной медицинской помощи. 
Напомню, что в 2005 году в Рос-
сии делали 60 тысяч высокотех-
нологичных операций (60 ты-

сяч!), а в 2014-м — 715 тысяч. 
Впервые в истории страны зна-
чительную часть таких операций 
стали проводить без очереди, и 
это действительно достижение.

Но нужно понимать, что неко-
торые операции дорогие — как 
правило, их делают в ведущих фе-
деральных медицинских центрах 
и клиниках. Для финансирования 
таких операций я предлагаю со-
здать в системе обязательного 
медицинского страхования… Мы 
много думали на эту тему — или 
дополнительные деньги в общую 
систему давать. Здесь же депута-
ты, руководители Правительст-
ва, губернаторы знают, что на са-
мом деле на практике происхо-
дит. Система ОМС территориаль-
ная, и прежде всего она поддер-
живает территориальные учре-
ждения здравоохранения. Руко-
водители крупных федеральных 
клиник, где делают как раз боль-
шинство высокотехнологичных 
операций, конечно, очень обес-
покоены недофинансированием. 
Поэтому для финансирования 
таких центров и проведения та-
ких операций предлагаю создать 
в системе обязательного меди-
цинского страхования специаль-
ную федеральную часть. Необхо-
димые поправки в законодатель-
ство прошу принять уже в весен-
нюю сессию.

Но этого недостаточно, пото-
му что, пока мы с вами принима-
ем эти решения, люди все-таки не 
должны страдать, нужно обеспе-
чить бесперебойное финансиро-
вание высокотехнологичной ме-
дицинской помощи, в том числе, 
пока не принято это решение, на-
прямую из федерального бюдже-
та.

Вы знаете также, что в рамках 
нацпроекта «Здоровье» было 
проведено значительное перео-
снащение службы скорой помо-
щи. Мы закупили большое коли-
чество современных реанимоби-
лей и другой техники. Понятно, 
что проходит время, и автопарк 
нуждается в ремонте, обновле-
нии. Десять лет уже прошло. Это 
ответственность субъектов Фе-
дерации, и они в первую очередь 
обязаны обеспечить решение 
этой задачи, найти резервы.

Послушайте, когда мы делали 
это десять лет назад, я же хорошо 
помню, мы договаривались: мы 
вольем федеральные деньги, а по-
том регионы должны подхватить 
и держать на определенном уров-
не. Но этого не произошло. Очень 
жаль. Я понимаю, что есть про-
блемы, но, как много раз уже го-
ворил, надо приоритеты опреде-
лять правильно. Нельзя было 
опять ждать: вот сейчас все раз-
валится, и нам опять дадут денег 
из федерального бюджета. Судя 
по всему, придется это сделать, 
конечно. Но это не то, о чем мы 
договаривались. Во всяком слу-
чае, прошу и правительство, и ре-
гионы сейчас к этому вернуться 
и вместе эту задачу порешать и 
решить.

Люди жалуются, что им порой 
непонятно, почему закрываются 
или объединяются, например, 

больницы, школы, культурные и 
социальные центры, учрежде-
ния. Мы все время говорим о не-
обходимости реструктуризации 
сети, в некоторых случаях пере-
размеренной. Да, это так. Но нам 
нужно действовать очень акку-
ратно здесь и понимать, что для 
того, чтобы выйти на определен-
ные показатели, совсем не самым 
лучшим способом решения этой 
проблемы является закрытие 
ФАПов на селе. А это мы, к сожа-
лению, тоже видим. И потом лю-
дям за 100 километров нужно 
ехать, чтобы получить медицин-
скую помощь. Это вообще ни в 
какие ворота не лезет! Прошу вас 
самым внимательным образом к 
этому отнестись. И поручаю Пра-
вительству до 1 марта 2016 года 
подготовить и утвердить методи-
ку оптимального размещения уч-
реждений социальной сферы. 
Она должна быть обязательной 
для применения в регионах. Нуж-
но найти такую форму, в том чи-
сле юридически обоснованную, 
которая бы позволяла это сде-
лать.

В таких вопросах, как помощь 
пожилым людям и инвалидам, 
поддержка семей и детей, нужно 
больше доверять и гражданскому 
обществу, некоммерческим орга-
низациям. Они часто работают 
эффективнее, качественнее, с ис-
кренней заботой о людях, мень-
ше бюрократизма в их работе.

По итогам гражданского фо-
рума «Сообщество», который 

прошел в ноябре, предлагаю ряд 
конкретных решений.

Первое. Будет запущена спе-
циальная программа президент-
ских грантов для поддержки 
НКО, работающих в малых горо-
дах и селах.

Второе. Для НКО, которые за-
рекомендовали себя как без-
упречные партнеры государства, 
будет установлен правовой ста-
тус «некоммерческая организа-
ция — исполнитель общественно-
полезных услуг», предоставлен 
ряд льгот и преференций. И нако-
нец, считаю правильным поэтап-
но направлять некоммерческим 
организациям до 10 процентов 
средств региональных и муници-
пальных социальных программ, 
чтобы НКО могли участвовать в 
оказании социальных услуг, ко-
торые финансируются за счет 
бюджетов. Мы исходим из того, 
что мы хорошо с вами знаем дей-
ствующее законодательство, мы 
ничего не навязываем, но я про-
шу руководителей регионов и 

муниципалитетов учитывать это 
в своей работе.

Уважаемые коллеги! В этом 
году 1 сентября, как вы знаете, 
прошла встреча с ребятами, ко-
торые собрались в Сочи в центре 
поддержки одаренных детей 
«Сириус». У нас действительно 
очень интересные, целеустрем-
ленные дети и молодежь. Мы 
должны сделать все, чтобы сегод-
няшние школьники получили 
прекрасное образование, могли 
заниматься творчеством, вы-
брать профессию по душе, реали-
зовать себя, чтобы независимо 
от того, где они живут, какой до-
статок у их родителей, у самих 
ребят были бы равные возмож-
ности для успешного жизненного 
старта.

С каждым годом у нас увели-
чивается число школьников, в те-
чение ближайших десяти лет их 
будет на 3,5 миллиона больше. 
Это здорово, это очень хорошо, 
но важно, чтобы этот рост не ска-
зался на качестве образования и 
условиях обучения, чтобы до-
стигнутый сегодня уровень про-
должал повышаться. В школах 
требуются дополнительные ме-
ста. По моему поручению Прави-
тельство совместно с регионами 
подготовило конкретный план 
действий на этот счет. Принято 
решение уже в следующем году 
за счет федеральных средств на-
править на ремонт, реконструк-
цию и строительство новых школ 
до 50 миллиардов рублей.

Но предлагаю посмотреть на 
эти вопросы шире. Для хорошего 
образования недостаточно толь-
ко комфортных зданий. Нужна 
профессиональная, мотивиро-
ванная работа учителя, прорыв-
ные новые обучающие техноло-
гии и, конечно, возможности для 
творчества, занятий спортом, до-
полнительного образования. И 
конечно, нужно взять все самое 
лучшее, что было в прежних 
дворцах пионеров, кружках 
юных техников и так далее, по-
строить работу на принципиаль-
но, конечно, новой, современной 
основе, с участием и бизнеса, и 
высших учебных заведений, уни-
верситетов.

Отмечу такой позитивный 
факт, как рост интереса молоде-
жи к инженерным и рабочим про-
фессиям, к профессиям будуще-
го. За последние два года конкурс 
в инженерные вузы увеличился 
почти вдвое. В 2019 году в Казани 
состоится мировой чемпионат 
по профессиональному мастер-

ству. Кстати, Россия первая в 
мире начала проводить такие со-
ревнования для ребят 10—17 лет. 
Важно, чтобы эти турниры по-
служили ориентиром для школь-
ников, для тех, кто только выби-
рает свою профессию. Мы долж-
ны сформировать целую систему 
национальных соревнований для 
рабочих кадров. Предлагаю на-
звать эту систему «Молодые про-
фессионалы». Очень важное на-
правление.

Словом, российскую школу, 
дополнительное и профессио-
нальное образование, поддержку 
детского творчества нужно на-
строить на будущее страны, на 
запросы как людей, молодых лю-
дей в данном случае, так и на за-
просы экономики, имея в виду 
перспективы ее развития. Им, ре-
бятам, предстоит решать еще бо-
лее сложные задачи, и они долж-
ны быть готовы стать первыми, 
стать не только успешными в 
профессии, но и просто порядоч-
ными людьми с прочной духов-
ной и нравственной опорой.

Уважаемые коллеги! Перед 
нами не раз вставал принципи-
альный, судьбоносный выбор 
пути дальнейшего развития. И 
очередной такой рубеж мы прош-
ли в 2014 году, когда состоялось 
воссоединение Крыма и Севасто-
поля с Россией. Россия в полный 
голос заявила о себе как сильное 
самостоятельное государство с 
тысячелетней историей и вели-
кими традициями, как нация, ко-
торая консолидирована общими 
ценностями и общими целями.

Так же уверенно мы действу-
ем и сейчас, когда Россия ведет 
открытую, хочу это подчеркнуть, 
именно открытую, прямую борь-
бу с международным террориз-
мом. Мы принимаем решения и 
претворяем их в жизнь, зная, что 
справиться с задачами, которые 
перед нами стоят, способны толь-
ко мы сами, но только вместе.

Приведу еще одну цитату, со-
вершенно неожиданную даже для 
меня, слова, которые сказал чело-
век, далекий от политики. Это 
слова Дмитрия Ивановича Мен-
делеева, которые были сказаны 
100 лет назад. Вот они: «Разроз-
ненных нас сразу уничтожат. 
Наша сила в единстве, в воинстве, 
в благодушной семейственности, 
умножающей прирост народа, и в 
естественном росте нашего вну-
треннего богатства и миролю-
бия». Замечательные слова, адре-
сованные прямо нам сегодня.

И в то же время Россия — это 
часть глобального мира, который 
стремительно меняется. Мы хо-
рошо понимаем сложность и мас-
штаб существующих проблем — 
как внешних, так и внутренних. 
На пути любого развития всегда 
есть трудности и препятствия. 
Мы ответим на все вызовы, будем 
действовать творчески и резуль-
тативно, трудиться ради общего 
блага и ради России. Мы будем 
идти вперед вместе и вместе обя-
зательно добьемся успеха.

Жители Симферополя имели воз-
можность посмотреть трансляцию 
из Москвы прямо на улице.

Акцент

 В таких вопросах, как помощь 
пожилым людям и инвали-
дам, поддержка семей 
и детей, нужно больше 
доверять гражданскому 
обществу, некоммерческим 
организациям

Акцент

 Мы ответим на все вызовы, 
будем действовать 
творчески и результативно, 
трудиться ради общего 
блага и ради России 
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ПРОЕКТ Бестиражные лотереи уйдут из Интернета 
и с экранов видеотерминалов

Очередь автомата
Роман Маркелов

П
равительство намерено 
запретить в России про-
ведение бестиражных ло-

терей в Интернете, а также с ис-
пользованием видеотермина-
лов. При этом ни купить, ни про-
дать стандартный лотерейный 
билет не смогут несовершенно-
летние.

Эти и другие поправки к за-
конопроекту, уже принятому 
летом Госдумой в первом чте-
нии и регулирующему проведе-
ние лотерей и азартных игр, 
подготовили в минфине во ис-
полнение поручений президен-
та и правительства. Они опубли-
кованы на сайте кабмина.

С бестиражными лотереями 
имели дело многие — их ключе-
вое отличие от стандартных в 

том, что выигрышные билеты 
определяются еще на стадии из-
готовления. Розыгрыш не прово-
дится — для проверки собствен-
ной удачи или неудачи нужно 
стереть защитный слой. В по-
следнее время такого рода лоте-
реи перетекают в Интернет и в 
помещения с видеотерминала-
ми, постепенно теряя разницу с 
игровыми автоматами. С приня-
тием законопроекта с такой пра-
ктикой может быть покончено.

Кроме того, лотерейные би-
леты нельзя будет продавать в 
зданиях, где находятся детские 
сады, школы, поликлиники, ре-
лигиозные организации. Работа 
лотерейного магазина также 
станет невозможной в жилых 
домах, киосках, вокзалах и аэ-
ропортах. Билетами не смогут 
торговать несовершеннолетние, 
равно как и покупать их.

Деньги наиболее удачливым 
участникам лотерей планирует-

ся выдавать только после предъ-
явления паспорта. Участники 
обычных бестиражных лотерей 
смогут получить выигрыш раз-
мером до тысячи рублей вклю-
чительно сразу после его опре-
деления. Более солидные суммы 
должны выплачиваться распро-
странителями максимум через 
30 дней после предъявления 
счастливого билета.

Кроме того, в России будет 
создана единая система учета 
лотерейных билетов и выплат 
выигрышей. Предложенными 
поправками предусматривается 
и ограничение доступа к сай-
там, на которых незаконно про-
должаются лотереи и азартные 
игры, а также распространяют-
ся компьютерные программы 
для их организации.

С 1 июля 2014 года лотереи в 
России проводятся под контр-
олем государства. Частные лоте-
реи находятся вне правового 

поля — таких игроков пришлось 
убрать с рынка из-за того, что 
под них маскировались под-
польные тотализаторы. Схожие 
правила действуют также в Ки-
тае, Италии и Испании. Точная 
емкость лотерейного рынка Рос-
сии не известна, но речь идет о 
нескольких миллиардах рублей. 

В середине 2015 года прави-
тельство продлило действие 
двух государственных лотерей 
до 2029 года. Продление срока 
проведения лотерей позволит 
сохранить целостность и разно-
образие рынка государствен-
ных лотерей в России с точки 
зрения представленных на нем 
продуктов, объясняли ранее в 
кабмине.

По мнению главы Союза по-
требителей России Петра Шели-
ща, лотереи должны оставаться 
под государственным контр-
олем. При этом он предлагает 
публиковать в Интернете дан-
ные о том, какая доля собран-
ных организаторами денег дей-
ствительно разыгрывается. По 
словам Петра Шелища, нужно 
внимательно следить и за соци-
альным аспектом проведения 
лотерей, учитывая, что билеты в 
поисках удачи обычно покупа-
ют люди с невысокими дохода-
ми. 

Правительство Кабмин приступает к реализации 
Послания президента

Быстрый старт

Сергей Белов 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
ждет от членов пра-
вительства, что они 
каждый на своем на-

правлении приступят к выполне-
нию поставленных президентом 
в Послании Федеральному Со-
бранию задач немедленно, не до-
жидаясь письменного поручения 
главы государства.

На очередное заседание чле-
ны кабинета министров собра-
лись сразу после Послания Вла-
димира Путина, в котором, как 
сказал председатель правитель-
ства, прозвучали стратегиче-
ские цели развития государства 
на ближайший год, цели и спосо-
бы работы различных отраслей 
государственной власти, вклю-
чая исполнительную. 

Как подчеркнул премьер-ми-
нистр, в Послании Владимир Пу-
тин обращался «по сути ко всей 
стране».

Основную часть задач, под-
черкнул Медведев, предстоит ре-
шать правительству. «Думаю, 
каждый член правительства, ви-
це-премьеры по своим направле-
ниям услышали, на чем нужно 
сконцентрировать усилия, и на-
чнут работу прямо сейчас до 
того, как оформлено письменное 
поручение президента», — зая-
вил глава кабмина.

— Времена для нашей страны 
действительно непростые, и мы 

должны сделать все, чтобы про-
должить стабильное развитие 
экономики, социальной сферы, 
государственных институтов, 
всех компонентов нашей эконо-
мики на следующий период, — 
сказал Дмитрий Медведев. — Раз-
витие поступательное, с учетом 
тех возможностей, конечно, ко-
торыми мы располагаем, но в то 
же время, добиваясь решения 
тех задач, которые для нашей 
страны являются сверхважны-
ми, и тех задач, которые были не-
посредственно сформулированы 
в Послании президента.

О некоторых решениях было 
объявлено сразу. 

— Сегодня мы перераспреде-
ляем субсидию федерального 
бюджета, увеличиваем софи-
нансирование региональных 
программ, по которым много-
детные семьи получают ежеме-
сячные выплаты, — сказал на за-
седании правительства Дмит-
рий Медведев. — Общая сумма 
вырастает на 925 миллионов ру-
блей. И в целом она превысит 
14,6 миллиарда. 

Кроме того, по словам пре-
мьер-министра, будет обеспече-
на правовая основа для софинан-
сирования аналогичных выплат 
для семей, где один или несколь-
ко детей усыновлены. «Хочу про-
информировать, что подписал 
постановление, которое соответ-
ствующим образом корректиру-
ет правила предоставления и 
распределения субсидий», — ска-
зал Дмитрий Медведев. 

Также он сообщил, что подпи-
сал постановление правительст-
ва о государственной програм-
ме, направленной на создание в 
России доступной среды для лю-
дей с ограниченными возможно-
стями.

— Это продолжение большой 
работы, которую мы ведем с 
2011 года в рамках предыдущей 
госпрограммы, — напомнил он. 

Благодаря той работе, которая 
уже проведена, считает премьер-
министр, удалось «ослабить мно-
гие проблемы, с которыми стал-
кивались инвалиды», «сущест-
венно изменить отношение к ин-
валидам, изменить ситуацию». 

По его словам, необходимо стре-
миться к тому, чтобы люди с ог-
раниченными возможностями не 
испытывали трудностей в своей 
повседневной жизни. «Нужно, 
конечно, способствовать тому, 
чтобы к 2020 году почти две тре-
ти приоритетных для людей с ог-
раничениями по здоровью соци-
альных объектов стали доступ-
ными», — подчеркнул председа-
тель правительства. 

Обсуждалась на заседании 
правительства и тема лекарст-
венного рынка. Соглашение, 
подписанное в рамках Евразий-
ского экономического союза, ка-
сающееся правового урегулиро-
вания рынков лекарств и меди-
цинских изделий, будут способ-
ствовать снижению цен на меди-
цинские препараты и технику, 
рассчитывает премьер-министр. 
«Речь идет о том, чтобы унифи-
цировать правовое регулирова-
ние рынков лекарств и медицин-
ских изделий, сформировать 
единые правила доклинических 
испытаний, клинических испы-
таний, регистрации, эксперти-
зы, производства, реализации 
лекарств и медицинских изде-
лий, установить общие требова-
ния к их безопасности, к их каче-
ству и, конечно, к их эффектив-
ности», — пояснил глава прави-
тельства.

Премьер призвал кабмин присту-
пить к выполнению задач, постав-
ленных в Послании, не дожидаясь 
письменных поручений президента.

Акцент

 Мы должны сделать все, 
чтобы продолжить стабиль-
ное развитие экономики

Акцент

 Получить на руки выигрыш 
в лотерею можно 
будет только после 
предъявления паспорта

Законопроект на сайте
www.rg.ru/art/1195236
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МИЛЛИАРДА
рублей должна составить выручка 
от лотерей, проводимых государ-
ством с 2015 по 2029 год
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ПЛАНЫ За анонимный 
Wi-Fi введут штраф 
в 100 тысяч рублей

Сдать пароли

Татьяна Шадрина

УЖЕ в следующем году владельцы публичных точек раз-
дачи беспроводного Интернета могут быть оштрафова-
ны за то, что не идентифицируют своих посетителей. 

Поправки в законодательство по введению штрафов в 
сто тысяч рублей и более к юрлицам и индивидуальным 
предпринимателям прошли общественное обсуждение. В 
минкомсвязи «РГ» подтвердили, что законопроект внесен 
в правительство. Он предусматривает, что магазины, кафе, 
вокзалы и другие общественные места, предоставляя до-
ступ к беспроводной сети посетителям, должны заключить 
договор с оператором связи об идентификации пользовате-
лей и используемого ими оборудования.

Сейчас официально зарегистрированных точек Wi-Fi в 
России  — чуть более ста тысяч. Это не более половины от 
тех точек, что раздают Интернет в публичных местах, отме-
тил в беседе с «РГ» 
глава агентства «Те-
лекомДейли» Денис 
Кусков. Хозяева неле-
гальных точек не 
стремятся их легали-
зовать: нет стимула. 
Но он может появить-
ся с введением штра-
фов. У них не полу-
чится выдать себя за 
тех, кто организует 
точки Wi-Fi для лич-
ного доступа у себя в 
квартире или на даче, 
поскольку раздают доступ незнакомым людям, а не под-
ключают к сети своих родственников. Определить, кто вхо-
дит в беспроводную домашнюю сеть, очень просто. 

А вот с публичной сетью Wi-Fi могут возникнуть слож-
ности. Оператор заключает договор с пользователем, на-
пример, владельцем кафе. И все подозрения, что через его 
Wi-Fi  осуществлялась связь, например, с преступниками, 
ляжет на хозяина точки. В случае если он введет систему 
идентификации, у него проблем с правоохранительными 
органами не будет. Но ему придется заключить договоры с 
операторами, чтобы они идентифицировали абонентов в 
его сети. Посетитель, прежде чем получить доступ к Wi-Fi, 
должен ввести номер своего телефона, сотовый оператор 
пришлет подтверждение через СМС. Система запомнит но-
мер сим-карты, и в следующий визит посетителя пустят в 
Сеть автоматически. Если за каждого неидентифицирован-
ного пользователя хозяин Wi-Fi заплатит штраф, то ему бу-
дет выгодно заключить договор с операторами.

ЖИЛЬЕ

Льготную 
ипотеку 
продлили до 
1 мая 2016 года

СУБСИДИИ 
БЕЗ ЗАДЕРЖКИ

Елена Березина

РОССИЯНАМ станет проще 
взять ипотеку на покупку квар-
тиры в новостройке. Список бан-
ков — участников льготной про-
граммы субсидирования Агент-
ства по ипотечному жилищному 
кредитованию (АИЖК) может 
расшириться, а действующие 
участники программы станут 
выдавать ссуды более охотно.

Об этом говорится в поста-
новлении правительства, кото-
рое изменяет правила предо-
ставления субсидий банкам и 
АИЖК на возмещение недополу-
ченных доходов по выданным 
жилищным кредитам.

Госпрограмма льготной ипо-
теки была запущена 1 марта 
2015 года, она рассчитана на год. 
Банки-участники выдают креди-
ты до 12 процентов годовых. Вы-
падающие доходы банкам и 
АИЖК компенсируют из бюдже-
та. На деле субсидии АИЖК по-
лучало только после того, как за-
кладная была рефинансирована 
у банка. Это уменьшало интерес 
кредитных организаций к про-
грамме. Теперь ситуация изме-
нилась, так как продлен срок вы-
купа агентством закладных у 
партнеров до 1 мая 2016 года по 
кредитам, выданным до 1 марта.

«Благодаря ранее принятым 
решениям правительства про-
грамма субсидирования ипотеч-
ных ставок на первичном рынке 
оказала поддержку гражданам, 
желающим приобрести жилье. 
Принятые изменения открыва-
ют новые возможности для насе-

ления и позволяют еще больше-
му числу граждан во всех регио-
нах России улучшить жилищные 
условия, делая приобретение 
жилья более доступным», — от-
метил генеральный директор 
АИЖК Александр Плутник.

«Это очень позитивная но-
вость для сектора жилищного 
строительства и рынка кредито-
вания новостроек, — заявила 
«РГ» Нина Крючкова, вице-пре-
зидент ВТБ24. — Продление про-
граммы позволяет с большей 
уверенностью смотреть на пер-
спективы сектора жилищного 
строительства и ипотеки. Это по-
зволит рассчитывать на рост 
объемов выдачи ипотеки в 2016 
году на 20—25 процентов».

Для конечного потребителя 
это означает сохранение привле-
кательных ставок по кредитам 
на покупку новостройки и хоро-
шие шансы улучшить жилищные 
условия. «Возможность получе-
ния дополнительных субсидий 
участниками ипотечного рынка 
приведет к снижению реальной 
стоимости ипотечных кредитов 
для населения. Выиграет от но-
вовведений и банковский сек-
тор, поскольку ипотечные кре-
дитные портфели традиционно 
характеризуются очень низким 
уровнем просрочки», — полагает 
Тимур Нигматуллин, финансо-
вый аналитик «ФИНАМ».

За 9 месяцев 2015 года объем 
выдачи ипотечных кредитов в 
РФ сократился лишь на 38 про-
центов, хотя в начале 2015 года 
большинство экспертов прогно-
зировали не менее чем четырех-
кратное снижение. Доля креди-
тов, выданных в рамках про-
граммы, достигла 40 процентов 
от общего объема ипотеки.

По данным минфина, за март—
октябрь в рамках программы 
было выдано 148,7 тысячи ипо-
течных кредитов на сумму 264,5 
миллиарда рублей, приобретено 
7,4 миллиона «квадратов» жи-
лья. Сейчас между участниками 
программы распределено 550 
миллиардов рублей, а изменения 
правил дают возможность увели-
чить лимиты участникам про-
граммы или включить в их число 
новые банки.

СОЦЗАЩИТА Программа «Доступная среда» продлена до 2020 года

Каждому — по возможностям
Ирина Невинная

П
равительство утвердило 
продолжение программы 
«Доступная среда» до 

2020 года. Об этом сообщил вче-
ра премьер Дмитрий Медведев, 
уточнив, что подписал документ 

накануне Международного дня 
инвалидов. 

Наша страна только в послед-
ние годы начала целенаправлен-
но обустраиваться и перестраи-
ваться под нужды людей с огра-
ниченными возможностями. Мы 
подписали международную Кон-

венцию о правах инвалидов — и 
теперь просто обязаны делать то 
же самое, что европейские стра-
ны сделали давным-давно. 

Когда абсолютно все — здания, 
устройство тротуаров и улиц, 
двери и лифты, транспорт — ни-
когда не учитывали возможно-

стей инвалидов, «перестроить» 
все это быстро просто невозмож-
но. И дело не только в деньгах — 
нужно менять менталитет людей, 
отвечающих каждый за свой чет-
ко очерченный участок.

В нынешнем году минтруду 
удалось наконец заложить фун-
дамент для такого переустройст-
ва. В 2016 году вступит в силу за-
кон, который обяжет собствен-
ников зданий, владельцев пред-
приятий, руководителей орга-
низаций создавать на подведом-
ственной им «территории» ус-
ловия, позволяющие инвалидам 
чувствовать себя на равных с об-
ычными людьми. И, что немало-
важно, закон предполагает пер-
сональную ответственность 
этих людей за то, что они делают 
(или не делают).

Важно, что новый закон четко 
зафиксировал недопустимость 
дискриминации по признаку ин-
валидности. Казалось бы, это ак-
сиома. Зачем вписывать ее в за-
кон? Но с юридической точки 
зрения теперь создана правовая 
база, расширившая возможно-
сти инвалида защитить свои 
права. Обижают в кафе? Не пу-
скают в вагон? Или, как случи-
лось совсем недавно, потребова-
ли оставить перед входом в ад-
министративное здание собаку-

поводыря? Теперь есть возмож-
ность наказать таких ревните-
лей «порядка»через суд. Хотя си-
туация и без таких мер посте-
пенно меняется к лучшему.

«Нововведения будут вво-
диться дифференцированно: от-
дельно для инвалидов по слуху, 
отдельно — по зрению и так да-
лее, — пояснил «РГ» министр 
труда и соцзащиты Максим То-
пилин. — К примеру, для слабови-
дящих все органы власти и орга-
низации, предоставляющие 
услуги населению, будут обеспе-
чивать помощь сопровождаю-
щих лиц, дублирование тексто-
вых сообщений голосовыми, 
оснащение объекта знаками, вы-
полненными рельефно-точеч-
ным шрифтом Брайля».

Уже сегодня в московском ме-
тро звуковые объявления об 
остановках повторяются визу-
ально на интерактивной карте, а 
инвалидов сопровождают спе-
циально обученные люди. По-
степенно меняются вокзалы, аэ-
ропорты, не говоря уже о здани-
ях социальных служб. Дети-ин-
валиды учатся в обычных шко-
лах. появляются новые реабили-
тационные центры.«Главное — 
запустить процесс, дальше будет 
легче», — констатируют в минтр-
уде.Обучение детей-инвалидов в обычных школах поможет им лучше подготовиться к взрослой жизни.

Возможность 
банков получить 
дополнительные 
субсидии приведет 
к снижению стоимо-
сти ипотеки
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СОТРУДНИЧЕСТВО Германия 
предлагает Евросоюзу 
дружить с Россией 

Газ с ними

Игорь Зубков

ГЕРМАНИЯ предлагает Евросоюзу подписать с нашей 
страной декларацию по энергетике и защите инвести-
ций, пойдя тем самым «навстречу России». 

Об этом говорится в письме главы МИД Германии 
Франка-Вальтера Штайнмайера еврокомиссару по тор-
говле Сесилии Мальмстрем, с которым ознакомилась 
Financial Times. Инициативу поддержала канцлер Герма-
нии Ангела Меркель, утверждается в письме. 

По-нашему это называется сигнал, говорит ведущий 
научный сотрудник Лаборатории макроэкономических 
проблем Института прикладных экономических иссле-
дований РАНХиГС Александр Пахомов. Первопричиной 
послужили явные неудачи трехсторонних переговоров в 
Брюсселе вокруг вступления в силу экономической ча-
сти соглашения по ассоциации Украины и ЕС, а также 
протест Восточной 
Европы против пла-
нов по строительст-
ву газопровода «Се-
верный поток-2» в 
Германию, заявлен-
ный ЕК в понедель-
ник. 

На этой неделе 
России, Украине и 
ЕС в пятый раз не 
удалось согласовать 
документ, снимаю-
щий риски для России от создания зоны свободной тор-
говли Украина — ЕС. В Еврокомиссии не отрицают риск 
перетока европейских товаров в РФ под видом украин-
ских, но подписывать обязывающие соглашения отказы-
ваются до того, как проявится ущерб экономике РФ. Пе-
реговоры должны продолжиться, но, по словам главы ми-
нэкономразвития Алексея Улюкаева, «нужны экстраор-
динарные усилия, чтобы добиться согласия».

Теперь скорее всего Россия введет таможенные пош-
лины на украинский импорт и эмбарго на продовольст-
вие и сельхозсырье с 1 января 2016 года, когда начнет ра-
ботать экономическая часть соглашения об ассоциации 
Украины и ЕС. На ценах в России эмбарго почти не отра-
зится: импорт украинского продовольствия в РФ за пер-
вые девять месяцев года упал вдвое, до 311 тысяч тонн.

На этом фоне Германия пытается оставить открытым 
пространство для переговоров с Россией. «Это типичный 
пример европейской внешнеэкономической диплома-
тии, в основе которой лежит принцип win-win — по ито-
гам любых переговоров все стороны должны получить 
выгоду», — подчеркивает Александр Пахомов.  

В первую очередь Россия и ЕС могли бы согласовать 
совместные намерения по развитию энергосистем. 
«Стратегия в области энергетики у ЕС, конечно, есть, но 
она слабо касается отношений с Россией, и здесь конкре-
тика не помешала бы», — считает начальник Управления 
по стратегическим исследованиям в энергетике Анали-
тического центра при правительстве РФ Александр Кур-
дин. Россия же могла бы сказать, что, несмотря на сан-
кции и контрсанкции, она останется надежным постав-
щиком и не станет использовать поставки газа в качестве 
политического инструмента.

С 1 января Россия 
может ввести 
продовольственное 
эмбарго 
для Украины

Награда Именитым правоведам вручена высшая юридическая премия 
«Юрист года»

Первые по праву

Владислав Куликов 

В
чера Ассоциация юри-
стов России назвала 
лучших правоведов 
страны. В торжествен-
ной обстановке в леген-

дарном колонном зале Дома сою-
зов была вручена высшая юриди-
ческая премия «Юрист года».

По сути, это главная награда 
для юриста. Не только потому, 
что ее вручают в профессиональ-
ный праздник правоведов — День 
юриста. Этой премией професси-
ональное сообщество дает выс-
шую оценку заслугам коллеги: он 
официально включен в списки 
лучших из лучших. Пусть никого 
не обманывает уточнение, что 
слово «года» в названии премии. 
Это формальность. Лауреаты не 
перестанут быть лучшими за-
втра, в следующем году, через не-
сколько лет. В данном случае луч-
шие — это навсегда.

Напомним, премия «Юрист 
года» была учреждена указом 
президента России в октябре 
2009 года. Присуждает награду 
Ассоциация юристов России. 
Каждый раз вручение премии 
становится большим днем для 

юридического сообщества. Как 
обычно, вчера премия вручалась 
в пяти номинациях. Статуэтку 
«За вклад в правовое просвеще-
ние и развитие молодежного дви-
жения Ассоциации юристов Рос-
сии» получил губернатор Улья-
новской области Сергей Моро-
зов. В номинации «Правозащит-
ная деятельность» были награ-
ждены сразу два лауреата — дей-
ствительный государственный 
советник юстиции Александр Су-
харев, бывший в 80-х годах прош-
лого века министром юстиции 
РСФСР, а затем служивший до ок-
тября 1990 года Генеральным 
прокурором СССР. Вторую на-
граду в этой номинации получил 
заслуженный юрист РСФСР Бо-

рис Кравцов. У него карьера скла-
дывалась, можно сказать, наобо-
рот: сначала он был прокурором 
РСФСР, а потом с 1984 по 1989 
год занимал должность министра 
юстиции РСФСР.

Награда «За вклад в юридиче-
скую науку» была присуждена 
профессору кафедры граждан-
ского права Уральского государ-
ственного юридического универ-
ситета Марии Кирилловой. В но-
минации «Развитие законода-
тельства» был награжден Влади-
мир Чиркин, главный научный 
сотрудник Института государст-
ва и права Российской академии 
наук.

В номинации за вклад в «Юри-
дическое образование и воспита-

ние» награду вручили Дженевре 
Луковской, заведующей кафе-
дрой теории и истории государ-
ства и права Санкт-Петербург-
ского государственного универ-
ситета.

Кроме того, вчера вручались и 
другие значимые для юристов на-
грады. Ежегодной премией им. 
В.А. Туманова за особые достиже-
ния в области конституционного 
правосудия был награжден на-
чальник управления Министер-
ства юстиции России по Респу-
блике Татарстан Виктор Демидов.

Медаль им. О.Е. Кутафина по-
лучила член правления Ассоциа-
ции юристов России, первый за-
меститель министра образова-
ния и науки России  Наталья Tре-
тьяк.

Вчера много говорили о том, 
что надо повышать качество юри-
дического образования, а также с 
молодых лет воспитывать в лю-
дях уважение к праву. Как сказал 
председатель Ассоциации юри-
стов России Виктор Блажеев, 
АЮР выступает за введение в 
школах предмета — право. Право-
вые принципы надо учить еще со 
школьной скамьи, тогда во взро-
слой жизни войдет в привычку и 

соблюдать законы, и защищать 
свои права законными средства-
ми.

Естественно, лучшие правове-
ды страны обсуждали вчера и 
инициативы, прозвучавшие в По-
слании президента страны. На-
пример, член совета Федераль-
ной палаты адвокатов Генри Рез-
ник сказал, что поддерживает 
предложение о расширении со-
ставов преступления для рассмо-
трения их судами присяжных при 
сокращении состава коллегий 
присяжных.

«Сократить присяжных мож-
но, но 5 — это мало, а 7 — это впол-
не, — сказал он. — Но главное, не-
обходимо сохранить классиче-
скую модель присяжных, когда 
они сами решают вопрос винов-
ности». Он подчеркнул, что 12 
присяжных необходимо оставить 
для рассмотрения дел особо тяж-
кой категории, где подсудимым 
грозит пожизненный срок. В то 
время как тяжкие и дела средней 
тяжести вполне могут рассма-
тривать 7 присяжных.

Одну из почетных наград Виктору 
Демидову вручил председатель 
Конституционного суда РФ 
Валерий Зорькин.

Акцент

 Ассоциация юристов России 
предлагает ввести в школь-
ную программу специальный 
предмет — «право»

В России официаль-
но зарегистрирова-
чуть более 100 
тысяч точек разда-
чи беспроводного 
Интернета
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НАДЗОР В Генпрокуратуре 
наградили лучших сотрудников

Заказчик известен

Иван Егоров

В ГЕНЕРАЛЬНОЙ прокуратуре 
вчера отметили День юриста и 
наградили лучших сотрудников.

Выступая с приветственным 
словом, Генеральный прокурор 
Юрий Чайка напомнил, что дата 
празднования была выбрана не-
случайно. В этот день, 3 декабря, 
по старому стилю 20 ноября 
1864 года, в России была приня-
та серия Судебных уставов и 
других законодательных актов, 
ставших основой судебной ре-
формы. Как отметил глава над-
зорного ведомства, «эти доку-
менты являются настоящим 
образцом законотворчества и 
правовой культуры наших пред-
ков, а их принятию предшество-
вала колоссальная работа всей 
юридической общественности 
России».

При этом Чайка подчеркнул 
роль органов прокуратуры, на 
которые «возложены важней-
шие задачи по обеспечению вер-
ховенства закона, защите прав и 
свобод граждан, а также интере-
сов государства». 

В то же время, по его словам, 
широкие надзорные полномочия 
возлагают большую ответствен-
ность, особенно когда страна пе-
реживает непростые времена, и 
требуют от всех прокурорских 
работников максимальной кон-
центрации и отдачи. Генпроку-

рор поблагодарил всех за работу, 
пожелал здоровья, удачи и бла-
гополучия, профессиональных 
успехов и наградил 13 работни-
ков аппарата Генеральной про-
куратуры знаком отличия «За 
верность закону» первой и вто-
рой степеней, а также вручил по-
четные грамоты президента Рос-
сии.

Уже после торжественного 
мероприятия глава надзорного 
ведомства ответил на вопрос 
журналистов относительно поя-
вившихся в Сети результатов 
журналистского расследования 
о якобы незаконной деятельно-
сти членов его семьи.

— Для меня очевидно, что это 
заказ, выполненный явно не на 
деньги исполнителей. Большие 
деньги. Изложенные сведения 
носят заведомо лживый харак-
тер и не имеют под собой ника-
кой почвы, — сказал Юрий Чайка. 
— Он также отметил, что ему из-
вестны авторы и заказчики этого 
вброса негативных материалов о 
его семье и он готов в ближайшее 
время обнародовать эти данные.

— Мне абсолютно ясно, кто и 
что за этим стоит. Думаю, в ско-
ром будущем я это озвучу, — ска-
зал Чайка.

При этом Генеральный про-
курор не стал отвечать на во-
прос, будет ли он подавать в суд 
на тех, кто инициировал и опу-
бликовал этот заказ.

ПРОЦЕСС Директору украинской 
библиотеки не стали менять 
меру пресечения

Мягкий 
домашний арест

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера подтвердил 
законность домашнего ареста 
директора государственного 
бюджетного учреждения культу-
ры «Библиотека украинской ли-
тературы» в Москве Натальи 
Шариной по делу о распростра-
нении экстремистской литера-
туры. 

Защита Шариной просила от-
менить постановление суда пер-
вой инстанции об избрании 
меры пресечения в виде домаш-
него ареста. По словам адвоката, 
в связи с домашним арестом, она 
не может в должном объеме по-
лучать медицинскую помощь и 
общаться со своими защитника-
ми. По мнению защиты, любая 
мера пресечения, назначаемая 
судом, является излишней, так 
как фигурантка никуда не соби-
рается скрываться, а следствие 
не предоставило доказательств 
обратного.

Сама Наталья Шарина на за-
седании также попросила отме-
нить решение о домашнем аре-
сте, так как твердо намерена по-
мочь следствию разобраться, 
что никакого преступления она 
не совершала.

— Я никаким образом не соби-
раюсь препятствовать расследо-

ванию. Это мое дело, дело моей 
чести, я хочу всячески защищать 
себя и способствовать расследо-
ванию. Я уверена, что, только 
способствуя следствию, я спо-
собствую поиску истины, кото-
рая была подтверждена в 2013 
году, — сказала обвиняемая.

В свою очередь, прокурор от-
метил, что считает невозмож-
ным избрание в отношении Ша-
риной иной меры пресечения. В 
итоге суд отклонил ходатайство 
защиты обвиняемой об отмене 
ее домашнего ареста как излиш-
не строгой меры пресечения.

— Постановление Таганского 
суда Москвы об избрании в отно-
шении Шариной меры пресече-
ния в виде домашнего ареста 
сроком до 27 декабря оставить 
без изменения, а апелляцион-
ную жалобу защиты без удовлет-
ворения, — огласила решение су-
дья.

По версии следствия, в 2011—
2015 годах Шарина, в наруше-
ние Закона «О противодействии 
экстремистской деятельности», 
распространяла среди посетите-
лей библиотеки книги украин-
ского националиста Дмитрия 
Корчинского, которые были 
признаны 14 марта 2013 года су-
дом экстремистскими и включе-
ны в реестр минюста.

БЕЗОПАСНОСТЬ Полиция задержала 
в Москве большую группу 
мошенников

Шайка уже в СИЗО

Владимир Полетаев

ВЧЕРА стало известно о задер-
жании полицией 42 членов меж-
региональной преступной груп-
пы, включая организатора. 

В пресс-центре МВД России 
отметили, что оперативные ме-
роприятия проводились в Мо-
скве, Подмосковье, Самарской 
области и Мордовии. По данным 
следствия, все задержанные за-
нимались хищением денежных 
средств банков и граждан. 

В ходе расследования уста-
новлено, что в течение 2015 года 
мошенники систематически со-
вершали хищения крупных сумм 
из средств банков, оформляя по-
требительские кредиты с ис-
пользованием поддельных доку-
ментов. У граждан выманивали 
деньги под видом оказания услуг 
по трудоустройству. По самым 
скромным подсчетам, ежемесяч-
ный доход криминальной груп-
пы составлял до одного  миллио-
на рублей.

Следствие считает, что дейст-
вия ОПГ были четко спланирова-
ны организаторами, роли рас-
пределены между соучастника-
ми. Часть группы занималась 
оформлением кредитов в банках 
— подготовкой подложных доку-
ментов и инструктированием 

исполнителей. В обязанности 
других входило размещение ре-
кламы в сети Интернет о якобы 
предоставлении рабочих мест, 
общение с потенциальными кли-
ентами и сбор денежных средств 
за мнимые услуги.

В ходе оперативных меропри-
ятий были изъяты поддельные 
документы и бланки трудоу-
стройства, а также оборудова-
ние для их производства. При за-
держании у одного из организа-
торов группы обнаружены при-
годные для стрельбы пистолет 
ТТ с боеприпасами, газовый ре-
вольвер с признаками переделки 
под боевой и травматический 
пистолет. 

Кроме того, в местах житель-
ства сообщников изъяты кусты 
марихуаны, выращиваемой 
в горшках, и ее высушенные ли-
стья. Также изъяты деньги, под-
дельные паспорта, печати и 
штампы различных госорганов.

По выявленным фактам глав-
ным следственным управлением 
столичной полиции возбужде-
ны, а позже объединены в одно 
производство, два уголовных 
дела по признакам состава пре-
ступления, предусмотренного 
частью 4 статьи 159 УК РФ — за 
мошенничество. Расследование 
уголовного дела продолжается.

ОРУЖИЕ Вооруженный крылатыми ракетами эсминец ВМС США 
в очередной раз зашел в Черное море

«Росс» приблизился к России
Иван Петров

Э
сминец военно-морских сил 
США «Росс» вошел вчера в 
акваторию Черного моря. 

Об этом сообщили представители 
6-го флота американских ВМС.

«Эсминец Ross войдет в аква-
торию Черного моря 3 декабря 
для обеспечения мира и стабиль-
ности в регионе», — отмечается в 
заявлении. Присутствие корабля 
в Черном море, говорится в нем, 
позволит повысить «боеготов-
ность и взаимодействие с наши-
ми союзниками и партнерами».

Ross — боевой корабль типа 
Arleigh Burke. Эскадренные ми-

ноносцы такого типа имеют на 
вооружении две пусковые уста-
новки системы Aegis, которые 
позволяют нести до 56 крылатых 
ракет «Томагавк». Конструкция 
позволяет оснащать их ядерны-
ми боеголовками. Также на борту 
корабля размещается вертолет 
SH-60 «Си Хок». Экипаж эсмин-
ца составляет 337 человек.

В октябре 2015 года американ-
ский эсминец «Росс» принял учас-
тие в ходе первых испытаний мор-
ской составляющей американ-
ской системы ПРО в Европе. Тогда 
эсминец успешно перехватил бал-
листическую ракету в северной 
части Атлантического океана.

В мае текущего года этот же 
эсминец уже заходил в аквато-
рию Черного моря. Зайдя нена-
долго в румынский порт, он на-
правился в сторону нашего полу-
острова Крым. Корабль опасно 
приблизился к нашим террито-
риальным водам. Тогда по трево-
ге даже пришлось поднимать в 
воздух два бомбардировщика Су-
24, которые, пролетев несколько 
раз над эсминцем, вынудили его 
резко изменить курс. 

В соответствии с конвенцией 
Монтрё боевые корабли «нечер-
номорских» государств могут на-
ходиться в Черном море не доль-
ше 21 дня.

После возвращения полуо-
строва Крым в состав России 
американский флот стал подо-
зрительно часто пользоваться 
этим правом. Только в этом году 
они посылали в Черное море свой 
крейсер «Виксбург» и эсминец 
«Джейсон Данхем» с крылатыми 
ракетами «Томагавк» на борту. 
Флагман 6-го флота «Маунт Юни-
ти», эсминцы «Дональд Кук» и 
«Рэмэдж», фрегат «Тэйлор» и ра-
кетный крейсер «Велла Галф» — и 
это далеко не полный перечень 
боевых единиц американских 
ВМС, которые в последнее время 
неоднократно появлялись в Чер-
ном море.

Водители Эксперты считают, что новый порядок приема 
экзаменов на права противоречит законодательству

Бесправные 

Владимир Баршев 

М
ногие кандидаты в 
водители не смо-
гут получить води-
тельские удостове-
рения. Проблема в 

положениях нового администра-
тивного регламента по приему 
экзаменов на водительские удо-
стоверения. Эту тему вчера эк-
сперты обсуждали в «Российской 
газете». 

Некоторые статьи регламента 
прямо противоречат действую-
щему законодательству, в том 
числе Правилам дорожного дви-
жения. 

Документ, который был выло-
жен для общественного обсужде-
ния, хоть и с большими поправ-
ками, но все-таки удовлетворял 
большинство заинтересованных 
лиц. И будущих водителей, и тех, 
кто их обучает. 

Но вот беда, до регистрации в 
министерстве юстиции он дошел 
в сильно сокращенном виде. И 

похоже, вместе с водой выпле-
снули ребенка. 

— Согласно пункту 113 регла-
мента при проведении экзамена 
присутствие в машине каких-ли-
бо лиц, кроме самого экзаменуе-
мого, не допускается, — сообщает 
президент Федерации объедине-
ния автошкол Татьяна Шутылева. 
— Как в таком случае может быть 
обеспечена безопасность во вре-
мя проведения экзамена? 

При приеме экзамена на доро-
гах общего пользования в маши-
не может находиться, помимо 

кандидата в водители, только тот, 
кто принимает экзамен. 

В то же время постановление 
правительства предусматривает 
возможность приема экзаменов 
на автомобилях автошколы.

— Согласно Правилам дорож-
ного движения «учебная езда на 
дорогах допускается только с об-
учающим», — говорит начальник 
учебного центра безопасности 
дорожного движения СПбГВТУ 
Владимир Сажин. — В ситуации, 
когда инструктор передает свою 
машину человеку, который не 

имеет прав, он должен нести на-
казание, равно как и ученик, за 
управление без прав. 

По мнению начальника отдела 
департамента минобрнауки Ла-
рисы Шмельковой, есть в доку-
менте и другие ошибки: « С на-
шей точки зрения некорректно 
использовать формулировку, ко-
торая заимствована из недейст-
вующих документов, — считает 
она. — За рамками регламента 
остались программы повышения 
квалификации. Если я управляла 
автомобилем с автоматической 
коробкой, прошла повышение 
квалификации и хочу получить 
права, то мне могут отказать по 
формальному признаку.

Кандидатам в водители экзамены 
в ГИБДД придется сдавать по новым 
и необычным требованиям.

Акцент

 Ученик, управляющий 
машиной без обучающего, 
может быть привлечен 
к ответственности

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

ЗАБАСТОВОЧНАЯ 
НЕГОТОВНОСТЬ 
Только 5 процентов россиян готовы бастовать для защи-
ты своих трудовых прав. Таков результат недавнего 
опроса, проведенного Левада-Центром. Опрашивались 
разные группы населения. Самый распространенный от-
вет рабочих — «забастовками нельзя ничего добиться» 
(31 процент). Того же мнения придерживаются техниче-
ские специалисты, студенты, пенсионеры. А вот пред-
приниматели, которых протестная остановка работы уж 
точно не может радовать, на удивление спокойно отно-
сятся к забастовке, полагая, что это «нормальное средст-
во решения назревших проблем» (34 процента). Приме-
чательно, что рабочих, думающих так же, вдвое меньше. 
С тем, что «забастовка — крайняя мера, но в нынешних 
условиях ее бывает невозможно избежать», согласен 
41 процент опрошенных. 

Кто завтра оста-
новит работу и чего-
то потребует, преду-
гадать невозможно. 
Но в нынешней на-
пряженной экономи-
ческой ситуации по-
воды для забастовок 
будут, вероятно, по-
являться чаще, чем 
раньше. На излете 
предыдущей эконо-
мической нестабиль-
ности, в марте 2011 
года, группа думских 

депутатов, представляющих «Единую Россию», помнит-
ся, предложила упростить процедуру проведения заба-
стовок, в частности, сократить с сорока дней до десяти 
срок согласования протестной акции. Авторы проекта по-
лагали, что это позволит гражданам реально осуществить 
свое право на забастовку. Еще дальше в те дни пошли депу-
таты от «Справедливой России». Они посчитали необхо-
димым расширить число поводов для забастовки, отме-
нить согласование с работодателями ее начала и оконча-
ния, обязать последних платить бастующим зарплату. 

Эти инициативы не получили поддержки. Нынешнее 
положение в экономике заставит вернуться к ним? Вряд 
ли. О повсеместных акциях протеста в связи с сокраще-
нием персонала, урезанием зарплат вроде бы ничего не 
слышно. Отдельные выступления случаются, но до заба-
стовок дело не доходит. Понятное дело: быть уволенным 
за прогул страшнее, чем попасть под сокращение. В по-
следнем случае можно хотя бы надеяться на двухмесяч-
ную компенсацию и выходное пособие. Не менее понятно 
и другое: увольнение прогульщика не будет стоить рабо-
тодателю ни копейки, и любая протестная акция в разгар 
трудового дня для него, работодателя, просто подарок. 

У работодателей, кстати, тоже имеется свой профсо-
юз — Российский союз промышленников и предпринима-
телей (РСПП). Он в свое время тоже предлагал поправки 
в Трудовой кодекс: лицам, увольняемым по инициативе 
руководства предприятий и компаний, не выдавать двух-
месячной компенсации, ограничиться лишь выходным 
пособием и переложить его выплату на государство. В за-
ведомой непроходимости этих предложений их авторы 
едва ли сомневались. Но, кажется, профсоюз работодате-
лей точно так же имитирует защиту интересов своих по-
допечных, как и профсоюзы работников. 

Разумеется, забастовка забастовке рознь. Забастовки 
авиадиспетчеров, например, запрещены законом: за это 
судят и увольняют. Поэтому, требуя повышения зарпла-
ты, российские представители этой профессии всегда 
выбирают юридически безупречную форму протеста — 
голодовку. Но людей, обессиленных длительным воздер-
жанием от пищи, врачи не могут допустить к управле-
нию воздушным движением. Значит, в итоге и по сути это 
забастовка, чем ее ни камуфлируй. Если взвесить убыт-
ки, которые в подобных случаях несут авиаперевозчики, 
то впору говорить об экономическом терроризме. А про-
должая разговор в актуальной ныне терминологии, мож-
но подыскать слова и об отношении к пассажирам. Оно 
напоминает захват в заложники. Разница только в том, 
что захват производится не на борту самолета, а на зем-
ле, и ничьей жизни не угрожает. В остальном все похоже: 
бунтовщики чего-то требуют от властей, а страдают ни в 
чем не повинные граждане. 

В таких обстоятельствах самое простое, по-человече-
ски естественное — проникнуться сочувствием к участни-
кам акции. Своего рода «стокгольмский синдром» охва-
тывает общество всякий раз, когда кто-то ложится на 
рельсы, требуя света и тепла, стучит касками по асфальту, 
выбивая из казны надбавки, «повышающие коэффициен-
ты» и т.п. А то, что 
при этом нормаль-
ная жизнь входит в 
ступор — так что ж, 
дескать, поделаешь, с 
властью иначе не до-
говоришься. Однако 
мне помнится слу-
чай, когда на подоб-
ный шантаж власть 
едва не ответила 
крайними мерами. 
Дело было на Саха-
лине. Там в июле 1998 года, протестуя против задержки 
зарплаты, бастовали шахтеры. Они заблокировали Саха-
линскую ГРЭС. И в течение шести суток остров был погру-
жен во тьму. Электричества не было ни в домах, ни на 
предприятиях. Стояли морские порты, на железнодорож-
ных станциях скопились десятки составов с различными 
грузами. И тогда губернатор объявил по местному радио, 
что блокада будет снята силой. На либеральные стенания: 
ах, как же это можно — ОМОНом разгонять людей, отстаи-
вающих свои законные права! — глава области дал жест-
кий ответ: «Мы не можем позволить группе горняков дер-
жать в заложниках все население острова». Примерно та-
кой же ответ дал в 1981 году Рональд Рейган забастовав-
шим американским авиадиспетчерам. Президент прика-
зал им немедленно выйти на работу. Они не подчинились. 
И тогда Федеральное авиационное агентство без долгих 
разговоров уволило 11 тысяч 300 человек. 

Стихийные проявления недовольства в сколь-нибудь 
массовом масштабе сегодня в России не наблюдаются. 
По данным Росстата, число забастовок неуклонно сни-
жается, а те, что иногда происходят, не получают боль-
шого общественного резонанса. Так что «Единая Россия» 
может без риска для себя и для власти, которую она пред-
ставляет, вновь поставить вопрос о либерализации заба-
стовочного законодательства. Воспользоваться этим по-
слаблением, если оно появится, пока желающих мало. 

Стихийные прояв-
ления недоволь-
ства в сколь-нибудь 
массовом масштабе 
сегодня в России 
не наблюдаются 

Только 5 процентов 
россиян готовы 
бастовать 
для защиты своих 
трудовых прав

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Публикацию комментирует 
Эвклид Кюрдзидис
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СКАНДАЛ Грозит 
ли импичмент президенту 
Бразилии?

Олимпиада дает 
гарантии

Анна Федякина 

ГРОЗИТ ли на самом деле импичмент президенту Бра-
зилии Дилме Русефф  - соответствующую процедуру за-
пустила нижняя палата парламента.

Оппозиционные бразильские партии не первый месяц 
раздувают коррупционный скандал, пытаясь дискредити-
ровать главу государства и лидеров Рабочей партии (PT). 
Руссеф обвиняют в причастности к нарушениям налогово-
го законодательства и скандалу в нефтяной госкомпании 
Petrobras.  Спикер нижней палаты Эдуардо Кунья согла-
сился инициировать процедуру импичмента: «Я делаю это 
без удовольствия. Мне глубоко жаль, что это происходит».

Впрочем, техническая сторона при решении вопроса 
об отстранении президента Бразилии от должности вы-
глядит довольно непростой. Сначала инициативу долж-
ны одобрить две трети Палаты депутатов. После этого за-
прос поступает в сенат, который должен одобрить ини-

циативу большинст-
вом голосов. После 
этого полномочия 
президента будут за-
морожены. Но как 
отмечают эксперты, 
шансы на то, то оп-
позиция добьется 
отставки Лимы Рус-
сефф, невелики.

КАЗУС Декоммунизация 
в Незалежной принимает 
гротескные формы

Кто заменит 
украинцам 
Деда Мороза?

Петр Лихоманов

УПРАВЛЕНИЕ образования и науки горсовета Ивано-
Франковска опубликовало рекомендацию для руководи-
телей школ и детских садов о нежелательности пригла-
шения на новогодние представления Деда Мороза и Сне-
гурочки. Обоснование для репрессий против сказочных 
персонажей они обнаружили в законе об осуждении 
коммунистического и нацистского тоталитарных режи-
мов и запрете пропаганды их символики, больше извест-
ном как закон о декоммунизации. «Управление сообща-
ет, что к нам обратились с электронным письмом пред-
ставители родительской общественности города с целью 
оказать помощь в деле «декоммунизации» системы об-
разования, а именно относительно обсудить уместность 
приглашения на новогодние праздники в дошкольные и 
общеобразовательные учебные заведения Деда Мороза 
и Снегурочки. По-
скольку это пере-
житки «старой» си-
стемы, а у украин-
ского народа есть 
Святой Николай и 
Рождество Христо-
во», — говорится в 
сообщении Ивано-
Франковского гор-
совета. Заменить 
привычных новогод-
них актеров в костю-
мах деда и внучки на 
детских утренниках 
рекомендовано уже помянутым Святым Николаем, в за-
падно-украинском варианте — Мыколайчиком, а также 
Колядой и Студеницей — языческими персонажами, буд-
то бы прививающими подрастающему поколению «на-
циональные традиции».  Деду Мороз уже не впервые по-
падает в поле зрения бдительных украинских патриотов. 
Еще в прошлом году его чучело ритуально вешали и сжи-
гали активисты экстремистской группировки «Братст-
во», а местные деятели культуры, и первым — солист 
группы «Вопли Видоплясова» Олег Скрипка, призывали 
отказаться от «выкидыша богопротивного режима». Од-
нако впервые Дед Мороз подвергся гонениям на уровне 
хоть и местной, но власти, и впервые его назвали «насле-
дием коммунизма», вероятно, причислив к символике 
«оккупационного режима». Впрочем, удивляться этому 
сложно: идеологи декоммунизации не скрывают, что 
оборотная сторона этой медали — русификация. Напри-
мер, в журнале для местных интеллектуалов «Украин-
ская неделя» в редакционной статье прямо говорится: 
«Декоммунизация без дерусификации будет процессом 
весьма поверхностным и декоративным». И на Деде Мо-
розе и Снегурочке эта тенденция вряд ли остановится. 

ЗА ГРАНЬЮ После погони полиция ликвидировала подозреваемых 
в стрельбе в Калифорнии

Дочь оставили бабушке...
Игорь Дунаевский
Ариадна Рокоссовская
Вашингтон—Москва

П
олиция штата Калифорния 
подтвердила ликвидацию 
двух подозреваемых в рас-

стреле 14 человек в небольшом 
американском городе Сан-Бер-
нардино. Ими оказались супруги 
Сайед Фарук и Ташфин Малик. 
Свою шестимесячную дочку они 
оставили на это время с бабушкой.

Напомним, что в среду воору-
женные люди, предположительно 
двое мужчин и одна женщина, от-
крыли огонь из автоматического 
оружия во время рождественско-
го праздника в общественном цен-
тре для людей с ограниченными 
возможностями в Сан-Бернарди-

но. В результате нападения поги-
бли 14 человек, еще, по меньшей 
мере, 17 человек получили огне-
стрельные ранения. По данным 
полиции, нападавшие были одеты 
в камуфляж и маски, вооружены 
автоматическими штурмовыми 
винтовками и пистолетами. «Эти 
люди были подготовлены, — сооб-
щил журналистам глава полиции 
города Джэррод Бургуан. — Они 
пришли с конкретными намере-
ниями. У нас пока нет данных, ука-
зывающих на возможность терро-
ристической атаки в традицион-
ном понимании этого термина. 
Конечно, по меньшей степени это 
можно расценивать как доморо-
щенный, внутренний терроризм».

После бойни двое нападавших 
попытались скрыться на черном 

спортивном внедорожнике, оста-
вив на месте преступления подо-
зрительный сверток, который 
оказался взрывным устройством. 
Спустя несколько часов полицей-
ским удалось выйти на их след, 
была организована погоня на 
скоростном шоссе, в ходе кото-
рой преступники вступили в пе-
рестрелку с правоохранителями. 
Двое подозреваемых — мужчина и 
женщина — были убиты, еще один 
пытался скрыться с места стрель-
бы в Сан-Бернардино и был за-
держан полицией.

По данным американского те-
леканала NBC, 28-летний Сайед 
Фарук родился в Чикаго, на своей 
странице на местном сайте зна-
комств он сообщил, что происхо-
дит из религиозной, но современ-

ной мусульманской семьи. Он в 
течение пяти лет работал инспек-
тором в окружном департаменте 
здравоохранения и присутство-
вал на рождественском праздни-
ке в общественном центре. Крова-
вая бойня началась спустя корот-
кое время после его ухода. По ин-
формации от родственников по-
дозреваемых, они с 27-летней Та-
шфин Малик были женаты два 
года. В день нападения на центр 
для людей с ограниченными воз-
можностями они попросили мать 
Фарука посидеть с их шестиме-
сячной дочкой, сославшись на не-
обходимость визита к врачу.

Расстрел в Сан-Бернардино 
стал самым массовым с тех пор, 
как в декабре 2013 года стрелок-
одиночка Адам Ланса расстрелял 
27 школьников и взрослых в 
Ньютауне (штат Коннектикут). В 
октябре 2015 года вооруженный 
преступник расстрелял 13 и ра-
нил еще около 20 человек в кол-
ледже «Умпка» в небольшом го-
роде Роузбург (штат Орегон). В 
июне в церкви в Чарльстоне 
(Южная Каролина) было рас-
стреляно девять человек. В авгу-
сте в Хьюстоне мужчина расстре-
лял восьмерых членов своей се-
мьи, в том числе шестерых детей. 
По данным швейцарского инсти-
тута Small Armes Survey, США, 
где право граждан покупать и 
хранить оружие прописано в 
конституции, — мировой рекор-
дсмен по его количеству у гра-
жданского населения. Как пока-
зывает статистика, в домах у 88 
из 100 американцев хранится ог-
нестрельное оружие. 

СЛЕДСТВИЕ

СКР завершил 
дело  
гражданина 
Украины, 
обвиненного 
в России

РАЗБОЙНИК 
С ТОЙ СТОРОНЫ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
объявил об окончании расследо-
вания уголовного дела гражда-
нина Украины Сергея Литвино-
ва. Он житель Станично-Луган-
ского района Украины, а у нас в 
стране обвиняется по уголовной 
статье — «разбой».

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СК Владимир Маркин, по 
версии следствия, летом 2014 
года в одном из населенных пун-
ктов Станично-Луганского райо-
на Луганской области Украины 
Литвинов по предварительному 
сговору с двумя представителями 
силовых структур Украины, про-
водивших так называемую «анти-
террористическую» операцию на 
юго-востоке Украины, совершил 
разбойное нападение с автома-
том Калашникова на гражданина 
России. Нападавшие похитили 
два автомобиля, принадлежав-
ших потерпевшему, и причинили 
ему телесные повреждения. 

Кроме этого Литвинов обви-
нялся в том, что в составе укра-
инского батальона «Днепр» он 
убил нескольких мирных жите-
лей на территории Станично-Лу-
ганского района Украины.

Сначала Литвинов рассказы-
вал о службе в батальоне 
«Днепр», убийствах и изнасило-
ваниях мирных граждан. Потом 
от этих показаний отказался.

Следствие перепроверило его 
слова. Люди, фамилии которых 
он называл, в Луганской области 
никогда не жили и в местные 
морги не доставлялись. Враньем 
оказалась и служба — в воору-
женные силы и другие воинские 
формирования Украины он не 
призывался. 

Экспертиза показала, что Лит-
винов не страдал и не страдает 
каким-либо психическим заболе-
ванием и в зачистках населенных 
пунктов на территории Украины 
он участия не принимал.

Но, по словам Маркина,  след-
ствие показало — этот человек 
поддерживал бытовые контакты 
с представителями силовых 
структур Украины, получал у 
них форму, передавал им сведе-
ния о гражданах России, имею-
щих дома и машины в Станично-
Луганском районе Украины.

Обвинения в убийствах сня-
ты, а дело о разбое закончено и 
отправлено в прокуратуру на ут-
верждение обвинительного за-
ключения. Потом оно будет пере-
дано в суд.

ПАМЯТЬ

В Литве 
перезахоро-
нили останки
75 советских 
солдат

ИМЕНА 
УЗНАЛИ 
ПО МЕДАЛЯМ

Надежда Ермолаева

В СРЕДУ в литовском городе 
Вилкавишкис на воинском ме-
мориале прошла церемония пе-
резахоронения останков 75 со-
ветских солдат, павших в 1944 
году в боях за освобождение 
Литвы от немецко-фашистских 
захватчиков. Как рассказал «РГ» 
руководитель организации «За-
бытые солдаты» Виктор Орлов, 
останки были обнаружены ве-
сной во время проведения стро-
ительных работ. «Владелец 
участка позвонил в полицию. В 
течение нескольких недель мы 
эксгумировали 75 тел красноар-
мейцев, погибших в боях за ос-
вобождение Литвы от немецко-
фашистских захватчиков в авгу-
сте 1944 года. Судебно-медицин-
ская экспертиза смогла устано-
вить число погибших, а мы — по-
чти все их фамилии с помощью 
найденных медалей», — расска-
зал Орлов. В ходе проведения ра-
бот поисковики нашли медаль 
«За отвагу». По номеру они уста-
новили, что ею был награжден 
лейтенант-артиллерист уроже-
нец Харькова. «Кстати, за по-
следний бой под Вилкавишки-
сом этот офицер был представ-
лен к ордену Отечественной вой-
ны I степени», — поведал глава 
поисковой организации. 

ПРОЧИТАНО 
Участники 
теракта 
в Париже 
могут 
скрываться 
в Германии 

СЛЕДЫ 
ПРИВЕЛИ В ФРГ

Анна Розэ,
«Российская газета», Берлин

ГДЕ находятся преступники, ко-
торым  удалось ускользнуть от 
полиции после терактов в Пари-
же? Как утверждает портал 
«Шпигель-онлайн», существует 
подозрение, что маршрут бегст-
ва как минимум одного из терро-
ристов Салаха Абдеслама проле-
гал через Германию. Не исключе-
но также, что он и его сообщники  
продолжают скрываться в ФРГ.  
На основании доступных ему до-
кументов полиции издание сооб-
щает, что следователи проверяют 
эту версию. Например, не на-
званный по имени подозревае-
мый два дня спустя после терак-
тов согласно данным, получен-
ным с камеры видеонаблюдения, 
находился на парковке автобана 
A4 около города Фрехен в земле 
Северный Рейн-Вестфалия.  По-
дозреваемый поехал в направле-
нии Кельна в темно-синем BMW 
с ворованными бельгийскими 
номерными знаками.  Организа-
тор парижских терактов, убитый 
во время полицейской операции, 
бельгиец Абдельхамид Абаауд в 
последние годы несколько раз 
находился в окрестностях Кель-
на. А в Сирии руководимая им 
группа джихадистов весной 2014 
года поддерживала контакты с  
экстремистами из немецкого го-
рода Динслакен. 

40 минут для Чавушоглу

За сутки до начала бел-
градского «мозгового 
штурма» ОБСЕ вообще 

не было понятно, откроются ли 
для главы МИД Турции Мевлюта 
Чавушоглу российские диплома-
тические двери. В том, что они 
были наглухо для турок закрыты 
последние девять дней (в прош-
лый вторник турецкие F-16 сбили 
российский Су-24), виновата 
только Анкара.

Прилетев в Белград в среду ве-
чером, Лавров сообщил журнали-
стам, что у Москвы накопились 
вопросы к турецкой стороне. «В 
том числе по попытке извратить 
содержание моего телефонного 
разговора с главой МИД Турции 
25 ноября, — добавил Лавров. — В 
частности, в тех утечках, которые 
появились в турецких газетах, ут-
верждалось, будто в ходе разгово-
ра он предложил создать «горя-
чую линию» между военными ве-
домствами РФ и Турции, а мы ото-
шли в сторону. Это неправда, по-
тому что такая линия была созда-
на на самом раннем этапе опера-
ции ВКС РФ по российской ини-
циативе. Но турецкая сторона ни 
разу этой линией не воспользова-
лась, в том числе в контексте со-
бытий, которые произошли 24 но-

ября. Также в упомянутых утеч-
ках утверждалось, будто в ходе те-
лефонного разговора 25 ноября 
министр Чавушоглу предложил 
мне создать коалицию между РФ 
и Турцией по борьбе с ДАИШ 
(арабское название запрещенной 
в РФ группировки ИГИЛ), а мы не 
проявили энтузиазма. Это не-
правда в квадрате и в кубе. Имен-
но президент РФ Владимир Пу-
тин, выступая на ГА ООН, предло-
жил создать единый фронт против 
терроризма… Именно мы продви-
гаем концепцию, в соответствии с 
которой параллельно с борьбой 
против терроризма необходимо 
активизировать процесс полити-
ческого урегулирования в Сирии, 
который получил название «вен-
ского процесса». Если то, что сде-
лала турецкая авиация 24 ноября, 
сбив российский самолет, было 

направлено на то, чтобы подо-
рвать перспективы создания еди-
ного антитеррористического 
фронта и подорвать перспективы 
политического процесса в рамках 
венской группы, то это турецкой 
стороне не удастся. Я вас уверяю». 
При этом Лавров дал понять, что в 
Белграде собирается встретиться 
с Чавушоглу: «Мы хотим понять, 
что наши турецкие партнеры, так 
настоятельно добивающиеся 
встречи, могут сказать сверх того, 
что они уже наговорили публич-
но. Будет печально, если ничего 
нового мы не услышим». В чет-
верг Лавров и Чавушоглу действи-
тельно встретились. Только прес-
су на эту встречу не пустили. Лич-
ные операторы министров даже 
рукопожатие не снимали. Впро-
чем, возможно, никакого рукопо-
жатия вообще не было. «Мы 

встречались с министром Чаву-
шоглу по его настоятельной 
просьбе. Мы не услышали чего бы 
то ни было нового. Министр Тур-
ции подтвердил те подходы, кото-
рые публично озвучены прези-
дентом Турецкой Республики. Мы 
подтвердили наши оценки, кото-
рые с самого первого дня после 
того, как наш бомбардировщик 
был преступно сбит вопреки всем 
нормам в такого рода случаях, 
были озвучены», — рассказал по-
зже Лавров о том, что происходи-
ло за закрытыми дверьми. При 
этом министр подчеркнул, что 
«Россия рассматривает турецкий 
народ как друзей и не смешивает с 
теми, кто приказал атаковать Су-
24». Что же касается заявлений 
президента Турции Реджепа Тайи-
па Эрдогана о том, что у него яко-
бы есть доказательства причаст-
ности РФ к торговле нефтью с тер-
рористической группировкой 
ДАИШ, то Лавров напомнил из-
вестную пословицу: «На воре и 
шапка горит». «Странно, что оно 
(заявление Эрдогана. — «РГ») по-
следовало через много дней после 
того, как тема нелегальной тор-
говли нефтью попала в медийное 
пространство, когда мы предъя-
вили конкретные факты. Можно 

только пословицу про шапку 
вспомнить». В то же время инфор-
магентства процитировали Чаву-
шоглу, который заявил, что его пе-
реговоры с Сергеем Лавровым не 
решили проблемы в отношениях 
Москвы и Анкары: «Встреча 
прошла в подобающем для двух 
глав МИД ключе. Ситуация оста-
ется горячей. Будет нереалистич-
но говорить, что первые перегово-
ры решили проблемы. Обе сторо-
ны не хотят дальнейшей эскала-
ции».

До встречи с турком Лавров на 
45 минут «уединился» с Керри. На 
этот раз журналистов пустили. Но 
всего на 10 секунд. За это время 
Лавров успел спросить Керри: 
«Как вы себя чувствуете?» А Кер-
ри успел ответить: «Хорошо, но 
немного устал». Действительно, 
есть от чего. За несколько минут 
до встречи с российским мини-
стром госсекретарь заявил: «Мы 
решительно настроены на раз-
гром ДАИШ». И добавил, что необ-
ходимо «найти возможность» для 
проведения наземной операции 
против боевиков ДАИШ в Сирии. 
На отдых времени явно нет.

Сергей Лавров и Джон Керри обща-
лись без посторонних глаз в тече-
ние 45 минут.

Акцент

 Лавров и Чавушоглу действи-
тельно встретились. Но прес-
су на встречу не пустили

Читайте также: Сбежавшие из плена ДАИШ женщины 
рассказали о жизни в рабстве
www.rg.ru/art/1193824

Мыколайчику, 
а также Коляде 
и Студенице придет-
ся «отдуваться» 
за Деда Мороза 
на Украине 

Смотрите видео с места 
событий
www.rg.ru/art/1195181Расстрел в Сан-Бернардино стал самым массовым за последние два года.

КОМПЕТЕНТНО

Борис Мартынов 
профессор, заместитель директора Института Латинской 
Америки РАН

-История с импичментом невыгодна никому, особенно в преддве-

рии Олимпиады, которая пройдет в Бразилии. Олимпийские Игры - 

своего рода гарантия от анархии в стране. Те, кто выступает за им-

пичмент хотят нарастить политические мускулы в  преддверии пар-

ламентских и президентских выборов 2017 года. В условиях отсут-

ствия жесткой партийной дисциплины в Бразилии, где в парламенте 

все могут переходить из одной партии в другую и каждый может по-

ступать как хочет, рассчитывать на то, что будут приняты какие-то 

обязательные решения, не приходиться. Разумеется, нельзя исклю-

чить никаких вариантов. Но подчеркну, что правящим элитам, и эко-

номическим и политическим, не выгодно раскачивать ситуацию. 

Это будет колоссальным ударом по имиджу страны и может быть 

даже чревато срывом Игр. А бразильцы, как правило, заботятся о 

международном имидже. У этого коррупционного скандала в круп-

нейшей государственной корпорации Petrobras долгая история.  

Она начиналась еще при предыдущем правительстве PSDB (Бра-

зильская социал-демократическая партия), которая сейчас в оппо-

зиции. И если все раскручивать, то могут быть сильно запачканы не 

только представители правящей партии, но и практически все лиде-

ры оппозиции. Поэтому кричать можно много, но это никому не вы-

годно.Тем более очевидно, что на новых выборах, с учетом общего 

падения престижа Рабочей партии и отсутствия в ней харизматич-

ных лидеров оппозиция и так может рассчитывать на победу.
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В Бразилии правя-
щим элитам 
не выгодно раскачи-
вать ситуацию
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Тема с журналистом Михаилом Таратутой: 

Русские и американцы 
никогда не поймут друг друга?
Валерий Выжутович

П
о данным Института 
Гэллапа, 18 процен-
тов американцев на-
зывают Россию глав-
ным врагом США, а 

49 процентов убеждены, что РФ 
представляет серьезную воен-
ную угрозу для их страны. Рус-
ские в долгу не остаются. Согла-
сно опросу ВЦИОМ, 59 процен-
тов россиян считают Америку 
враждебным государством, 15 
процентов — страной морального 
упадка. США воспринимаются 
россиянами как агрессор, враг 
номер один, провокатор, страна, 
стремящаяся к мировому господ-
ству и ведущая антироссийскую 
политику. При этом 37 процен-
тов опрошенных главным недо-
брожелателем считают лично Ба-
рака Обаму.

В восприятии американцами и 
русскими друг друга — свои стере-
отипы. Американцы считают рус-
ских ленивыми, много пьющими, 
мрачными, непредусмотритель-
ными, склонными к нелогичным 
поступкам и ни в чем не знающи-
ми меры. Русские, в свою очередь, 
полагают, что американцы тупые, 
неискренние, бездуховные, тол-
стые, любят фастфуд, думают 
только о деньгах, не знают элемен-
тарного (например, исторических 
дат), путают страны (Иран с Ира-
ком) и не помнят таблицу умноже-
ния. 

 Русские и американцы никогда 
не поймут друг друга? Обсудим 
тему с журналистом Михаилом 
Таратутой, двенадцать лет прора-
ботавшим в США, где он был сна-
чала корреспондентом програм-
мы «Время», а затем автором по-
пулярной программы «Америка с 
Михаилом Таратутой». 

Для русского мужчины 
большей каторги, 
чем американская жена, 
придумать невозможно
— Часто приходится слышать, 
что русские и американцы во 
многом очень похожи. Эта так?

 — Это традиционная мифоло-
гия. Безусловно, мы имеем нечто 
общее со всеми странами евро-
пейской культуры. Есть базовые 
ценности — любовь, дети, отно-
шения в семье. Хотя и тут видны 
различия. Могу, например, ска-
зать точно, что для русского муж-
чины, во всяком случае моего по-
коления, большей каторги, чем 
американская жена, придумать 
невозможно.

— В каком смысле?
— В том смысле, что в отличие 

от нас семейные роли у амери-
канцев размыты. Там нет такого 
жесткого закрепления на муж-
скую и женскую работу. Отноше-
ния в американской семье стро-
ятся как бы на постоянных дого-
воренностях. «А, ты хочешь, что-
бы я сегодня помыла посуду? Хо-
рошо, я помою посуду, но ты, зна-
ешь, сходи тогда за ребенком и 
сделай с ним уроки». Для них это 
естественно, а для нас вот такие 
бытовые взаиморасчеты выгля-
дят, конечно, диковато.

 Или вот еще. У американцев 
не принято, чтобы дети после во-
семнадцати лет жили вместе с 
родителями. По окончании шко-
лы юные создания стремятся по-
ступить в университеты подаль-
ше от дома. А с другой стороны, 
не принято, чтобы престарелые 
родители жили вместе с детьми. 
Но этого не желают прежде всего 
сами родители, даже если им не 
помешала бы помощь. Они ско-
рее продадут свой дом или квар-
тиру и купят жилье в поселке 
пенсионеров. Это что-то вроде 
наших дачных поселков, но с со-
ответствующим возрастным 
контингентом. И надо сказать, в 
таких поселках вовсю кипит 
жизнь. Там есть свои политиче-
ские партии, которые борются за 
президентское кресло внутри 

этого поселка, там распадаются 
и создаются семьи, там есть 
спортзалы, поля для гольфа, и, 
конечно, медицинская помощь. 
Стремление к самостоятельно-
сти, независимости от кого бы то 
ни было очень сильно в амери-
канцах. 

Американцы намного более 
закрытый народ, 
чем русские
— Давайте теперь сравним черты 
национальных характеров. На-
пример, считается, что русский 
— коллективист, американец — 
индивидуалист. 

— Любой социолог вам скажет, 
что это — еще один миф. Может, 
это и было справедливо в про-
шедшие века, но сегодня русские 
стали такими индивидуалиста-
ми, что мало не покажется. Каж-
дый за себя, никакой солидарно-
сти. Вот сравните, в дни после па-
рижского теракта в Интернете 
появилось много объявлений, где 
парижане предлагали ночлег 
тем, кто не смог попасть домой 
из-за усиленных мер безопасно-
сти, а таксисты отключили счет-
чики и перевозили людей бес-
платно. А что было у нас после те-
ракта в метро? Бомбилы, напро-
тив, накручивали тройные сум-
мы за проезд!

«Крымнаш» — это, может быть, 
единственное на моей памяти, что 
объединило страну после Великой 
Отечественной войны. Так что 

русский коллективизм, во всяком 
случае сегодня, — это миф. А вот 
американцы проявляют удиви-
тельную солидарность в случае 
каких-то бедствий. Я был свидете-
лем большого землетрясения в 
Сан-Франциско. Как же там люди 
самоорганизовывались, помогая 
друг другу! Просто поразительно! 
То же самое, кстати, было в Нью-
Йорке, когда случилось несчастье 
в 2001 году.

 — А разница в мировосприятии? 
Скажем, американцы делают ак-
цент на позитивные моменты, 
русские — на негативные.

— С этим я соглашусь. И более 
того, люди, которые постоянно 
жалуются, видят все в черном 
свете, в американской культуре 
воспринимается как «лузеры», 
неудачники. В своем отношении 
к жизни американцы, действи-
тельно, позитивны. Если что-то 
не получилось, они будут гово-
рить себе и окружающим, что это 
просто неудачное стечение об-
стоятельств, что это был полез-
ный урок и в следующий раз все 
обязательно получится. Амери-
канцы верят в то, что негативное 
отношение к жизни притягивает 
негативную энергию. Наверное, 
так и есть. Поэтому на вопрос 
«как дела?» вы всегда услышите 
«все хорошо». «Все хорошо» еще 
и потому, что там не принято вы-
валивать свои проблемы на дру-
гих людей, особенно малознако-

мых. Что говорит еще об одной их 
черте: американцы более закры-
ты, чем мы. У них есть внешняя 
открытость, но очень большая за-
крытость внутренняя. У нас в по-
езде попутчики расскажут друг 
другу и как женились, и как дети 
росли, и какая свекровь змея, и 
вообще все-все про свою жизнь. 
Американцы — нет. Они будут го-
ворить об общих вещах. Они мо-
гут говорить о политике, о рабо-
те, но личным, своими чувствами 
и переживаниями делиться не 
станут. 

— А отношения между людьми? 
Можно ли сказать, что у амери-
канцев дружеские связи много-
численны, но неглубоки в отли-
чие от русских, которые стре-
мятся к более основательным и 
постоянным дружеским связям?

 — Я думаю, что американцы 
тоже умеют дружить глубоко и 

преданно, просто их дружба име-
ет несколько иную форму. Мы, 
например, не знаем, что такое в 
дружеских отношениях «персо-
нальное пространство». У нас 
ведь как: когда на душе тошно, 
звонишь другу, а другу можно 
позвонить и ночью, и прийти к 
другу можно в любое время, что-
бы вываливать ему свои заботы 
и беды. И ничего, что дети уже 
спят, что жена пишет диссерта-
цию, а квартирка крошечная и 
всем это мешает. Так бывает у 
нас, а вот американцы, скорее 
всего, назовут это бесцеремон-
ностью. Ведь если ничего не го-
рит, никого не убивают, зачем 
мешать другим? Можно же зайти 
к другу не ночью, а на следую-
щий день. А еще лучше не зайти к 
нему, а пойти посидеть в баре. У 
американцев больше, чем у нас, 
принято считаться с другими 
людьми, даже друзей там стара-
ются не сильно «грузить» свои-
ми проблемами и сколь возмож-
но справляться с трудностями 
самостоятельно. Там принято 
оберегать свое и уважать чужое 
«персональное пространство». 
Но это совсем не значит, что аме-
риканец откажет другу в помо-
щи. Другое дело, что он не будет 
захлебываться в эмоциях, разма-
хивать руками, клясть вместе с 
другом его неприятелей и обсто-
ятельства, брать на себя обяза-
тельства, которые он никогда не 
сможет выполнить, и громоздить 
планы один фантастичней друго-
го. Нет, этого американец делать 
не будет. Он просто реально взве-
сит свои возможности (нам они 
могут показаться даже занижен-
ными, как раз оттого, что они ре-
альны) и тут же начнет действо-
вать. Иногда именно такая по-
мощь бывает очень эффективна. 

— Трудолюбие?
— О да, американцы трудоголи-

ки. Абсолютные трудоголики. 
Среди Западного мира они на од-
ном из самых первых мест по про-
должительности своей рабочей 
недели. Зачастую они работают 
по 10—11 часов в день. Нередко 
человек работает на кого-нибудь 
в конторе, а придя домой, весь ве-
чер в собственном бизнесе.

Жизнь по законам рынка 
со временем изменит 
и русский характер

— Это верно, что американцы бо-
лее меркантильны, чем русские, 
все подвергают расчету, считают 
каждый цент?

— Наших туристов или недав-
них эмигрантов, толком еще не 
разобравшихся в американской 
жизни, раздражает чрезмерная, 
на наш взгляд, расчетливость, не-
свойственный нам прагматизм, 
особенно в быту. Нам трудно, на-
пример, понять, как это может 
быть, чтобы в кафе или рестора-
не парень и девушка, переживаю-
щие романтические чувства, 
платили каждый за себя. Если же 
всерьез, то я не считаю, что аме-
риканцы уж особенно скупы. И 
они не прочь тратить деньги на 
удовольствия, но сначала они за-
платят за квартиру, отложат что-
то в пенсионный фонд, на образо-
вание детям… Я допускаю, что 
капитализм, жизнь по законам 
рынка со временем изменит, если 
уже не начала менять, и наш ха-
рактер. 

На стукачестве многое 
завязано 
в американской жизни
— Еще одна тема, которая возни-
кает в разговоре наших людей об 
Америке, — стукачество. По ва-
шим наблюдениям, оно свойст-
венно национальному характеру 
американца?

 — Чего уж нам с советским-то 
опытом мелочных анонимок и 
убийственных доносов особенно 
сильно возмущаться американ-
ским стукачеством. Но что есть у 
американцев, то есть. Мелкие до-
носы начинаются еще со школы. 

Мало того что дети обычно не 
дают друг другу списывать, так 
еще и пожалуются учителю, если 
кого-то за этим занятием заме-
тят. То же самое и в университе-
тах. Моя дочь, воспитанная на 
отечественных принципах спи-
сывания, долго обижалась на 
свою лучшую университетскую 
подругу, которая, периодически 
что-то заимствуя у Кати, под раз-
ными предлогами уходила от 
того, чтобы выручить в нужную 
минуту и ее. Обижалась, пока не 
поняла, что причина такого отно-
шения кроется в системе оценок, 
которая принята в Америке. Вы-
ставляя оценки, преподаватель, 
как правило, исходит не из абсо-
лютного уровня владения мате-
риалом, а от самого высокого 
уровня, показанного тем или 
иным студентом в группе. Луч-
шая работа в группе получает 
высший бал. Все остальные рабо-
ты оцениваются по отношению к 
лучшей. Таким образом, давая 
кому-то списывать, ученик, на-
писавший толковую работу, ри-
скует уменьшить свою оценку. 
Или другая ситуация: на дороге 
отчаянный водитель опасно ли-
хачит, «подрезает» другие маши-
ны — будьте уверены, кто-нибудь 
— спасибо мобильным телефонам 
— тут же обязательно сообщит о 
нем полиции. И уже минут через 
пять-десять его непременно оста-
новят.

Стукачество — черта, конечно, 
малосимпатичная, но уж так 
много на этом завязано в амери-
канской жизни, в американском 
быту, что, может быть, этому яв-
лению надо придумать какое-то 
другое, не столь уничижительное 
название. 

Отношение к Богу 
у нас тоже разное 
— Какие главные факторы опре-
делили различие между русски-
ми людьми и американцами?

 — Я бы сказал, что это различия 
религиозных культур. Мы выро-
сли на культуре, которую во мно-
гом сформировало православие. В 
православном учении человек жи-
вет на этой земле ради Спасения, а 
это значит, что его жизнь — только 
маленький отрезок на пути в веч-
ность. Поэтому все помыслы чело-
века должны быть направлены во-
внутрь себя, а не на окружающий 
мир. Иными словами, в русской 
системе ценностей труд, любое 
преобразование условий жизни 
имели второстепенное, подчинен-
ное значение, стремление к богат-
ству и вовсе порицалось.

Америка же формировалась 
на католической, но еще больше 
протестантской культуре. В про-
тестантском видении путь к Спа-
сению, напротив, лежит через 
труд, создающий материальное 
благополучие. Работать и созда-
вать богатство — это форма слу-
жения Богу. То есть богатство мо-
рально предписано. А вот успоко-
енность и довольство достигну-
тым достойны осуждения. 

Главная причина взаимного 
непонимания — различия 
в русской и американской 
ментальности 
— Мы все говорим с вами о разли-
чиях в образе жизни, бытовом 
укладе, национальных характе-
рах. Но есть ведь и фундамен-
тальные, совершенно принципи-
альные расхождения между рос-
сийским и американским миро-
устройством. Именно они опре-
деляют несходство и во всем 
остальном. 

 — Наши сегодняшние разно-
гласия с США — по Украине, сан-
кциям, военной операции в Си-
рии, политическому будущему 
Асада и ряду других, как я это по-
нимаю, есть частные случаи 
большого принципиального гео-
политического спора между на-
шими странами. США готовы 
всеми силами отстаивать свое 
видение мира, а Россия бросает 
американцам вызов, пытаясь 
разрушить монополию США и 
создать мир многополярный. 
Это очень серьезный спор, кото-
рый может растянуться на годы, 
периодически доводить наши от-
ношения до кипения и вставать 
непреодолимым барьером на 
пути дружеских связей. Спор, 
хотя и долговременный, но все 
же не вечный. Вполне возможно, 
что со временем при здравом 
подходе с обеих сторон страсти 
утихнут и конфликт рассосется. 
Для этого, правда, надо, чтобы, с 
одной стороны, Россия экономи-
чески окрепла, вошла в мир про-
изводства передовых техноло-
гий и приобрела новых союзни-
ков. С другой стороны, необхо-
димо, чтобы Америка, наконец, 
излечились от болезненного на-
рыва своей исключительности. 
Для каждой из сторон это задачи 

чрезвычайной трудности. Если 
говорить об американцах, труд-
ности связаны с тем, что потре-
буется пересмотреть то, что аме-
риканцы всасывают с молоком 
матери — свою национальную 
идею.

 Американская национальная 
идея сводится к тому, что на Сое-
диненные Штаты самим Прови-
дением возложена миссия — не-
сти миру свет демократии, стре-
миться к моральному достоинст-
ву и спасению человечества. На 
этой мифологеме богоизбранно-
сти, получившей название «Бо-
жественное предназначение», 
собственно, и выросла доктрина 
американкой исключительно-
сти, которая во многом объясня-
ет логику развития истории Сое-
диненных Штатов. Полтора века 
назад «Божественное предназна-
чение» служило идеологическим 
обоснованием завоеваниям но-
вых территорий в войнах с ин-
дейцами и Мексикой. В наши дни 
— не раз становилась моральным 
основанием для вмешательства 
США в дела других регионов. 
Американцы видят себя испол-
нителями возложенной на них 
просветительской миссии и от-
ветственности за мировой поря-
док.

— В чем, на ваш взгляд, причина 
глобального недоверия США и 
России друг к другу? Что это — 
неизжитое наследие «холодной 
войны», миражи борьбы двух 
идеологий? 

— В какой-то мере и это. Но 
главная причина, думаю, кроется 
гораздо глубже — в различии за-
падной и российской ментально-
сти. И в первую очередь различий 
в отношении к понятийной паре 
«личность — государство». 

На протяжении веков Россия 
развивалась как системоцентрич-
ное государство, то есть интересы 
и потребности государства, как их 
видела власть, всегда доминиро-
вали над интересами и потребно-
стями личности. В результате в 
России не появилось никаких эф-
фективных институтов общест-
венного или другого контроля над 
действием властей.  

Поразительно, но против это-
го народ особо и не возражал, со-
гласившись с приоритетом инте-
ресов государства, то есть с тем, 
что в нашей стране не государст-
во существует для человека, а че-
ловек для государства. Что, кста-
ти, отражают все наши сегодняш-
ние соцопросы: права и свободы 
значимы для ничтожного числа 
людей. Большинство превыше 
всего ценит безопасность, поря-
док, материальные блага или что-
то еще.

Запад развивался в сторону 
персоноцентризма, то есть прио-
ритета потребностей и интересов 
личности над государственными. 
А это значит, что там получили 
развитие самые разные институ-
ты контроля над властью. Появ-
лением этих институтов двигало 
общественное согласие в пони-
мании того, что не люди сущест-
вуют для государства, а государ-
ство — для людей. Что также под-
тверждает социология: наверху 
ценностной шкалы находится 
возможность самореализации, 
подкрепленная гражданскими 
правами и свободами. Эти ценно-
сти Запад считает базовыми и ре-
ально готов сражаться за них в 
случае любой угрозы. 

— Означает ли это, что Россия и 
Запад обречены на явную или 
скрытую конфронтацию? 

— Осмелюсь привести гипоте-
зу, которая мне представляется 
близкой к истине. Все этниче-
ские образования, которым су-
ждено было сложиться в нацию, в 
своей социальной эволюции про-
ходят примерно один и тот же 
путь, хотя и движутся с разной 
скоростью и необязательно по 
прямой линии — к демократиче-
скому правлению. Да, демокра-
тия, может, и не совсем идеаль-
ная организация общества, но 
лучшего человечество пока еще 
не придумало. При всем своео-
бразии культур и истории (срав-
ните, к примеру, Швецию и Япо-
нию, Германию и Мексику) все 
страны в конце концов неизмен-
но приходят примерно в одну и 
ту же точку — к демократическо-
му устройству. Их путь может ле-
жать через революцию или эво-
люцию, а конечная остановка у 
всех одна. Но есть на этом пути и 
непременное условие, своего 
рода пропуск во владения демо-
кратии. Это — эволюция в созна-
нии народа или, по крайней мере, 
в сознании его мыслящей части. 
В национальной ментальности 
должно появиться осознание 
прав и свобод личности как пер-
востепеннейшей ценности.

Вот так стереотипно во многих стра-
нах, в том числе и в России, пред-
ставляют американцев. 
Американцы платят той же монетой.

Акцент

 Когда на душе тошно, звонишь 
другу, и ничего, что дети спят, 
а квартирка крошечная... 
Это у нас, а американцы назо-
вут это бесцеремонностью

Михаил Таратута родился в 1948 году в Москве. Закончил Московский 
государственный педагогический институт иностранных языков им. 
Мориса Тореза по специальности «переводчик-референт» (со знанием 
английского и шведского языков).
В 1970 году, еще будучи студентом, был отправлен в Египет, где рабо-
тал переводчиком советского военного советника. В 1972-м (по оконча-
нии института) был призван в армию, служил офицером-переводчиком 
в Банладеш. С 1974 года работал в Гостелерадио на Иновещании. С 1988 
по 2000 год находился в США, где был сначала корреспондентом про-
граммы «Время», а затем автором популярной программы «Америка с 
Михаилом Таратутой».

 С 2000 г. в течение некоторого времени на НТВ, а затем на канале «Рос-
сия» выходила авторская программа Михаила Таратуты «Русские гор-
ки». Затем в разное время работал ведущим авторских программ на ра-
диостанциях «Маяк» и «Коммерсант ФМ». Занимал должность заме-
стителя председателя по телевидению и радиовещанию телекомпании 
«Мир». М. Таратута автор ряда документальных фильмов и книг о Со-
единенных Штатах. Его очерки и статьи публикуются в различных из-
даниях.  

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Михаил Таратута: Американцы сначала отложат на дом, на пенсию, на 
образование детям, а потом уже на удовольствия. Со временем рынок 
изменит и наш характер.
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АРМИЯ РВСН вышли 
на боевое 
патрулирование

Ракеты 
на марше

Юрий Гаврилов

РАСЧЕТЫ подвижных ракетных комплексов стратеги-
ческого назначения «Тополь», «Тополь-М» и «Ярс» при-
ступили к боевому патрулированию огромной террито-
рии от Ивановской области до Южной Сибири.

Десятки ядерных систем покинули гарнизоны и по 
колонным путям отправились на полевые позиции. 
Стратегические «Тополя» и «Ярсы» специально сдела-
ли не только в шахтном, но и в мобильном варианте, 
чтобы противник поломал голову над их поисками.  
Подвижные средства ядерного нападения сначала надо 
засечь и лишь затем пытаться их уничтожить.  Чтобы 
сорвать вражеские атаки и самим нанести удар, в РВСН 
организуют боевое дежурство на маршрутах патрули-
рования.

О его масштабах можно судить на таком примере. 
Только одна Тейковская ракетная дивизия во время па-
трулирования прикрывает своими «Тополями-М» и «Яр-
сами» территорию, сопоставимую по размерам с площа-
дью нескольких европейских государств.  А ведь на мар-
шруты выводят несколько таких соединений.  Причем 
длительность полевых занятий ракетчиков постоянно 
растет.  Ныне в зимнее время расчеты мобильных ком-
плексов  проводят на маршруте боевого патрулирования 
от двух недель до 32 суток. Соответственно увеличился 
объем задач, которые «стратеги» отрабатывают на мар-
шрутах движения и полевых позициях. 

На обычных автострадах тяжелые многоосные «МАЗы» 
с ядерными ракетами вы, конечно, не увидите.  Их маршру-
ты проложены в стороне от обжитых мест. Это не только 
обеспечивает скрытность перемещения «стратегов», но и 
позволяет им в дороге отрабатывать различные вводные. 
Хотя средства маскировки, в том числе специальные аэро-
зольные облака, делают технику практически невидимой с 
воздуха, а в местах ее нахождения работают средства ради-
оэлектронной борьбы, спутники-шпионы НАТО все равно 
попытаются разглядеть «Тополя» и «Ярсы» с орбиты, опре-
делить координаты и направление их движения.

Когда нет возможности достать ядерные комплексы  
огневыми средствами, в рейд посылают диверсантов.  Их 
задача предотвратить запуск ракет и уничтожить ком-
плексы РВСН еще на стадии подготовки к стрельбе.  Поэ-
тому защите пусковых установок на марше и в полевых 
лагерях уделяют особое внимание.  Соответствующим 
образом строится охранение колонн и позиций, модели-
руются различные варианты отражения атак. 

По словам официального представителя Управления 
пресс-службы и информации минобороны Игоря Егоро-
ва, все это проигрывается и сейчас, во время вывода 
ядерных комплексов со стационарных баз, совершения 
марша, инженерного оборудования, маскировки и охра-
нения позиций. Для борьбы с условными диверсантами 
расчеты «Тополей-М» и «Ярсов» используют боевые ма-
шины «Тайфун-М», оснащенные беспилотниками. 

ТЭК Крымчане начали  получать больше энергии

Вышли к свету
Елена Гусакова, Сергей Винник, 
Екатерина Колесникова, 
Юлия Крымова, 
Тарас Фомченков
Симферополь — Керчь — 

Симферополь

Э
нергоблокада Крыма 
прорвана —  запущена 
нитка первой очереди 
энергомоста на полу-
остров с Кубани. Она 

позволит передавать  200 мега-
ватт. А уже в мае Крым будет пол-
ностью независим от экспорта 
энергии.

Чтобы обеспечить передачу 
еще 200 мегаватт к 20 декабря, 
по словам главы минэнерго Алек-
сандра Новака, нужно ввести в 
эксплуатацию новую подстан-
цию «Кафа» в Крыму, около 120 
километров линий электропере-
дачи и включить вторую цепь 
подводного кабельного перехода.

«Безусловно, эти 400 мега-
ватт, которые к 20 декабря мы бу-
дем иметь дополнительно, не по-
кроют полной потребности. Но с 
учетом той генерации, которая 
была перебазирована, мы полу-
чим возможность закрывать 80—
90 процентов потребностей Кры-
ма», — сказал министр.

«3 декабря было по-настояще-
му доброе утро, — говорит жи-
тельница села Курское Валенти-
на. — Свет есть с трех часов ночи и 
до сих пор. Раньше электроэнер-
гию подавали всего на три часа в 
сутки. Путин запустил энерго-
мост, значит, теперь мы будем со 
светом». Аналогичная ситуация в 
Симферополе. Жители одних 
районов ликуют — электричество 
не выключали с ночи, других — 
пока в ожидании. Глава админи-
страции Симферополя Геннадий 
Бахарев сообщил корреспонден-
ту «РГ», что новый график пред-
полагает увеличение количества 
«светлых часов». В администра-
ции Керчи «РГ» сообщили, что 
сейчас город получает из красно-
дарской энергосистемы 40 мега-
ватт. Пока этого ресурса не хва-
тает, чтобы в полной мере обес-
печить электроэнергией все жи-
лые дома. А вот тепло в них уже 
пришло. 

«То, что произошло вчера — 
это событие и для Керчи, и для 
Крыма, и для всей России, — счи-
тает глава администрации Керчи 
Сергей Писарев. — Город ощутил 
на себе помощь материковой 
России в полной мере. Предложе-
ния поступали от госструктур, от 
частных лиц, из многих регионов 
России. Помогали и по линии 
МЧС, и по медицинской части. 
Помогали энергетики. Мы про-
должаем жить по графику, так 
как он позволит заработать эко-
номике Керчи». Для нормальной 
жизнедеятельности городу нуж-
но 65 мегаватт, и он их, видимо, 
получит после запуска второй 
нитки энергомоста.

— Я разговаривала с диспетче-
ром центральной диспетчерской 
Крыма и мне подтвердили, что 
лимит для нашего города снят, 
мы возвращаемся на круглосу-
точное энергопотребление, — 
рассказала Татьяна Ермакова, 
глава администрации города 

Щелкино. — Вы не представляете, 
как мы рады!

А вот Севастополь — только в 
ожидании новых, более «оптими-
стичных» лимитов потребления 
электроэнергии. Пока город рус-
ских моряков продолжает полу-
чать от «Крымэнерго» прежний 
лимит — 85 мегаватт, что состав-
ляет около трети необходимой 
мощности.  «Ведутся технологи-
ческие работы по перераспреде-
лению и передаче мощности, по-
ступающей по энергомосту Ку-
бань — Крым, по территории по-
луострова, — сообщил «Россий-
ской газете» заместитель ком-
мерческого директора ПАО «ЭК 
«Севастопольэнерго» Руслан Бо-
рягин. — Как только лимит для Се-
вастополя будет увеличен, мы в 
первую очередь запитаем котель-
ные и тепловые пункты города на 
постоянной основе». Затем в за-
висимости от технической воз-
можности произведем корректи-
ровку графиков для районов го-

рода. В Севастополе не планиру-
ют отменять режим ЧС и продол-
жают обеспечивать школы и дет-
сады генераторными установка-
ми. По словам главы Республики 
Крым Сергея Аксенова, режим 
ЧС в Крыму «сохранится до тех 
пор, пока не будет организовано 
стабильное энергоснабжение 
всех объектов». При этом основ-
ные мощности энергомоста пой-
дут на Керченский полуостров, в 
Судакский регион, Феодосию, 
Белогорск. Это позволит перера-
спределить энергию с Симферо-
польской ТЭЦ.

— Обстановка в Крыму улуч-
шается, — считает Аксенов. — Мы 
знали, что страна нас не бросит. 
Все без исключения почувствуют 

на себе, что в республику уже на-
чал поступать ток с материка. 
Мы настаиваем, чтобы весь энер-
горесурс был равномерно рас-
пределен по всей территории ре-
спублики, чтобы не забыли ни 
один поселковый совет.

После запуска первой цепи 
энергомоста из Краснодарского 
края в Крымский Федеральный 
округ количество подключенных 
к энергоснабжению потребите-
лей в Крыму увеличилось почти 
на 400 тысяч человек, сообщило 
вчера Минэнерго России. 

3 декабря 2015 года. Вечерний Симферополь.

В Крыму запустили первую 
нитку энергомоста: фото и 
видео на сайте
www.rg.ru/art/1195201

СКАНДАЛ По заявлению журналиста телеканала «Россия 24» началась 
процессуальная проверка

Чиновники в ударе
Ирина Штерман,
«Российская газета», Улан-Удэ

С
ледственный отдел по Со-
ветскому району Улан-Удэ 
СУ СК РФ по Бурятии на-

чал доследственную проверку по 
заявлению журналиста телека-
нала «Россия» Артема Кола, в ко-
тором он сообщил, что мэр Улан-
Удэ Александр Голков и другие 
сотрудники городской админи-
страции «препятствовали его 
журналистской деятельности».

Как сообщила «РГ» руководи-
тель следственного отдела Елена 
Буинова, сейчас проводятся до-
следственные мероприятия.

— Журналисты телеканала 
«Россия» Артем Кол и Владимир 
Брагин опрошены следователем 
и направлены на судебно-меди-
цинское освидетельствование. 
Эксперты должны зафиксиро-
вать у них наличие либо отсутст-
вие телесных повреждений, а 
также, если повреждения все же 
имеются, установить срок давно-
сти их появления. У мэра Улан-
Удэ Александра Голкова и сотруд-
ников городской администрации 
также взяты объяснения. Но са-
мые объективные данные о прои-

зошедшем нами получены с ка-
мер видеонаблюдения, установ-
ленных в приемной мэрии. Мы 
продолжаем сбор информации и 
с других носителей, на которые 
вели съемку присутствовавшие 
при конфликте. Вся полученная 
следователем информация будет 
проанализирована и будет при-
нято правовое решение.

Инцидент произошел 2 декаб-
ря. Журналисты телеканала 
«Россия» в ходе интервью спро-
сили Александра Голкова о полу-
чении им крупной денежной пре-
мии. Однако мэр на вопрос отве-
чать отказался. Вместо этого он 
попытался выйти из кабинета, 
толкнув репортера. Прибежав-
шие на шум сотрудники админи-

страции завершили процесс: 
применяя силу, они отобрали у 
журналистов микрофон и повре-
дили камеру, а их самих вытолка-
ли за дверь. 

Владимир Брагин получил 
ссадины и царапины, у Артема 
Кола повреждена шея и имеется 
подозрение на черепно-мозго-
вую травму.  По мнению юри-
стов, эти действия можно квали-
фицировать по статье 144 Уго-
ловного кодекса РФ «Воспрепят-
ствование законной профессио-
нальной деятельности журнали-
стов».

Скандал в приемной мэра бы-
стро получил широкую огласку. 
Сам мэр Александр Голков по-
спешил изложить свою версию 

ТК «Тивиком». Он заявил, что 
журналисты его, не меньше не 
больше, «избили» — ворвались в 
кабинет, вели себя агрессивно, «в 
течение 20 минут задавали одни 
и те же вопросы», ударили его 
микрофоном по голове, а затем 
не давали выйти.  «Все это нельзя 
назвать хулиганством, — сделал 
вывод мэр Улан-Удэ. — Это спла-
нированная акция»…

 Между тем оценку произо-
шедшему уже дали в ОНФ. Алек-
сандру Голкову недвусмысленно 
посоветовали сменить род заня-
тий, если он не готов отвечать на 
вопросы журналистов. «Если 
Голкову тяжело выполнять свои 
обязанности, неотъемлемой ча-
стью которых является общение 
с представителями СМИ, то, мо-

жет, ему лучше сменить род заня-
тий», — предложила сопредседа-
тель Центрального штаба ОНФ, 
депутат Госдумы Ольга Тимофее-
ва.

В администрации Улан-Удэ си-
туацию комментировать отказы-
ваются. Единственным, кто вы-
сказался, стал депутат горсовета 
Николай Будуев. 

— Поведение мэра зачастую 
несколько необычно, он не лю-
бит прессу, уклоняется от разго-
воров со СМИ. Но что дойдет до 
рукоприкладства и что журнали-
стов могут избить прямо в при-
емной мэра, — это ни в какие во-
рота не лезет.

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1194956

КТО ДОЛЖЕН — 
ЗВОНИТЕ

Дело в том, что не-
сколько лет назад при-
ставы действительно 

практиковали арест денежных 
средств на счетах сотовой связи 
должников. Тогда подобная пра-
ктика вызвала немалый перепо-
лох в юридической среде. Мне-
ния правоведов разошлись, суды 
подчас выносили прямо проти-
воположные решения.

Сторонники телефонного 
ареста уверяли, что приставы 
вправе блокировать счета. Ведь 
деньги, внесенные в качестве 
аванса, объясняли эксперты той 
стороны, еще не принадлежат 
сотовому оператору. Де юре это 
еще средства должника, пока он 
их не проговорит. А раз так, то, 
мол, вполне можно их забрать в 
счет долга. Именно такие аргу-
менты и привели в Верховном 
суде взыскатели.

Правда, сами приставы уже 
давно отказались от практики 
блокировки телефонных счетов.  
Вместо этого, как объясняли 
представители ведомства, они 
предпочли выстроить конструк-
тивное сотрудничество с операто-
рами сотовой связи. Например, 
чтобы телефонные компании рас-
сылали sms-оповещения должни-
кам и т.п. То есть вопрос, можно 
или нет арестовывать телефон-
ные счета,  до конца прояснен не 
был, его просто отложили, чтобы 
не поднимать лишний шум.

Сейчас можно сказать, при-
ставы были совершенно правы, 
отложив вопрос. 

Верховный суд решил, что 
внесенные абонентом в качестве 
аванса денежные средства пред-
ставляют собой предваритель-
ную оплату услуг, оказываемых 
оператором связи. И с момента 
поступления на счет оператора 
абонент приобретает право тре-
бовать оказания услуг связи на 
сумму внесенного аванса. Фор-
мально аванс — это еще вроде бы 
деньги должника, но ему они по-
чти уже не принадлежат. Между 
абонентом и сотовым операто-
ром есть договор, по которому 
оператор обязан предоставить 
клиенту услуги связи. Так что ру-
бли вот-вот будут конвертирова-
ны в минуты, а минуты аресту не 
подлежат. 
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Определение Верховного 
суда читайте на сайте
www.rg.ru 

Акцент

  Мэра вывел из себя вопрос 
журналистов о крупной пре-
мии, утвержденной для него 
депутатами

СПРАВКА «РГ»
26 ноября на сессии горсовета депутаты утвердили премию мэру Улан-
Удэ Александру Голкову по итогам 2015 года в размере двух окладов. Со-
гласно принятому решению, премирование мэра города и муниципаль-
ных чиновников «осуществляется в целях повышения качества выпол-
нения задач и функций, возложенных на органы местного самоуправле-
ния, своевременном и добросовестном исполнении своих полномочий». 
Размер премии мэра составит 322 тыс. рублей.

С МЕСТА СОБЫТИЯ

Вчера в район строительства энергомоста налетел шквалистый ветер, с неба 

посыпалась колючая ледяная крошка, море заштормило, не позволяя кораблям 

причалить к берегу. Пришлось приостановить работу и кабелеукладчику, кото-

рый прокладывает по дну пролива энергетический мост. Ну а на берегу работы 

продолжаются в том же темпе, в чем убе6дилась корреспондент «РГ», побывав-

шая на необычной строительной площадке.

Расположена она на берегу Таманского полуострова, в нескольких километрах 

от порта «Кавказ», связывающего Крым с материковой Россией. Здесь на срав-

нительно небольшой площадке в минувшем мае начали подниматься высоко-

вольтные опоры линий электропередачи, принимающие поступающую из Ро-

стовской области энергию.  

По сути, энергомост — это совершенно новые опоры, подстанции и воздушно-

кабельные линии. Маршрут берет начало от атомной электростанции в Волго-

донске проходит через Ростовскую область, часть Кубани и пересекая Керчен-

ский пролив, достигает Симферополя.

Подобные линии электропередачи прокладывали в Санкт-Петербурге, близ 

острова Русский, но крымский проект уникален и по срокам исполнения и по 

длине кабеля, проложенного по дну пролива в очень сложных погодных  и гео-

физических условиях.

— Проекты такого масштаба и в столь сжатые сроки в России реализуются впер-

вые, — говорит  руководитель субподрядной организации, генеральный дирек-

тор компании «Рубеж-Ремстрой»Александр Некрасов. — Сложностей было мно-

го, но мы сумели справиться с ними. А ситуация, когда Украина оставила Крым 

без света, заставила не то что удвоить, а утроить усилия.

По первому энергокабелю в Крым подают около 200 мегаватт. Еще столько же, 

по словам Новикова, на полуостров начнет поступать не позднее середины де-

кабря, когда завершится прокладка второй очереди подводного энергокабеля. 

Этой мощности хватит, чтобы осветить большую часть республики. Полностью 

избавить крымчан от энергодефицита строители обещают к будущей весне.

«В мае мы должны полностью завершить прокладку энергомоста, с помощью 

которого на полуостров будет подаваться 800 мегаватт электроэнергии», — убе-

жден Александр Некрасов. У гендиректора усталый вид: все последние дни он 

практически не спал. Но лицо его светится улыбкой. Ведь поставленная задача 

выполнена. Да еще раньше срока!

Татьяна Павловская

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ В Москве
запустили новое
производство лекарств 

Таблетка 
станет дешевле 

Александр Мелешенко 

ОБНОВЛЕННОЕ фармацевтическое производство в 
Юго-Восточном административном округе столицы — за-
вод компании «МАКИЗ-ФАРМА» — открыл вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Благодаря проведенной модерни-
зации здесь в 2,5 раза увеличились мощности по выпуску 
препаратов из списка жизненно необходимых, цены на 
которые регулирует государство. — Для Москвы и страны 
в целом важны процессы импортозамещения, особенно 
в области производства медпрепаратов, — отметил гра-
доначальник. — Это позволяет удерживать цены, ассор-
тимент и качество. Поэтому мы активно поддерживаем 
проекты по производству лекарств. Недавно рассмотре-
ли проект реконструкции этого завода, подразумеваю-
щей увеличение его мощностей почти в 3 раза.

Проект расширения предприятия столичные власти 
одобрили. Благодаря строительству новых корпусов 
здесь скоро начнут выпускаться препараты для лечения 
онкологических заболеваний. Сейчас же производятся 
лекарства для лечения СПИДа, гипертонии и ишемиче-
ской болезни сердца, нарушений сердечного ритма, тя-
желых заболеваний нервной системы и многие другие. 
Все они стоят дешевле зарубежных аналогов, хотя по ка-
честву ничуть не уступают. 

Мэр оценил это, пройдясь по производственным кор-
пусам, так сверкающим стерильной чистотой, что они 
больше напоминают операционные клиники. Всюду аб-
солютная герметичность. За качеством следят лаборато-
рии и контрольная группа. Есть на предприятии и свой 
исследовательский центр. 

— Это начало пути, — отметил гендиректор завода 
Юрий Борьян. — Благодаря поддержке правительства Мо-
сквы мы получили разрешение на строительство новых 
площадей, и скоро здесь многое изменится. Мы стараем-
ся работать  так, чтобы хорошие медикаменты станови-
лись доступнее для всех наших соотечественников. 

Модернизация позволит увеличить число выпускае-
мых наименований лекарств с 15 до 64, из которых более 
90% относятся к жизненно необходимым. В прошлом 
году их выпуск достиг 6,6 млн упаковок, включая кон-
трактное производство по заказам других фармацевти-
ческих компаний. В столице работают 20 фармацевтиче-
ских предприятий. Они производят две трети всех потре-
бляемых в России обезболивающих препаратов. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Печатные СМИ в многополярном мире. Итоги года: 
тенденции и перспективы». 
8 декабря в 11.00 Союз издателей «ГИПП» проводит отраслевую  
конференцию.  География участников — Казань, Уфа, Нижний Новго-
род, Новосибирск. Помимо включений из городов-участников будет 
возможность задавать вопросы в чате. Предварительно для всех 
участников медиарынка будет предоставлена возможность задать 
свои вопросы оргкомитету. 

АККРЕДИТАЦИЯ: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, 8 (495) 744-02-78.

Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU; INFO@GIPP.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СПОРТ

«Мегаспорт»
готов принять
соревнования

ЛЕД ИСПЫТАН

Сергей Жуков

В МОСКВЕ после реконструк-
ции открылся дворец «Мега-
спорт» на Ходынском бульваре. 
Там вчера впервые за два с лиш-
ним года залили лед. Первыми 
его опробовали юные фигури-
сты.

Вторая по вместимости хок-
кейная площадка в СНГ (после 
«Минск-Арены») закрылась в 
январе 2013-го из-за проблем, 
возникших в эксплуатации зда-
ния. Специалисты обновили ос-
вещение и вентиляцию. Но глав-
ное — укрепили несущие кон-
струкции.

— Каждую колонну, а их всего 
68, строители увеличили на 40 
см, теперь они стали более 
устойчивыми. Эти колонны бе-
рут начало в подвале и тянутся 
до третьего этажа, то есть до са-
мого верха, — рассказал журна-
листам глава департамента физ-
культуры и спорта Москвы 
Алексей Воробьев. — За счет уве-
личения арматуры мощнее ста-
ли и стены дворца. Спортивное 
сооружение будет служить дол-
го.

Тренировки спортсменов в 
«Мегаспорте» уже начались. В 
общей сложности здесь будут 
заниматься около тысячи чело-
век. Это будущие звезды фи-
гурного катания из детских 
спортивных школ и хоккеисты-
любители из Ночной хоккей-
ной лиги. Игры профессио-
нальных хоккейных клубов 
дворец принимать пока не пла-
нирует, но пустовать аренане 
будет.  

КСТАТИ
«Мегаспорт» открылся в 2006 
году, а спустя год там прошел 
хоккейный чемпионат мира. 
Предполагалось, что на арене 
также состоятся матчи миро-
вого первенства 2016 года. Однако 
позже спортивные чиновники от-
казались от этой идеи, выбрав 
главными площадками для прове-
дения чемпионата мира «ВТБ 
Ледовый дворец» в Москве и спор-
ткомплекс «Юбилейный» в Пе-
тербурге.
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ТРАНСПОРТ На МК МЖД будут 
ходить поезда отечественного 
производства 

Поедем на своих 

Светлана Батова 

ЦЕНТРАЛЬНАЯ пригородная 
пассажирская компания выбра-
ла поезд, который будет возить 
пассажиров на МК МЖД. Движе-
ние на первом его участке долж-
ны открыть в будущем году.

В качестве поставщиков пое-
здов рассматривались такие 
производители как «Сименс», 
«Бомбардье», «Хюндай», думали 
о «Ласточках», аналогичных 
тем, которые ходят между Мо-
сквой и Зеленоградом, а также 
составах «Иволга» отечествен-
ного производства. ЦППК оста-
новила свой выбор на вагонах 
Демиховского машинострои-
тельного завода, который по-
ставляет электрички для приго-
родного сообщения. Внешне он 
будет выглядеть примерно так 
же, только изменится компонов-
ка салона и окраска, пока не раз-
глашается, как именно. Как со-
общили «РГ» в компании, в ка-

ждом из шести вагонов поездов 
установят системы микроклима-
та, крепления для велосипедов, 
точки доступа в Интернет (Wi-
Fi) и системы информирования 
пассажиров. Составы оборудуют 
всем необходимым для маломо-
бильных пассажиров. 

«Малое кольцо получит под-
вижной состав самого высокого 
качества, — заявил гендиректор 
компании Михаил Хромов. — Для 
выполнения графика метропо-
литена нам потребуется 30 пое-
здов, однако с учетом вывода 
электропоездов в плановые ре-
монты, заказано 35 поездов».

Составы будут делать на Де-
миховском заводе с февраля по 
июль 2016-го, в сентябре запла-
нировано открытие пассажир-
ского движения.

По расчетам департамента 
транспорта Москвы, к 2020 году 
МК МЖД будут пользоваться 
ежесуточно 280 млн пассажи-
ров.

Арсенал Минобороны получит воздушный 
командный пункт  второго поколения

Приказ свыше

Сергей Птичкин

З
авершены испытания 
модернизированного 
Воздушного командно-
го пункта. Он создан на 
базе самолета Ил-86 и 

называется Ил-80 или еще Ил-
86ВКП. Борт предназначен для 
управления Сухопутными вой-
сками, ВКС, ВМФ и ракетно-ядер-
ными силами, если из строя выве-
дены наземные пункты управле-
ния, узлы и линии связи. Это ре-
зервный центр управления в слу-
чае возникновения по-настояще-
му чрезвычайной ситуации или 
начала полномасштабной агрес-
сии против России. 

ЧП — это еще не значит война. 
Может случиться непредсказуе-
мая череда природных или тех-
ногенных катастроф, в результа-
те которых будут разрушены на-
земные командные пункты и об-
ычные линии связи. В такой си-
туации сохранить полный контр-
оль над армией, авиацией и фло-
том, тем более над отечествен-
ными Силами ядерного сдержи-
вания, не менее важно, чем при 
массированной вражеской ата-
ке. Тем более что только Воору-
женные силы при таких ката-
клизмах станут единственной 
надеждой на спасение для тысяч, 
а может, и миллионов граждан-
ских людей.

А если, не дай бог, в воздухе 
действительно запахнет порохом, 
то воздушный командный пункт 
сразу поднимается в небо и всту-
пает в режим боевого дежурства. 

Ил-80 может барражировать в 
воздухе сутками. Для этого на бор-
ту есть необходимые запасы пита-
ния и воды, большой запас топли-
ва, а также система дозаправки в 
воздухе.

Воздушный командный пункт 
создан на базе самолета Ил-86, 
который, как считают многие эк-
сперты, был и остался самым 
надежным широкофюзеляжным 
авиалайнером в мире. В строй 
Ил-80 или Ил-86ВКП были введе-
ны в самом конце 1980-х годов. В 
середине 1990-х их было решено 
модернизировать. Работы затя-
нулись и завершились только 
что.

Министерство обороны Рос-
сии, по данным компетентных 
источников, располагает четырь-
мя самолетами Ил-80 (Ил-
86ВКП), построенными на Воро-
нежском авиационном заводе. Все 
они базируются на аэродроме 
Чкаловский. Три борта оснащены 
аппаратурой управления первого 
поколения. И один, испытания ко-
торого завершены, — второго по-
коления.

Задержку с разработкой и ис-
пытаниями можно объяснить тем, 
что в начале наступившего века 
технологии управления соверши-
ли революционный скачок. И кон-
структорам буквально на ходу 
пришлось вносить существенные 
изменения в то, что казалось вер-
хом совершенства еще десять лет 
назад. Они справились. Как утвер-
ждают специалисты, проводив-
шие всестороннее тестирование 
борта, новый Ил-80 полностью от-
вечает всем и даже перспектив-
ным требованиям управления 
войсками в экстремальных ситуа-
циях.

Главное — это радиоэлектрон-
ная начинка. Надо отметить, оте-
чественная.  

По словам заместителя генди-
ректора «Объединенной приборо-
строительной корпорации» Сер-
гея Скокова, «это уникальный по 
своим характеристикам ком-
плекс, обеспечивающий стратеги-
ческое управление всеми видами 
и родами войск».  Кроме России 
авиационную технику такого 
уровня могут выпускать только в 

США. Причем подобные крыла-
тые центры управления продукт 
единичный и стоит он, можно ска-
зать, на вес золота.  

Новый Ил-80 отличается повы-
шенной живучестью, функцио-
нальностью, надежностью, улуч-
шенными массогабаритными ха-
рактеристиками и более низким 
энергопотреблением. Он может 
принимать на борт высший ко-
мандный состав ВС РФ, боевой 
расчет, состоящий из оператив-
ной группы офицеров Генштаба и 
специалистов технической груп-
пы, отвечающей за работу спецо-
борудования самолета. Характер-
ный горб в верхней носовой части 
фюзеляжа — обтекатель системы 
космической связи. Она очень 
мощная, позволяет обрабатывать 
самые слабые сигналы, получае-
мые со спутников, и устойчива к 
природным и искусственным по-
мехам. 

Эксперты не исключают, что 
по результатам проведенных ис-
пытаний модернизированного 
борта остальные Ил-80 также по-
лучат аппаратуру управления 
второго поколения.      

Впрочем, в настоящее время 
уже ведутся работы по созданию 
перспективного комплекса воз-
душного пункта стратегического 
управления третьего поколения. 
Он будет размещен на самолете 
Ил-96ВКП. 

Новый Ил-80 отличается повышен-
ной живучестью, функционально-
стью, надежностью, мощной кос-
мической связью и низким энерго-
потреблением.
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Акцент

 Уже ведутся работы по созда-
нию воздушного пункта стра-
тегического управления тре-
тьего поколения — Ил-96ВКП

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) при реализации проекта

«Реконструкция золотоизвлекательной фабрики 
АО «Васильевский рудник»

Администрация Мотыгинского района и АО «Васильевский рудник» 
сообщают о проведении общественных обсуждений материалов ОВОС по 
намечаемой хозяйственной деятельности, связанной с реализацией про-
екта «Реконструкция золотоизвлекательной фабрики АО «Васильевский 
рудник». 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Красноярский 
край, Мотыгинский район, в 12 км от п. Партизанск.

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: реконструкция золо-
тоизвлекательной фабрики АО «Васильевский рудник» предусматривает 
выполнение строительных и строительно-монтажных работ на пром-
площадке фабрики для расширения производственных мощностей пред-
приятия.

В состав работ входит конструктивное изменение конвейерной линии 
транспортировки руды с узла крупного дробления в приемный бункер 
ЗИФ, установка дополнительной мельницы измельчения типа МШР 32 х 
38, реконструкция мельницы первой стадии измельчения ММС 50 х 23Р с 
переводом ее в режим полусамоизмельчения, увеличение производитель-
ности участка гравитационного обогащения, возведение нового скорост-
ного сгустителя, расширение участка предварительного цианирования.

 Инициатор общественных обсуждений и инвестор проекта: 
АО«Васильевский рудник», Красноярский край, Мотыгинский района, 
п. Раздолинск, ул. Первомайская, 35а, кв. 66, тел.: 8-391-290-20-92; факс: 
8-391-290-20-91; e-mail: vgm@vrgm.net. 

Разработчик ОВОС — ОАО «ИРГИРЕДМЕТ», расположенный по 
адресу: г. Иркутск, бульвар Гагарина, 38, тел.: (3952) 33-31-52, тел. /факс: 
(3952) 33-08-33; e-mail: gold@irgiredmet.ru 

 Главный инженер проекта: Черный Константин Геннадьевич, тел.: 
8(3952)728-730, доб.1186, e-mail: ckg@irgiredmet.ru

Ответственный за организацию общественных обсуждений: админи-
страция Мотыгинского района в лице Комиссии по организации и прове-
дению общественных обсуждений объектов намечаемой хозяйственной 
деятельности, подлежащих государственной экологической экспертизе. 
Порядок проведения общественных обсуждений определен Положением 
об организации и порядке проведения общественных обсуждений объек-
тов намечаемой хозяйственной деятельности, подлежащих государствен-
ной экологической экспертизе, на территории Мотыгинского района, 
утвержденным постановлением администрации Мотыгинского района № 
815-п от 04.12.2014 года. Ответственными организаторами являются:

— от администрации Мотыгинского района — Несмеянов Александр 
Алексеевич, главный специалист отдела экономического планирования 
и стратегического развития, тел. 8 (39141) 22-4-59;

— от АО «Васильевский рудник» — Макаров Александр Алексан-
дрович, начальник производственно-технического отдела, тел. 8-(391)-
290-20-91.

Цель общественных обсуждений: информирование заинтересованных 
лиц о воздействии намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую природную среду; выявление и учет общественного мнения при при-
нятии решений по реализации проекта. Форма общественного обсужде-
ния — общественные слушания.

На общественные обсуждения предоставлен проект «Оценка воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС)» при реконструкции золотоизвлека-
тельной фабрики АО «Васильевский рудник. Материалы ОВОС доступны 
для ознакомления и обсуждения в период с 4 декабря 2015 года по 15 ян-
варя 2016 года в рабочее время с 9.00 до 17.00 в общественной приемной 
и консультационном пункте. 

Замечания и предложения от участников общественных обсуждений 
принимаются в устном и письменном виде и регистрируются в журналах 
предложений и замечаний, находящихся в общественной приемной и в 
консультационном пункте.

Общественная приемная расположена по адресу: Россия, Краснояр-
ский край, Мотыгинский район, п. Мотыгино, ул.Советская, 126 (цен-
тральная библиотека), тел. 8 (39141) 22-5-04.

Консультационный пункт расположен по адресу: Россия, Краснояр-
ский край, Мотыгинский район, АО «Васильевский рудник» (промпло-
щадка); тел.: 8(391)219-11-05; e-mail: info@vrgm.net.

Общественные слушания состоятся 15 января 2016 года в 14.00 по 
адресу: Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Мотыгино, 
ул. Советская, 116 (зал заседаний администрации Мотыгинского района).

Приглашаем всех желающих принять участие в общественных обсуж-
дениях материалов ОВОС. Ответы на вопросы, замечания и предложения 
участников общественных обсуждений будут представлены разработчи-
ками проекта в общественную приемную и консультационный пункт в 
срок до 25 января 2016 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений

Администрация муниципального образования «Катангский 
район» и ПАО «ВЧНГ» объявляют о начале процесса обществен-
ных обсуждений по материалам проектной документации объ-
екта намечаемого строительства «Система сбора, подготовки, 
внутрипромыслового транспорта и обустройства Верхнечонско-
го нефтегазоконденсатного месторождения» на период Полно-
масштабной Разработки месторождения (ПРМ)».

Заказчик: ПАО «ВЧНГ», 664000, г. Иркутск, проспект Боль-
шой Литейный, 3.

Тел. 8 (3952) 283-300 (доб. 1740, 1703, 1408).
Генеральный проектировщик: ОАО «ТомскНИПИнефть», 

634027, г. Томск, пр. Мира, 72. Тел. 8 (3822) 72-71-30 (доб. 
2128).

Материалы проектной документации доступны с 11 декабря 
2015 г. до 11 января 2016 г. на сайте www.tomsknipineft.ru и в об-
щественных приемных по адресам:

300 (доб. 1740).
Общественные приемные будут работать: с 9.00 до 17.00 (по-

недельник — пятница).
Общественные слушания по материалам проектной докумен-

тации состоятся 11 января 2016 г. в здании администрации 
МО «Катангский район», по адресу: Иркутская область, Катанг-

Участие в общественных обсуждениях могут принять все же-
лающие.

Ответственные за организацию общественных слушаний: 
ОАО «ТомскНИПИнефть», ПАО «ВЧНГ» и администрация му-
ниципального образования «Катангский район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для иного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже земельного участка общей площадью 12 801 кв. м (ка-
дастровый номер 55:37:002214:30), расположенного по адресу: 
Омская обл., Тарский р-он, г. Тара, ул. Радищева, в районе произ-
водственной территории ФГУП ОмПО «Иртыш» Тарского завода 
«Кварц», для иного строительства (далее соответственно — аукци-
он, Участок), проведенного в соответствии с решениями попечи-
тельского совета Фонда «РЖС» (протокол от 09.07.2015 № 134) 
и Правления АО «Агентство по ипотечному жилищному кредито-
ванию» (протокол от 23.09.2015 № 6/35).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Омская обл., Тарский р-он, г. Тара, ул. 

Радищева, в районе производственной территории ФГУП ОмПО 
«Иртыш» Тарского завода «Кварц».

Кадастровый номер: 55:37:002214:30.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: административные здания, 

офисы; финансово-кредитные организации, их отделения и фили-
алы; туристические и рекламные агентства; фирмы по предостав-
лению услуг сотовой и пейджинговой связи; центры по предостав-
лению полиграфических услуг; развлекательные комплексы, в том 
числе танцзалы, дискотеки; предприятия общественного питания 
(столовые, кафе, закусочные, бары, рестораны); магазины, торго-
вые комплексы.

Общая площадь Участка: 12 801 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 04.02.2015 № 55-55/031-55/031/001/2015-080/1, на основа-
нии которой Управлением Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии по Омской области выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 04.02.2015 
№ 55-55/031-55/031/001/2015-080/1 (бланк 55-АБ 069546).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ог-
раничения (обременения), земельный участок передан Фонду 
«РЖС» для совершения юридических и иных действий, в том числе 
сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии 
развитию жилищного строительства» согласно записи в ЕГРП 
от 04.02.2015 № 55-55/031-55/031/001/2015-081/1 (выписка 
из ЕГРП от 11.02.2015 № 55/031/003/2015-078).

Иные сведения об Участке приведены в кадастровом паспорте 
земельного участка от 17.04.2015 № 55/201/15-173968, выданном 
филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по Омской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 2 декабря 2015 г. № А488-21/2015/1 на основании 
подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан несо-
стоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи заявок 
не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», публичное 
акционерное общество «Уралкалий», адрес места нахождения: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, информи-
рует общественность об утверждении окончательного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду по объ-
екту «Оставшаяся площадь освоения лицензионного участка ОАО 
«Уралкалий» ВКМКС. Половодовский калийный комбинат. Ком-
плекс солеотвала и рассолохранилищ».

Ознакомиться с окончательным вариантом материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту «Оставшая-
ся площадь освоения лицензионного участка ОАО «Уралкалий» 
ВКМКС. Половодовский калийный комбинат. Комплекс солеотва-
ла и рассолохранилищ», а также направить письменные замечания 
и предложения по нему можно с момента его утверждения и до мо-
мента принятия решения о реализации намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту «Оставшаяся площадь освоения лицен-
зионного участка ОАО «Уралкалий» ВКМКС. Половодовский ка-
лийный комбинат. Комплекс солеотвала и рассолохранилищ» по 
адресу: Пермский край, город Соликамск, ул. Мира, д. 14, ПАО 
«Уралкалий», административный корпус № 2, кабинет № 206; 
тел. 8 (34253) 6-27-04.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

27.11.2015 по адресу: г. Тюмень, ул. Луначарского, 61, состоялись 
общественные слушания по объекту Мусороперерабатывающий за-
вод в г. Тюмень, с участием жителей города, представителей ООО 
«ТЭО», государственных и муниципальных органов. Большинством 
голосов принято решение об одобрении природоохранных мероп-
риятий в рамках намечаемой деятельности. Протокол слушаний 
размещается на официальном сайте Администрации г. Тюмени.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВЫСШАЯ ШКОЛА В международный рейтинг Times попали 
15 российских университетов 

Вузы топнули

Ирина Ивойлова

В
сего в рейтинг Times Higher 
Education университетов 
стран БРИКС и других ак-

тивно развивающихся экономик 
мира попали 15 наших вузов. 

В топ-100 этого рейтинга во-
шли 11 российских университе-
тов. Самые высокие показатели у 
МГУ. Он на третьей строчке (в 
прошлом году был на пятой). В ли-
дерах Пекинский университет и 
университет Цинхуа. На четвер-
том месте — университет Кейптау-
на, на пятом — Национальный 
университет Тайваня. Санкт-Пе-
тербургский госуниверситет на 
37-м месте.

Надо заметить, что в рейтинге 
БРИКС большая часть россий-
ских вузов является участниками 
Проекта повышения конкуренто-
способности ведущих вузов 
5:100. Это Санкт-Петербургский 
политехнический университет 

(18-е место), Томский политехни-
ческий университет (20-е), 
МИФИ (26-е), Казанский феде-
ральный университет (31-е), Но-
восибирский государственный 
университет (34-е), Томский госу-
дарственный университет (87-е), 
МФТИ (93-е), «МИСиС» (99-е), 
Уральский федеральный универ-
ситет (165-е) и Нижегородский 
госуниверситет им. Лобачевского 
(193-е). Все эти вузы получили до-
полнительные средства на свое 
развитие и продвижение в мире.

В этом году в рейтинге Times   
стран  принимали участие 200 ве-
дущих университетов из 46 стран 
мира (в прошлом году ранжиро-
вались вузы из 22 стран). Заме-
тим, рейтинг стран БРИКС по вер-
сии Times составляется в третий 
раз. Международный рейтинг 
Times считается одними из самых 
авторитетных в мире. В общий 
рейтинг входят всего 400 универ-
ситетов.   

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ: 

— В этом рейтинге университеты оцениваются по пяти направлениям: образо-

вательная деятельность, научно-исследовательская деятельность, трансфер 

знаний и уровень интернационализации студентов, научно-преподаватель-

ского состава. Если говорить об образовательной деятельности, то мы один 

из тех университетов, которые уже много лет читают межфакультетские кур-

сы для студентов различных специальностей и других факультетов. Курсы 

привлекают значительное число студентов, желающих расширить свой кру-

гозор. Это курсы по биотехнологии, по инжинирингу и другим передовым на-

правлениям.

Что касается научно-исследовательской деятельности, я думаю, играют роль те 

проекты, которые мы сейчас ведем. Это проекты с корпорациями, с промыш-

ленными предприятиями и очень сильный и важный проект «Ноев ковчег». Мы 

поставили задачу создать банк данных, депозитарий клеток всего живого на 

земле.

Что касается направления интернационализации образования, конечно, болью 

роль играют наши филиалы в различных странах. И сейчас в Московском уни-

верситете есть сильный проект, связанный с созданием совместного универси-

тета в Китае, а также ведется работа по привлечению китайских школьников для 

поступления в МГУ. Я думаю, что все это оценивалось экспертами этого рейтин-

га ТНЕ.
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Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка серверного оборудования  

для ПАО «Уралкалий» в 2015 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Пухов Алексей Николаевич 8(3424) 29-61-30
«Поставка пигмента  в период  
с 01.02.2016 по 31.01.2017 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Ибатуллина Роза Фаниловна 8(3424) 29-64-57
Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная докумен-

тация выложена с 01.12.2015 на сайте: www.uralkali.com в разделе 
«Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



12 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 декабря 2015 
пятница №275 (6846)

Культура facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Максим 
Дунаевский 
празднует юбилей
в Доме музыки

Будь что будет

Александр Алексеев

ЕГО музыку и песни к фильмам «Д’Артаньян и три муш-
кетера», «Мэри Поппинс, до свидания!», «Ах водевиль, 
водевиль...» и многие хиты — «Городские цветы», «Позво-
ни мне, позвони», «Непогода», «Гадалка» и другие — зна-
ет и поет уже не одно поколение. А его мюзиклам — «Алые 
паруса», «Три мушкетера», «Любовь и шпионаж» — вы-
пала достойная гастрольная судьба… Может, и оттого 
что впечатляющих произведений у Максима Дунаевско-
го так много, свой юбилей он будет праздновать уже тре-
тий раз за год. Причем всякий раз по-разному и в очеред-
ной новой компании. На этот раз, помимо концерта, ком-
позитор обещает многое рассказать о себе, своих филь-
мах, песнях, жизни со сцены.  Накануне выступления в 
Московском международном Доме музыки Максим Ду-
наевский ответил на вопросы обозревателя «РГ».

— Многие  исполнители хотели бы выступить с вами на  
сцене, но вы пригласили только Дмитрия Харатьяна  и 
пока мало известных широкой аудитории молодую певи-
цу Ангелину Сергееву и группу Cocktail Project. Вы кри-
тически относитесь к популярной российской эстраде?
МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: В прошлом праздновании 4 июня уча-
ствовали большое количество солистов, оркестры, хор и 

много театральных 
артистов. А в этот 
раз мы соберемся 
уже в более камер-
ном формате. Поэто-
му я выбрал Дмит-
рия Харатьяна, с ко-
торым  постоянно 
работаю, и певицу, с 
которой тоже люблю 
сотрудничать, — Ан-
гелину Сергееву. А 
про мой взгляд на 
современную эстра-
ду вы правы. Он дей-
ствительно строгий.

— Вы предпочитаете писать песни мажорные, позитив-
ные.  Может быть, у вас, как у композитора, есть такая 
внутренняя потребность — добавить нашей эстраде до-
брых, жизнелюбивых  песен, которых ей сегодня не хва-
тает?
МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Ни о чем таком я не думаю, это такой у 
меня характер, наверное. Довольно оптимистичный, 
простой и уж точно не трагический. Главное — не зануд-
ный. Может, последнее качество и не очень важно для на-
писания хороших песен. Но у меня оно есть.

— Вашу песню «Пора-пора-порадуемся» из «Д’Артаньяна 
и трех мушкетеров» знают и поют уже много лет. Кто-то 
даже считает ее своим девизом. А вы тоже?
МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Считаю ли я ее собственным житей-
ским кредо? Нет. Творчество — оно ведь не совпадает с 
тем, что ты считаешь в разные моменты жизни. Мое кре-
до, скорее, такое — «Делай то, что требуется, и будь что 
будет»!

— В вашем творчестве явно прослеживается связь с ва-
шим отцом — классиком советской эстрады и музыкаль-
ного кино 30—40-х годов. Влияли на вас при выборе соб-
ственного пути авторитет и гены Исаака Осиповича? 
МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Скорее всего, да, это  повлияло. Но не 
только музыка отца, но и та, которая звучала у меня в 
детстве и в юности вокруг. Строгий ли я в оценках чело-
век? Достаточно. А что касается джаза и рока — то все эти 
направления я тоже впитывал. И они по-прежнему отра-
жаются в моем музыкальном материале.

— Вам — 70, но выглядите как минимум на 10 лет млад-
ше, сохраняя и завидную житейскую энергетику. Это 
 музыка, спорт или какой-то особый режим вам в этом 
помогают?
МАКСИМ ДУНАЕВСКИЙ: Спортом я занимаюсь, но не для под-
держания здоровья, а для удовольствия — с детства играю 
в теннис и продолжаю это до сих пор. И это все: я не бе-
гаю, рано не встаю, никаких особых диет у меня нету… 
Думаю, все дело в генетике и в том, что когда человек за-
нят, его голова работает, а сам он чем-то горит, кипит, хо-
чет еще чего сделать и добиться – тогда он живет и молод. 
А как только это заканчивается и человек уходит на пен-
сию — он может очень быстро состариться и умереть. По-
этому надо работать и постоянно ставить себе все новые 
задачи. Вот и весь секрет.

УТРАТА Москва простилась с классиком нашего кино Эльдаром Рязановым

Небеса обетованные
Александр Нечаев

Н
ачало церемонии проща-
ния с Эльдаром Рязано-
вым в Центральном доме 

литератора было назначено на 10 
утра. Однако уже за полчаса до 
назначенного времени от здания 
на Большой Никитской в сторону 
Садового кольца вытянулась оче-
редь сначала из нескольких де-
сятков, а затем и нескольких со-
тен человек. Судя по разговорам, 

среди пришедших проститься с 
классиком отечественного кино 
было много людей из близлежа-
щих регионов   — поклонники его 
таланта специально приехали в 
столицу, чтобы проводить ре-
жиссера в последний путь.

На улице им предстояло про-
вести не меньше получаса, еще 
примерно столько же времени 
уходило на то, чтобы дойти до 
установленного на сцене в зале 
на втором этаже гроба с телом 

Рязанова. Уже к 10.30 сцена бук-
вально утопала в цветах.

Гражданская панихида нача-
лась после 11 часов утра. К этому 
моменту количество пришедших 
проститься с Рязановым москви-
чей и гостей столицы достигло 
двух тысяч человек — и это число 
стремительно росло.

Первым слово взял режиссер 
Вадим Абдрашитов.

— Я думаю, что влияние творче-
ства, влияние личности Эльдара 
Александровича, влияние самого 
факта пребывания в его жизни не-
достаточно понято и прочувство-
вано, хотя бы потому, что мы его 
современники, — сказал Абдраши-
тов. — Со временем все это станет 
яснее. Но в любом случае его су-
ществование в одном времени и 
пространстве с нами во многом 
определило нашу жизнь. Сегодня 
мы прощаемся с явлением.

После этого к микрофону по-
дошел еще один коллега Рязано-
ва, режиссер Андрей Смирнов.

— Хочу согласиться с Вадимом 
Абдрашитовым, что мы не до кон-
ца понимаем масштаб человека, с 
которым мы сегодня прощаемся, 
— говорил он. — О том, что «Карна-
вальная ночь» и «Берегись авто-
мобиля» будут жить вечно, я го-
ворил Эльдару Александровичу в 
лицо. И сейчас мне это доставляет 
радость. Я вспоминаю как в клас-
се девятом мы, мальчишки, удра-
ли с уроков, чтобы посмотреть 
«Карнавальную ночь». Мы не от-
давали себе отчета, что живем в 
тоталитарном государстве, мы не 
понимали, что блистательно сыг-
ранный Ильинским Огурцов — 
это образ правящей партии. Но 
какой глоток свободы мы испыта-
ли. Ничего подобного в нашем ки-
нематографе не было. А «Га-
раж»… Это же подлинный образ 
нашего общества — каким оно 

было недавно и каким на наших 
глазах оно опять становится. Он 
никогда не был холуем ни при ка-
кой власти, он всегда звал к сво-
боде, интеллигентности, культу-
ре. Среди его фильмов есть абсо-
лютные шедевры, есть картины 
проходные. Но не слукавил он ни 
в одной из них. Мне кажется, что 
слова Блока лучше всего выража-
ют суть того, что сделал Рязанов: 
«Он весь — дитя добра и света, он 
весь — свободы торжество!».

Олег Басилашвили признался, 
что собирался навестить Рязано-
ва в больнице несколько дней на-
зад, но, увы, не успел.

— Теперь вот увиделись только 
здесь, — дрожащим голосом про-
изнес актер. — Тут много говорили 
о его великом таланте, граждан-
ском мужестве, фильмах, боль-
шинство которых будут еще дол-
го-долго сиять на экранах. Это все 
верно. И за все это я люблю Эли-
ка. Но для меня лично он — чело-
век, которому я многим обязан в 
жизни. Пять фильмов сделаны 
вместе. И в каждом фильме он от-
крывал для не меня не страну, не 
людей, а самого меня. И благода-
ря общению с ним я начал пони-
мать, что такое актер, режиссер, 
кинематограф. Благодаря ему я 
понял, во имя чего артист много 
часов в ожидании съемки, с какой 
целью он выходит на экран и что 
хочет сказать зрителю. Всей сво-
ей жизнью Эльдар доказывал лю-
дям, что если ты равнодушен, 
если ты не гражданин, если ты не 
пронизан каким-то особым чув-
ствам любви к своей стране, то ты 
не актер.

Вереница людей, желавших 
проводить в последний путь Ряза-
нова, все прибывала. На сцену 
поднимались Лия Ахеджакова, 
Владимир Наумов, Алла Пугачева 
и Максим Галкин. Во время своей 

речи расплакалась Татьяна Доги-
лева — она вспомнила, что творче-
ство Рязанова принадлежало 
очень разным людям, и даже ее, 
девчонку из простой рабочей се-
мьи, совершенно неслучайно на-
звали Татьяной, а из-за песни 
«Таня, Таня, Танечка» из «Карна-
вальной ночи». Словам Догилевой 
живым подтверждением служили 
те люди, которые стояли перед 
сценой в ожидании своей очереди 

подойти к гробу — здесь были и 
звезды кино, и их поклонники, 
студенты и пенсионеры, дамы в 
норковых шубах и юноши в китай-
ских пуховиках. Все они проща-
лись с по-настоящему народным 
режиссером — одним из немногих 
за всю историю нашего кино.

И, может статься, последним.

Премьера На экранах «Находка» — наше кино «морального беспокойства»

Робот, стань человеком!

Валерий Кичин

В
зяв за основу своего де-
бютного фильма по-
весть Владимира Тенд-
рякова «Находка», ре-
жиссер Виктор Демент 

сильно рисковал. Зритель слиш-
ком привык к «фильмам дейст-
вия» и слишком отвык от «филь-
мов состояний».

Повесть о суровом инспекторе 
рыбнадзора Трофиме Русанове 
небогата событиями, но сюжет ее 
связан с пересмотром всех жиз-
ненных установок героя — словно 
из окаменевшей скорлупы вылу-
пился новый человек. Дитя систе-
мы, Трофим принимал ее правила 
буквально и на их страже стоял 
честно. В нем жила классовая не-
нависть к тем, кто и в этот скуд-
ный быт пытался внести что-то 
живое, не предусмотренное ре-
гламентом. Обжить его. Ушицу 
сварить. Поросяток завести. Он 
это бдительно отслеживал — во 
всем искал непорядок. Он этим 
жил — словно из всех органов 
чувств остался только нюх. Пока 
не открылось ему вдруг, что из 
этих правил выскоблено все чело-
веческое. Что, живя по закону, вы-
жить невозможно — вот и живут 
«по понятиям». Люди, конечно, 
всегда на крючке, бери любого го-
леньким — но до поры все молчат. 
Сугубо российская наука, чужим 
не понять. Но она так въелась в 
жизнь, что беззаконие стало зако-
ном. И этого Трофим, законник-
начетник, не понимал. И вот исти-
на ему открылась. А толчком для 
душевного переворота стала, по 

Достоевскому, слеза ребенка. Че-
ловеческая трагедия, с которой 
он, всеми ненавидимый волк-оди-
ночка, столкнется лицом к лицу.

Что тут за жанр? Если считать 
сюжетом долгий путь героя через 
промерзшую тайгу с живым ко-
мочком на руках к жилью — это 
«фильм выживания». Выдающая-
ся работа оператора Андрея Най-
денова погружает нас в марсиан-
ский, «обморочно неподвижный» 
пейзаж. Природный космос рав-
нодушен к нашим драмам, в нем 
человек одинок. Да и людской мир 
здесь являет изначальную жесто-
кость, свой космический холод.

Но все же главный сюжет — 
путь человека к человечности. И 
главное одиночество героя в дру-
гом: он истребил в себе способ-
ность сочувствовать, в каждом 
видит вора, нарушителя, брако-
ньера — отребье. А жизнь подбра-
сывает все новые резоны, и креп-
нет отвращение к человечеству, и 
растет ответная к нему нена-
висть. Синдром охотника: кру-
гом дичь. Уже устал отстреливать 
— но другого дела он не знает, не 
замечает даже обреченного мол-

чания уставшей от вечной отчуж-
денности жены (выразительная 
работа Надежды Маркиной). У 
Тендрякова образ можно прочи-
тать и шире: это фактически тип 
вертухая, верного пса режима. 
От такого Трофима тянутся нити 
к бесчисленным охранителям ре-
жима с пустыми глазами и обо-
стренным, как у овчарки, нюхом.

Итак, перед режиссером чи-
стейшая литература. Она работа-
ет словом, говорящим пейзажем, 
ритмом текста, точными эпите-
тами. Кино же конкретно, и если 
в нем пейзаж заговорил — редкая 
удача, пой осанну оператору. 
А зритель ждет действия. Но в 
этом сюжете, как сказано, не до-
ждется. Поэтому, повторяю, де-
бютант Виктор Демент — риско-
вый человек.

Он делает ставку на актера, ко-
торый будет Трофимом. И снай-
перски точно выбирает Алексея 
Гуськова. Гуськов равно убедите-
лен и Папой Римским, и дириже-
ром симфонического оркестра, и 
вот таким высеченным из камня 
Трофимом, человеком без души и 
сердца. У него такая фактура — 

универсальная, глубокая, чуткая. 
Только он сумел бы органично пе-
рейти от образа слепоглухонемо-
го стража с замороженным сер-
дцем к почти не слышным шевеле-
ниям души, которые станут пред-
вестием излечения. И он сумел. 
Сыграл одну из лучших своих ро-
лей, за которую удостоен наград 
многих фестивалей, включая при-
зы в Благовещенске и Онфлере. На 
его лице читаем весь сюжет филь-
ма. И все его раздумья о природе 
закона, который должен служить 
людям, но работает против них.

Мы беседуем с Алексеем Гусь-
ковым о фильме и его роли.

— В чем смысл обращения к пове-
сти полувековой давности?
АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Это литература, 
отобранная временем, она не о 
быте, а о бытии. С незамыслова-
тым сюжетом, но с очень больши-
ми смыслами. Сам способ расска-
за очень кинематографичен — не 
случайно оператор Андрей Найде-
нов получил на «Кинотавре» приз 
за изобразительное решение. Мое 
знакомство с Тендряковым было 
поверхностным — в критике, я 
знал, его определили в «деревен-
щики». Решил узнать его поглубже 
и обнаружил, что во многих его 
историях — притчевая основа, они 
понятны не только в России: Тенд-
рякова перевели на многие языки. 
«Находка» — история вневремен-
ная, путешествие души, путь чело-
века к самому себе.

— Сначала ваш герой предстает 
человеком-кремнем, уставшим 
и от людей, и от жизни...

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Я бы его назвал со-
ляным столбом. Он уже ничего не 
ждет ни от окружения, ни от себя. 
Человек в футляре правил. И 
должно произойти что-то экстра-
ординарное, чтобы он начал ви-
деть хотя бы человека, который 
всегда рядом, — свою молчали-
вую жену. Хотя бы слышать ее. 
Это ведь проблема не только на-
шего общества. И она современ-
на: все погружены в дивайсы, 
естественное общение почти 
ушло. На нас вываливается ворох 
информации о катастрофах, 
смертях, бедах — и возникла эмо-
циональная тупость. Все это — 
предмет фильма.

— Как я понимаю, съемки прохо-
дили в экстремальных условиях.
А Л Е К С Е Й  Г У С Ь К О В : Мы снимали в 
Медвежьегорске, куда только по-
ездом. Природа совершенно не-
вероятная, но не скажу, что этот 
край благоприятен для кинема-
тографистов. Администратор 
вставал в пять утра, чтобы грей-
дером проложить дорогу до ме-
ста съемок. И было минус 35, и 
замерзал визир у камеры, и опе-
ратор снимал почти вслепую — 
это очень жесткий спорт. Такие 
картины всегда невероятно кра-
сивы и невероятно трудны в про-
изводстве.

— Вам пришлось лезть в ледяную 
воду.
АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Мне повезло: туда 
можно было подвезти передвиж-
ные баньки, и после того, как я 
бухнулся в нулевую воду, можно 
было отогреться.

— Виктор Демент впервые снима-
ет игровой фильм — как с ним ра-
боталось?
АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Прежде всего хочу 
его поздравить: он только что по-
лучил приз за лучший дебют в 
Онфлере. Он хорошо образован и 
много насмотрен, у него боль-
шой опыт в сценарном и редак-
торском деле. Работа шла си-
стемно, от заявки до сценария, 
который на питчинге в Берлине 
получил приз. На съемках был 
чуток к актерам, охотно прини-
мал наши предложения, но чаще 
всего мягко и неназойливо доби-
вался своего. У актеров часто 
возникает соблазн подмять 
текст под себя, а здесь я понял, 
что если не буду точно следовать 
построению фразы Тендрякова — 
все рассыплется. Нельзя пропу-
стить ни запятой, ни восклица-
тельного знака.

— Вы имеете в виду не только диа-
лог, но и структуру этой прозы?
АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Абсолютно. По-
смотрите, как разработана сцена 
с похоронами погибшего ребен-
ка. Какие там тончайшие нюансы 
человеческого отношения к со-
бытию. Именно здесь в герое 
происходит слом — он вдруг осоз-
нает свою ответственность за 
других. Да, это высокая литера-
тура, такая очень редко достает-
ся актерам.

Работа оператора в фильме 
«Находка» погружает в «обморочно 
неподвижный» пейзаж.

Люди выстраивались в Доме литераторов в очередь, чтобы попрощаться 
с режиссером Эльдаром Рязановым.

Акцент

 На нас вываливается ворох 
информации о катастрофах, 
смертях, бедах — и возникла 
эмоциональная тупость

Кадры из фильма и трейлер
www.rg.ru/art/1195154

Фото и видео на сайте
www.rg.ru/sujet/2978

Дело в генетике 
и в том, что когда 
человек занят, его 
голова работает, 
а сам он чем-то 
горит, тогда он 
живет и молод
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НЕ ПОГОВОРИЛИ…
Как не состоялось мое интервью с Эльдаром Рязановым

Лет шесть назад ему позвонила моя помощница и попросила об интервью для 

меня. Потом мне сообщила: «Эльдар Александрович взял у меня ваш телефон и 

сказал, что сам с вами свяжется. Это ничего, что я дала ему ваш телефон?»

Я понял, что никакого интервью с Рязановым не будет. Деликатный человек, он 

просто нашел способ вежливо отказать. Я спокойно смирился с отказом и пе-

реключился на поиск других собеседников. Месяца через полтора раздался 

звонок, старческий голос: «Валерий Викторович?» Я про себя чертыхнулся: кто 

в редакции посмел дать мой телефон читателю с активной жизненной пози-

цией?! «Валерий Викторович, это Рязанов». Далее он сказал несколько лестных 

для меня слов, которые я приводить здесь не буду. «Так о чем мы с вами погово-

рим?» Я сказал, что есть тема, которая меня интересует. Это его разлад с сегод-

няшней российской реальностью, острое, болезненное, мучительное неприя-

тие ее. На несколько секунд он задумался, потом сказал: «Это правда. Мне не 

нравится, как мы сейчас живем. Но говорить об этом мне надоело. Я не хочу вы-

глядеть занудой и брюзгой». Мы попытались на ходу найти другую тему и ничего 

оригинального придумать не смогли. Ну нельзя же опять мусолить уже до пош-

лости замусоленные интервьюерами «Карнавальную ночь», «Берегись автомо-

биля», «Иронию судьбы»... Он предложил выход: «Давайте сделаем так. Вы под-

умаете, я подумаю, потом созвонимся и, если что-то приличное придет нам в го-

лову, встретимся и с удовольствием побеседуем». «Созвонимся»… Ясное дело, 

звонить должен я. Но какую другую тему, кроме той, что была им отвергнута, я 

могу предложить? Поиски такой темы (честно скажу, не очень напряженные) у 

меня затянулись, прошел месяц, другой, а потом я признался себе, что не знаю, 

о чем говорить с Рязановым. То есть не знаю, о чем говорить, чтобы нам обоим 

это было интересно.

Сожалею ли я теперь, что наша беседа не состоялась? Наверное, нет. Я в самом 

деле не знал, о чем еще можно спросить Эльдара Александровича. А позориться 

не хотелось.

Валерий Выжутович

НАГРАДА «Русский Букер» 
объявил лауреата

Победила 
«Вера»

Анастасия Скорондаева

ПРЕМИЮ в 1500 000 рублей получил Александр Снеги-
рев за роман «Вера». 

Игорь Шайтанов, литсекретарь премии, сказал, что 
этот выбор для литературной общественности был сюр-
призом. Снегирев в ответной речи был краток: «Я мечтал 
получить премию, но у меня были сомнения. Потому что 
со мной в финале были очень крутые книги».

Александр Снегирев лауреат премии «Дебют» 2005 
года. Его «Вера» — история о девушке Вере, которая ищет 
себя. Грант на перевод книги на английский язык и изда-
ние для распространения в Великобритании  получила 
Алиса Ганиева и ее книга «Жених и невеста». 

Жюри «Букера» раскололось на два непримиримых лагеря. 
Но Александр Снегирев оказался фигурой, устроившей всех.
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КИНО В прокате - комедия Василия Сигарева «Страна ОЗ» 

Алиса на перегоне 
«Москва — Петушки»

ВЕРНИСАЖ  ВДНХ открыла каток и выставочный сезон

Увидеть фарман и улететь

Александр Нечаев

Н
оворусский массовый ки-
нематограф, рожденный 
в середине сытых нуле-

вых, когда мелкобуржуазный 
гламур стал явлением стилео-
бразующим, породил уродливое 
явление, интеллектуальный 
урон от которого еще предстоит 
оценить: речь о так называемом 
«добром кино». Под добротой в 
данном случае понимается еще 
советская установка на пласт-
массовую бесконфликтность — в 
зафотошопленном мире этих 
картин хорошее бьется с луч-
шим, а хеппи-энд настолько не-
избежен, что от этой неизбежно-
сти тошнит. Самой кондовой 
разновидностью «доброго кино» 
стала новогодняя комедия — 
жанр во всем мире изъезжен-
ный, но на нашей унавоженной 
безвкусицей почве он и вовсе 
превратился в антологию самых 
презренных кинематографиче-
ских клише. Большинство отече-
ственных фильмов, с широкой 
рекламой выходящих в прокат с 
25 декабря по 2 января, живопи-
суют такую свистопляску «пра-
вильных», «семейных» «ценно-
стей» (именно так — каждое сло-
во в кавычках, потому что все в 
этих картинах — и форма, и со-
держание — суррогат), что хоть 
святых выноси.

Но любое действие рождает 
противодействие, и возникнове-
ние культурного сопротивления 
коммерческой машине, клепаю-
щей бездушные фильмы, не при-
ходя в сознание, было неизбеж-
ным. И первый выдающийся 
итог этого резистанса принадле-
жит Василию Сигареву, чья 
«Страна ОЗ» как раз вышла в 
прокат.

О своей задумке снять анти-
«Елки» Сигарев охотно расска-
зывал на позапрошлом «Кино-
тавре» — том самом, где одним из 
главных событий стала его мрач-
ная картина «Жить», в которой 
правят бал тлен, смерть и безыс-
ходность . Поэтому в способно-
сти создать ядовитое высказы-
вание Сигарева еще можно было 
заподозрить, но вот что касается 
умения сделать смешное кино — 
разные были мнения. Забегая 
вперед, следует признать, что 
Сигарев  выданные авансы не 
просто оправдал, но и, кажется, 

утвердился в нашем кино в но-
вом звании — самого бескомпро-
миссного и разностороннего ре-
жиссера из поколения, пришед-
шего в кино в последние десять 
лет.

«Страна ОЗ», к счастью, не 
исчерпывается своей оппозици-
онностью по отношению к пла-
стиковому новогоднему мей-
нстриму — можно вообще не 
знать о существовании пресло-
вутых «Елок», но смеяться над 
«Страной ОЗ». Как всякий смех 
в России, тут, впрочем, нам яв-
лен смех сквозь слезы. Потому 
что Сигарев живописует абсурд 
нашей жизни, не жалея ни иро-
нии, ни сарказма, ни порой ги-
перболы — иногда переступая 
границы вкуса, но ни разу не со-
грешив против истины. Выби-
рая простецкую схему — сюжет 
фильма исчерпывается тем, что 
блондинка Лена Шабадинова 
(супруга режиссера Яна Трояно-
ва) из Малой Ляли в канун Ново-

го года едет устраиваться на ра-
боту в ночной ларек в соседний 
крупный город, но никак не мо-
жет туда попасть из-за все вре-
мя случающихся с ней встреч с 
удивительными персонажами — 
он наполняет ее таким количе-
ством жизни, что порой кажет-
ся, что хватило бы на два, а то и 
на три фильма. И тут занятно, 
как в условный замысел режис-
сера проникает национальный 
менталитет. Очевидно, «Страна 
ОЗ» задумана как перепев «Али-
сы в Стране чудес» — как и у Кэр-
ролла здесь главная героиня по-
падает в иррациональное про-
странство, которое населяют 
мифологические персонажи. 
Мифология зиждется на нацио-
нальных архетипах — матеряща-
яся баба в бигудях, корпулен-
тный ловелас и другие безоши-
бочно узнаваемые типажи. В 
роли Королевы червей Инна Чу-
рикова, Чеширский Кот - Гоша 
Куценко.

Менталитет же в том, что в 
эту концепцию проникает еще 
как минимум одна литературная 
основа, на сей раз — сугубо оте-
чественная. Потому что «Страна 
ОЗ» — это еще и парафраз поэмы 
«Москва — Петушки», канониче-
ское произведение о невозмож-
ности доехать из точки А в точку 
Б. Картина Сигарева вольно пе-
ресказывает произведение Еро-
феева, меняя акценты, — в филь-
ме главная героиня трезва как 
стеклышко, тогда как вокруг нее 
нет, кажется, ни одного непьяно-
го персонажа (за одним исклю-
чением в виде камео мэра Екате-
ринбурга Евгения Ройзмана). Ре-
зультат, однако, тот же — до ларь-
ка, в котором в это время разыг-
рывается фарс с участием арти-
ста Александра Баширова (и это 
просто надо увидеть), Лене Ша-
бадиновой добраться не сужде-
но.

В высшей степени саркасти-
ческое, сатирическое и по-хоро-
шему злое кино Сигарева может 
вызывать разные чувства. Не 
может оно лишь одного — остав-
лять зрителя равнодушным. И 
если к предыдущему фильму ре-
жиссера — картине «Жить» — хо-
телось приделать слово «страш-
но», то «Страна ОЗ» расширяет 
тему экзистенции в России — 
жить здесь весело и страшно. 

Жанна Васильева 

К
аток на ВДНХ сразу оказал-
ся тем центром, вокруг ко-
торого закружилась не 

только спортивная и развлека-
тельная жизнь, но и выставочная. 
По крайней мере, три выставки, 
которыми ВДНХ открыла зимний 
выставочный сезон, расположи-
лись в павильонах, что совсем ря-
дом с катком. В павильоне № 67 
«Карелия» — проект «Авиация: 
утро новой эры. Россия, 1910—
1935». По другой стороне от катка 
— в павильоне №2 «Народное об-
разование» — показывают выстав-
ку «(Не)реальные герои. Худож-
ники и персонажи «Союзмуль-
тфильма». А чуть подальше — в па-
вильоне № 59 «Зерно» — проект 
«История моды: от авангарда к 
ГОСТу».

Ставка на программу для се-
мейного отдыха очевидна. Для пап 
и мальчиков — история авиации, 
для мам и девочек — познаватель-
ный экскурс в историю дизайна 
тканей, для самых маленьких — 
мультфильмы.

Выставка «История моды: от 
авангарда к ГОСТу» — об истории 
советского промышленного тек-
стиля 1920—1960-х. Точнее, его 
дизайна. Это история, с одной сто-
роны, соотносится с историей 
отечественного «левого» искусст-
ва, прежде всего супрематизма, 
конструктивизма. Так, эскизы 
тканей Варвары Степановой, Лю-
бови Поповой даны рядом с бес-
предметными композициями 
Надежды Удальцовой, Казимира 
Малевича, его учеников Николая 
Суетина, Константина Рождест-
венского... С другой стороны, со-
поставляется с историей западно-
го дизайна. Например, эскизы 
платьев и пальто Любови Попо-
вой 1924 года даются рядом с аль-
бомом эскизов Сони Делоне того 
же 1924—1925 года. Наконец, сме-
на орнаментов на штапеле, сати-
не, ситце служит индикатором 
смены эпох и идеологических вея-
ний. Есть удивительные экспона-
ты, вроде платка середины 1920-х 
с портретом Ленина, выпущенно-
го на Иваново-Вознесенской ма-
нуфактуре. За основу орнамента 
взята роспись блюда в античном 
духе. В центре портрет Ленина, а 
вокруг него закольцовывается 
монументальный фриз на класси-
ческом для античных ваз черном 
фоне, только вместо древнегрече-
ских героев или вакханок тут ше-
ствуют по кругу рабочие и кре-
стьянки с серпами, граблями и 
прочими орудиями производства. 

Вокруг этого «блюда» — вязь, ими-
тирующая кружева. А по углам 
платка, в медальончиках, портре-
ты Маркса, Энгельса, Троцкого и 
Калинина. Как обтрепанный этот 
платочек, даже с сохранившимся 
портретом председателя Реввоен-
совета, дожил до наших дней, бог 
весть. Но дожил же! 

К сожалению, поясняющий 
текст к  экспозиции впечатляет не 
столько информативностью, 
сколько лихими стилистически-
ми перлами. Типа, «ткани Веры 
Скляровой… привнесли в жен-
ский быт яркость, романтику и 
мечты о хорошем конце». Но 
«мечта о хорошем конце» еще 
полбеды. Можно оставить это на 
совести автора, как и бойкий пас-
саж о том, что «автор памфлета 
Григорий Рыклин усомнился, что 
пышные тела колхозниц — достой-
ный рупор тоталитарной пропа-
ганды». Замечу лишь, что писать о 
«пышных» телах колхозниц 1933 
года, когда после коллективиза-
ции и увеличения продаж зерна за 
рубеж в СССР был массовый го-
лод, нужно обладать, мягко гово-
ря, удивительной бестактностью. 
Наконец, впечатлила информа-
ция о том, что «стиль new look — 
пышные юбки, изящные силуэты, 
тонкая талия — проникал в совет-
скую действительность со стра-
ниц Burda Moden…». Вообще-то 
журнал Burda Moden и в Герма-

нии-то стал известным году в 
1952-м, а новый стиль Диора был 
продемонстрирован в 1947-м. 
Что касается России, то журналы 
Burda Moden появились здесь на 
русском в… 1987-м. Вероятно, 
профессиональные дизайнеры те-
оретически могли иметь доступ к 
западным журналам и в 1950-е, 
особенно после смерти «кремлев-
ского горца». Но в этом случае 
профессионалы ориентирова-
лись бы на французские издания: 
Париж в то время оставался зако-
нодателем мод. Сам Диор, как из-
вестно, приехал с показом коллек-
ции в Москву в 1959-м. Но к new 
look привезенные платья не име-
ли отношения: new look к тому 
времени был далеко не нов. 

Пожалуй, из трех только что 
открытых выставок на ВДНХ са-
мой внятной, целостной, блиста-
тельно сделанной стала «Авиа-
ция: утро новой эры. Россия, 
1910—1935». Дело даже не в том, 
что здесь можно увидеть настоя-
щий «фарман», на котором лета-
ли в начале ХХ века, в том числе во 
время Первой мировой. Воссо-
зданный в масштабе 1:1 по черте-
жам Георгием Галли, с небольшим 
мотором за сиденьем пилота, от-
крытый всем ветрам, он произво-
дит невероятное впечатление. 
Глядя на него, понимаешь, на-
сколько отчаянными сорвиголо-
вами должны были быть первые 

авиаторы, рисковавшие взлетать 
на этих хрупких «этажерках». 
Стремительное развитие авиации 
было, конечно, продолжением 
века важнейших научных откры-
тий, кругосветных путешествий и 
триумфа естествознания. Неуди-
вительно, что многие будущие 
конструкторы, как Игорь Сикор-
ский или Александр Яковлев, за-
читывались в детстве романами 
Жюля Верна. Кураторы смогли не 
только передать этот пафос пер-
вопроходцев, которым жили со-
здатели авиации, но и показать, 
как драматизм истории влиял на 
судьбы людей. Даже тех, кто зна-
ком с историей российской авиа-
ции, здесь ждет много открытий. 
Например, показ фотографий ма-
кета и проекта самолета К-7, со-
зданного по типу «летающего 
крыла». Между прочим, некото-
рые эксперты считают, что у этой 
идеи по-прежнему есть будущее.  
Отдельная история — судьбы лет-
чиков во время Гражданской вой-
ны.

И, конечно, на выставке нашли 
отражение такие этапы развития 
авиации, ставшие важнейшими 
медийными событиями своего 
времени, как спасение челюскин-
цев, экспедиции Умберто Нобиле 
и перелет через Северный полюс. 
Осмотрев выставку, не забудьте 
дойти до экспозиции, посвящен-
ной легендарному Як-42 и кон-
структорскому бюро Яковлева. 
Это часть авиационного проекта, 
но на отдельной площадке. 

«Тут уже ничего не исправить. Господь, жги!» — такой смысл можно извлечь из финальных кадров самой честной 
русской комедии последних лет. 

Акцент

 Ставка на программу для 
семейного отдыха очевидна

Акцент

 В высшей степени 
саркастическое, 
сатирическое 
и по-хорошему злое кино

Adel «25»  (CD.)XL Recordings/ «Союз 
Мьюзик». 2015 год.
Третий альбом британской певицы. 

Как и предыдущие он посвящен оче-

редному возрасту певицы. Дебютный 

диск назывался «19» и был продан 

большим тиражом 7 миллионов ко-

пий. Следующий — «21» — оказался 

признан самым влиятельным музы-

кальным журналом мира Billboard 

«лучшим альбомом всех времен и на-

рдов». У нынешнего — «25» — очеред-

ной завидный рекорд. За 10 дней 

было продано более миллиона ди-

сков . 

«25» — драматичнее и даже насыщен-

нее удачами, чем предыдущие. Он 

особенно важен для самой Адель, по-

скольку по ее собственным словам 

«если диск «21» был посвящен разры-

ву отношений», то нынешний — «25» —  

«примирению с самой собой и с поте-

рянным временем. В 25 я пережила 

переломный момент ...и 

приняла решение ста-

новиться тем, кем я 

должна быть».

Адель влечет ау-

диторию силь-

ным, ярким 

и очень 

фактур-

ным, 

драма-

тич-

ным голосом. Он звучит очень ис-

кренне. Вот и трек-лист для этого по-

добран очень точно: в нем  по макси-

муму баллад. Душевных, порой сдер-

жанно-радостных, но чаще — вызыва-

ющих слезы сострадания и пронзи-

тельную печаль. Есть на альбоме и 

классический R-n-B и качественно вы-

строенные эстрадные номера. Но 

главный сингл Hello — это снова клас-

сическая фортепианная баллада, с 

элементами соула, вобравшая в себя 

выстраданные мотивы и надрывные, 

обреченные,  бередящие души обе-

ртоны… Причем сама Адель сыграла 

в нем на ударных.

Avicii. Stories. (CD).  Avcii Music 
AB/«Юниверсал Мьюзик Россия». 
2015 г.
Шведский композитор и музыкант 

Авичи (из знаменитого трио «Швед-

ская мафия») — наверное, самый дру-

желюбный и интуитивно понятный 

массовой аудитории диджей. Да, он 

тоже часами сидит в своих компьюте-

рах, выискивая тембры, которые еще 

не опробовали другие. Но при этом 

Авичи четко ориентирован именно на 

песенные формы и обычно «не расте-

кается мыслью по древу» — как сказал 

бы классик. В True Believer для него 

спел и подыграл на фортепиано Крис 

Мартин из Coldplay. А один из лучших 

треков диска — Can’t Catch Me — впол-

не растаманский и аутентичный 

реггей, где наперегонки раз-

брасываются эмоциями и 

словами культовые вока-

листы Матисьяху и Уайк-

лиф Жан. Ну, а все 14 тре-

ков альбома в итоге — 

уже фактически энци-

клопедия современно-

го EDM. 

«Волшебный мир сказок Пушкина», 
Всероссийский музей декоративно-
прикладного и народного искусст-
ва, 11 декабря — 7 февраля
Гений Александра Сергеевича во все 

времена вдохновлял не только на сер-

дечные подвиги, но и в том числе на со-

здание штучных вещиц декоративно-

прикладного искусства. Живописные 

миниатюры, навеянные сказками 

Пушкина, его бессмертной поэмой 

«Руслан и Людмила», украшают шка-

тулки, созданные художниками Мсте-

ры, Хохломы, Палеха. Многочислен-

ны скульптурные композиции, изо-

бражающие хрестоматийных героев. 

В течение двух столетий мастера со-

здают свою Пушкиниану — в дереве, 

стекле, камне, металле, керамике. И 

каждый раз им удается почти невоз-

можное — через причудливые орна-

менты и роспись передать ритм сти-

хов поэта. 

Погрузиться в волшебный мир сказок 

Пушкина предлагает ВМДПНИ, кото-

рый соберет на экспозиции изделия 

из всех возможных материа-

лов, а также коллекцию ла-

ковой миниатюры из всех 

российских центров это-

го промысла. «Сказка о царе Салта-

не», «Сказка о рыбаке и рыбке», «Сказ-

ка о золотом петушке» — каждой сказ-

ке будет посвящен отдельный раздел. 

Фантазия художников неисчерпаема, 

а произведения Пушкина — настоя-

щий клад. Шкатулки на тему Пушкини-

аны — это  настоящие ларцы со сказка-

ми.  Часто авторы по соседству с пуш-

кинскими лешим, бабой-ягой, витязя-

ми, выходящими из пучины морской, 

изображают и самого поэта. Правда, 

портретное сходство здесь весьма 

условно. 

В числе экспонатов выставки — фар-

форовая скульптура «Пушкин на ди-

ване» 1936 года, сделанная руководи-

телем первой в массовой фарфоро-

фаянсовой промышленности художе-

ственной лаборатории Конаковского 

фаянсового завода Исидором Фрих-

Харом. Пушкин в постели, но муза и 

там настигает поэта, он склоняется 

над маленьким прикроватным столи-

ком, где его ждут карандаш и бумага. 

Отдельный раздел проекта — это эк-

спонаты, рассказывающие об исто-

рии создания спектакля «Сказки Пуш-

кина» одного из самых титулованных 

театральных режиссеров в мире Ро-

берта Уилсона. Постановка с июня 

этого года с успехом идет в Театре на-

ций. В основу первого оригинального 

российского проекта американца, 

кроме сказок, положены фрагменты 

поэмы «Руслан и Людмила». Для со-

здания сценографии Уилсон изучил 

все, что касается происхождения ска-

зок, многочисленные иллюстрации к 

ним. В результате все это 

вылилось в фантасма-

горические декора-

ции, маски на 

лицах актеров 

и особые све-

товые спецэф-

фекты.  

Также создате-

ли экспозиции 

обещают муль-

тимедиа-

раздел, где бу-

дут представ-

лены россий-

ские муль-

тфильмы на 

темы сказок 

Пушкина, и 

раздел детских 

иллюстраций, 

как современ-

ных, так и 

редких, пер-

вой полови-

ны XX века. 

К 110-летию со дня рождения 
Василия Гроссмана на канале 
«Россия К» документальный фильм 
Елены Якович «Василий Гроссман. 
Я понял, что я умер» (13 декабря, 
21:15).
12 декабря — 110 лет со дня рожде-

ния писателя Василия Гроссмана, 

которого называют одним из самых 

«глубоких свидетелей» двадцатого 

столетия. Его главная книга — «Жизнь 

и судьба», которую он посвятил 

своей матери, по своему значению 

оценивается многими как «Война и 

мир» ХХ века. Роман совершил пере-

ворот в сознании многих людей. 

Документальный фильм «Василий 

Гроссман. Я понял, что я умер» 

посвящен жизни и судьбе писателя, 

разделившего судьбу его знаменитой 

книги. Это — не премьерный показ — 

премьера картины на телевидении 

состоялась в прошлом году. Но это 

та картина, которая не устаревает, 

хотя бы потому, что в ней есть уни-

кальные кадры возврата рукописей 

романа Гроссмана из ФСБ в РГАЛИ. 

…14 февраля 1961 года, три года спу-

стя после расправы над «Доктором 

Живаго» Пастернака и за полтора года 

до публикации в «Новом мире» «Одно-

го дня Ивана Денисовича» Солжени-

цына, был арестован роман Гроссма-

на «Жизнь и судьба». Чтобы не оста-

лось от него и следа, при изъятии руко-

писи были задействованы высокие 

чины госбезопасности, уничтожены 

копирки и ленты пишущей машинки, а 

с самого Гроссмана взята подписка о 

неразглашении. Василий Гроссман 

написал Хрущеву одно из самых уди-

вительных в истории «писем на высо-

чайшее имя»: «Нет смысла, нет прав-

ды в нынешнем моем положении, в 

моей физической свободе, когда кни-

га, которой я отдал свою жизнь, нахо-

дится в тюрьме, ведь я ее написал, 

ведь я не отрекался и не отрекаюсь от 

нее. Я прошу свободы своей книге… 

Методы, которыми все происшедшее 

с моей книгой хотят оставить в тайне, 

не есть методы борьбы с неправдой, с 

клеветой. Так с ложью не борются. Так 

борются с правдой…».

Это письмо спасло автора от ареста. 

Хрущев дал распоряжение главному 

идеологу страны Суслову принять пи-

сателя. Вернувшись домой, Гроссман 

записал встречу по памяти. Суслов 

резюмировал: «Напечатать рукопись 

никак не возможно. Судьбу ее мы не 

изменим. Зачем же нам к атомным 

бомбам, которые готовят для нас вра-

ги, добавлять еще вашу книгу, она го-

раздо опаснее для нас, чем «Доктор 

Живаго». Никогда еще так высоко не 

ценили литературу! Но этот момент 

был воспринят Гроссманом не 

просто как убийство книги, но и как 

приговор для себя, писателя и че-

ловека.

После окончании программы — 

спектакль «Жизнь и судьба» Ма-

лого драматического театра — 

Театра Европы в постановке 

Льва Додина. В ролях: Елизавета 

Боярская, Данила Козловский, 

Татьяна Шестакова, Сергей Куры-

шев, Сергей Козырев и др.

Самид Агаев. Девичья башня. 
Роман. — М.: ООО «ТД Алгоритм», 
2015.
Сегодня редко кто отваживается пи-

сать романы с продолжением. Разви-

тие героя, то, что Н. Г. Чернышевский в 

XIX веке назвал «диалектикой души», 

сегодня допустимо в рамках отдель-

ного произведения. Писать же рома-

ны, где герой меняется от книги к кни-

ге, сегодня рискованно, а серьезной 

литературе вовсе противопоказано. 

«Пролонгированный» интерес к ге-

рою (героям) возможен на уровне се-

риалов, но не книг. Эпоха Золя и Баль-

зака ушла в прошлое.

Другая тенденция современной про-

зы — все шире раздвигающиеся «нож-

ницы» между литературой жанровой, 

рассчитанной на массового читателя, 

и серьезной, написанной для читате-

ля, который любит думать и сопере-

живать. Многие пытались преодолеть 

эти «ножницы», но получается как-то 

не очень.

Самид Агаев, лауреат премии имени 

Валентина Катаева, руководитель се-

минара прозы Литературного инсти-

тута им. А. М. Горького, тоже сопро-

тивляется этой тенденции, что у меня 

уже вызывает уважение. Без сопро-

тивления общему течению хорошая 

литература невозможна. Еще боль-

шее уважение вызывает то, что вопре-

ки законам времени он пишет романы 

именно с продолжением. Надо силь-

но верить в свое перо и любить своих 

героев, чтобы этим заниматься.

«Девичья башня» — третий роман 

исторической и приключенческой 

трилогии Самида Агаева. Первые два 

романа, вышедшие в 2013 и 2014 го-

дах, назывались «Хафиз и пленница 

султана» и «Принцесса Лада и сул-

тан». Понятно, что такие названия 

всегда будут под подозрением. Во-

первых, не все любят Восток в 

литературе. Восток пред-

почитают любить туристи-

чески и гастрономически. 

Во-вторых, от названий двух 

первых книг слишком веет духом 

издательской заманки. Не все любят 

Восток, но очень многие любят при-

ключения, в том числе восточные. Из-

дательство «Алгоритм», более из-

вестное своими радикальными и 

скандальными идеологическими же-

стами, издает Агаева явно не в идео-

логических целях. Во всяком случае, 

идеология романов Самида Агаева не 

вписывается в идеологию «Алгорит-

ма». Да и нет у него никакой идеоло-

гии. 

Что же есть? На мой взгляд, удачная 

попытка переплетения Востока и За-

пада в средневековом изломе. Слож-

ное соединение исторического, фило-

софского и приключенческого жан-

ров. Вольное повествование, когда 

персонажам позволяется рассказы-

вать длинные и интересные истории, 

как это принято на Востоке. При этом 

автор не боится, что тем самым затор-

маживает развитие действия. Он не 

спешит. Пишет то, что ему интересно. 

Верит, что это будет интересно и его 

читателям. Не служит жанру, а исполь-

зует его.

В основе сюжета трех книг — похище-

ние русской девушки печенегами и 

продажа ее в гарем персидского вла-

дыки. Это происходит в XIII веке на 

фоне монголо-татарского нашествия. 

Средневековые Русь, Азия, а затем и 

Европа живут либо при отсутствии ка-

ких-либо границ, либо границы эти 

прозрачны и условны, а главное — мо-

гут измениться в любой момент. Со-

вершенно иная ситуация, чем сегод-

ня, когда страны будто бы стремятся к 

«миру без границ», а на самом деле 

бьются за эти границы не на шутку. 

Это живая, авторская литература, а не 

заказной «жанр».

МУЗЫКАВЫСТАВКА ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИГИ

Василий Гроссман написал Хрущеву одно из самых удивительных в исто-
рии «писем на высочайшее имя».

Блистательно сделанной выстав-
кой на ВДНХ стала «Авиация: утро 
новой эры. Россия, 1910—1935». 

с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альперинойс Натальей Соколовой с Павлом Басинским
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Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/5330

Кадры из фильма на сайте
www.rg.ru/art/1193836

Богородская игрушка — 
«Три девицы под окном». 
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Быстрее Адель 
в Великобритании 

альбомы еще никто 
не продавал — 

за 10 дней ушло 
более миллиона 

дисков.

«Девичья Башня» — третий роман 
исторической трилогии Самида 
Агаева.
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Ксения Колесникова

Н
ет ничего сложнее, 
чем наш мозг. В нем 
есть области, отве-
чающие за речь, па-
мять, внимание, за 

двигательную сферу... Но инсуль-
ты и травмы могут поразить лю-
бой из этих участков, сделать че-
ловека немым. Сложно ли заново 
научиться ходить, говорить, чи-
тать и писать? Что за профес-
сия — нейропсихолог и нейроде-
фектолог? Корреспондент «РГ» 
побывал в Московском Центре 
патологии речи и нейрореабили-
тации и узнал, как к людям воз-
вращается дар речи, движения 
рук и ног.

В палатах и полукруглых ко-
ридорах центра — почти домаш-
ний уют: идеальная чистота, цве-
ты, мягкие кресла, приветливые 
улыбки медсестер. Ощущение хо-
рошего санатория, а не больни-
цы. Здесь лечатся москвичи за 
счет бюджета города. Как прави-
ло, попадают сюда после пребы-
вания в реанимационных отделе-
ниях скоропомощных больниц, 
в которых им спасают жизнь.

Что такое нейрореабилитация? 
— Представьте, что у человека 
возникло очаговое поражение 
мозга, погибла часть нейронов. 
Нужно «заставить» здоровые 
нейроны взять на себя их фун-
кции, — рассказывает главный 
врач центра Юрий Фукалов. — 
Это комплексное лечение, в ко-
тором участвуют неврологи, кар-
диологи, психиатры, терапевты, 
специалисты по лечебной физ-
культуре и массажу, логотера-
певты, медицинские психологи, 
отоларингологи и многие другие 
специалисты. В день у больного 
лечебно-нейрореабилитацион-
ный процесс длится пять-шесть 
часов. 

В центре работает медсестра — 
молодая женщина. Несколько лет 
назад она попала в страшную 
аварию. Потом — месяц комы 
и полная беспомощность. 

— У меня было две свои компа-
нии, два высших образования, 
успешная жизнь, и разом всего 
этого не стало. Я не могла сказать 
ни одного слова, не могла вспом-
нить, кто мои родители, где мой 
дом, — говорит она. — В центре за-
ново научилась всему: ходить, 
говорить, читать, писать. Когда 
поправилась, окончила медицин-
ское училище, решила, что буду 
помогать людям пережить по-
добную трагедию.

Работу по восстановлению 
речи комментирует дефектолог-
логотерапевт Юля Рудометова: 
«Это сложнейшая, кропотливая 
работа, которая проводится ин-
дивидуально,  в  группах и  в 
компьютерных залах по специ-
ально разработанной програм-
ме — где шаг за шагом восстанав-
ливаются утраченные способно-
сти речевой функции».

От первого лица 
В приемной у научного руко-

водителя Центра патологии речи 
и нейрореабилитации, президен-
та Всероссийской национальной 
ассоциации нейрореабилитоло-
гов, академика РАО, стоявшего 
у истоков создания и организа-
ции специализированной нейро-

реабилитационной службы Вик-
тора Шкловского висит аква-
рель: парус рассекает бирюзо-
вые волны. Картину подарила, 
написавшая ее, чемпионка Рос-
сии по виндсерфингу Ирина Шес-
топалова, успешно прошедшая 
в Центре лечение и нейрореаби-
литацию. А от тревожных звон-
ков телефон не умолкает: звонят 
бывшие пациенты, старые знако-
мые и даже незнакомые… просят 
помочь. Не отказывает никому: 
выслушивает, успокаивает. 

Виктор Маркович, почему ваш 
центр называется «Центр пато-
логии речи и нейрореабилита-
ции»? Что такое речь?
ВИКТОР ШКЛОВСКИЙ: Речь — сложней-
шая познавательная функция, 
свойственная только человеку. 

Именно нарушения речи и двига-
тельных функций являются од-
ним из ведущих факторов при 
определении инвалидности, по-
скольку резко снижается качест-
во жизни человека.

В Российской Федерации еже-
годно регистрируются 450—
550 тысяч больных с инсультом, 
600 тысяч человек с черепно-
мозговой травмой. Инсульты 
и черепно-мозговая травма выде-
лены Всемирной организацией 
здравоохранения в особо слож-
ную социально значимую катего-
рию больных по тяжести послед-
ствий, инвалидизации и высокой 
смертности. Это связано с тем, 

что примерно 30 тысяч погибает, 
70% становятся тяжелыми инва-
лидами. Лишь 10—12% возвраща-
ется к труду. 

У вас проходят реабилитацию 
и дети, и взрослые?
ВИКТОР ШКЛОВСКИЙ: Одновременно 
в центре лечатся 500 больных, 
в том числе и дети. Количество 
детей с поражением Централь-
ной нервной системы неуклонно 
растет. Более чем у 40—50% детей 
в раннем возрасте обнаружива-
ются в той или иной степени вы-
раженные расстройства внима-
ния, памяти, мышления, поведе-
ния и др. (Точной статистики до 
настоящего времени нет.) Эти 
расстройства обусловлены пора-
жением центральной нервной 
системы в результате патологии 
беременности, процесса родов, 
в раннем периоде развития. 
В связи с чем у них затруднен 
процесс восприятия знаний, об-
учение в школе. Крайне тяжелы-
ми расстройствами являются на-
рушения речи — афазии и дизар-
трии, гемипарезы верхних и ни-
жних конечностей вследствие пе-
ренесенных черепно-мозговой 

травмы или инсульта. Последние 
данные, озвученные в 2010 году 
министром здравоохранения, 
устрашающие: лишь 8,1% детей 
оканчивают школу здоровыми. 
Именно поэтому современная 
диагностика, лечение и нейроре-
абилитация — важнейшая, жиз-
ненная необходимость.

Говорят, чтобы построить уни-
кальный центр, вам потребова-
лось 60 лет…
ВИКТОР ШКЛОВСКИЙ: Да. Но я бы ска-
зал несколько иначе. Прошло 
60 лет жизни, учебы и работы. 
Это сложный и не простой путь. 
Благодаря нашим учителям и со-
ратникам нам удалось не только 
разработать междисциплинар-
ную поэтапную систему лечения 
и нейрореабилитации больных 
с последствиями инсульта и че-
репно-мозговой травмы, но и вне-
дрение ее в практическое здраво-
охранение Москвы и других горо-
дов Российской Федерации. Но 
это только начало пути. Такой 
центр не должен быть уникаль-
ным. Нейрореабилитация боль-
ных с последствиями инсульта, 
черепно-мозговой травмы и дру-
гих заболеваний центральной не-
рвной системы должна быть до-
ступна в каждом регионе страны. 
Именно в связи с этим возникает 
крайне сложная проблема — ката-
строфическая нехватка специа-
листов-нейрореабилитологов: 
врачей разных специальностей, 
нейропсихологов, нейродефекто-
логов и целого ряда других. На де-
фектологических факультетах 

в педагогических университетах 
и кафедрах медицинских вузов 
таких специалистов практически 
не готовят для работы в клиниче-
ских условиях.

В связи с этим в течение мно-
гих лет мы занимались подготов-
кой специалистов для работы со 
взрослыми и детьми с очаговыми 
поражениями головного мозга. 
На базе нашего центра создан 
Институт повышения квалифи-
кации и переподготовки кадров. 
Но этого оказалось недостаточ-
но. Необходимо реформировать 
систему вузовского образова-
ния, способную готовить специа-
листов для работы с крайне тяже-
лыми категориями больных. Это 
даст возможность решить про-
блему междисциплинарности, 
которая требует серьезного не-
суетливого обсуждения профес-
сиональным сообществом и по-
шаговой системы организации. 

Какие существуют условия для 
успешной реабилитации?
ВИКТОР ШКЛОВСКИЙ: Максимально 
раннее начало лечения и нейро-
реабилитационных мероприя-
тий, их непрерывность, интен-

сивность, длительность, ком-
плексность медико-психолого-
педагогического процесса. Необ-
ходима нейропсихологическая 
диагностика нарушений высших 
психических функций, контроль 
за состоянием больного. Лечение 
и реабилитация должны продол-
жаться и после выписки из остро-
го стационарного отделения. Си-
стема рассчитана на поэтапное 
лечение и нейрореабилитацию. 

Сколько длится реабилитация?
ВИКТОР ШКЛОВСКИЙ: За 21 день ста-
ционара, как положено по нор-
мам ОМС, восстановить когни-
тивные и двигательные функции 
невозможно. Наши пациенты 
проходят курс лечения от 45 до 
90 дней. Многие из них через не-
которое время поступают по-
вторно. 

Как к вам попасть?
ВИКТОР ШКЛОВСКИЙ: Необходимо по-
лучить направление из медицин-
ского учреждения, где проведено 
первичное обследование, диаг-
ностика и своевременное лече-
ние ребенка. Взрослые больные 
получают рекомендации и на-
правление в Центр при выписке 
из стационара или поликлиники 
по месту жительства, в которых 
должна быть указана программа 
дальнейшего маршрута лечения. 
Окончательное решение о госпи-
тализации принимает отбороч-
ная комиссия ЦПРиН.

В последние годы в стране про-
ведена огромная работа по орга-
низации и развитию лечения 
и нейрореабилитации больных 
с последствиями инсульта, череп-
но-мозговой травмы и других за-
болеваний центральной нервной 
системы. Специализированная 
нейрореабилитационная помощь 
больным позволит начать лечеб-
но-восстановительный процесс на 
самых ранних стадиях заболева-
ния в нейрососудистых и перина-
тальных центрах, палатах ранней 
реабилитации, центрах патологии 
речи и нейрореабилитации, днев-
ном стационаре, нейрореабилита-
ционных отделениях, стационаре 
на дому. 

Важно добиться стратегиче-
ского объединения структур си-
стемы здравоохранения, образо-
вания и социальной политики. 
Не разрушение, а осмысленное 
совместное программное по-
строение системы лечения и ней-
рореабилитации, создание спе-
циализированных медицинских 
детских стационаров и специаль-
ных детских садов, где ребенок 
сможет получать достаточно 
продолжительное время квали-
фицированную помощь.

ТЕХНОЛОГИИ Уникальный
микроскоп превратил
стоматологов
в микрохирургов

Кариес
как клякса 

Ирина Краснопольская

РОССИЙСКИЕ стоматологи начали лечить зубы с по-
мощью специального микроскопа. Немногие знают, что 
основное вместилище различных вредных микроорга-
низмов — наш рот. Не знают потому, что они не видны не-
вооруженным глазом. Может, поэтому их опасность мы 
редко осознаем. А теперь появилась возможность их не 
только вовремя обнаружить, но и обезвредить. Как? Обо-
зреватель «РГ» побывал в клинике эстетической стома-
тологии и побеседовал с ее руководителем Амираном 
Лезгишвили.

Амиран Ефремович, 
говорят, что рот че-
ловека — просто вме-
стилище микробов. 
Преувеличение? 
Правда? 
 АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: 
Почти нет микроор-
ганизмов, которые 
не селятся в поло-
сти рта. Почему? Да 
потому что мы едим 
все подряд, дышим 
не лучшим возду-
хом, пьем не луч-
шую воду. Кроме 

того, ротовая полость соединена с желудочно-кишеч-
ным трактом, в котором присутствие микроорганиз-
мов обязательно: они помогают перевариванию пищи. 

Поэтому почти не найти человека, который бы не был 
носителем кариеса?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Не найти. И опасно думать, что кари-
ес — пустяк. Вовсе нет! Наукой доказано, что если вовре-
мя не избавить пациента от него, то кариес, как раковая 
опухоль, будет поражать соседние зубы. Последствия ка-
риеса — основная причина потери зубов. Стал известен 
микроб, который этот кариес вызывает: Streptococcus 
mutans. 

А вакцины против этого микроба нет? Кариес с нами на 
всю оставшуюся жизнь? 
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Пока в России против кариеса вакцины 
нет. Хотя в некоторых развитых странах она появилась. 
А потому есть надежда, что кариес со временем уйдет, 
как ушла от нас оспа. 

Но тут надо заметить, что тем, у кого кариес уже есть, 
вакцина не поможет. Потому необходима полная сана-
ция полости рта. До недавнего времени такое удавалось 
крайне редко. Но теперь в стоматологию пришли высо-
кие технологии. В нашей клинике мы лечим зубы с помо-
щью современного микроскопа, созданного специально 
для стоматологов. 

Видела в вашей клинике этот микроскоп. Он запросто пе-
редвигается из одного кабинета в другой. А кроме под-
вижности, какие у него функции? 
 АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: К микроскопу подключен монитор, 
в котором мы видим то, что обычно, без микроскопа, 
увидеть невозможно.

Мне разрешили заглянуть в окуляры микроскопа: ну 
и картинка! Зуб чуть ли не в человеческий рост. А ма-
ленькая черная точка на зубе — как большая клякса... 
 АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Эта клякса и есть кариес. Просто гла-
зом мы не можем увидеть, что эта, как вы сказали, клякса 
удалена полностью. А важно именно ее полное удаление 
пораженных тканей. Только тогда кариес никогда не вер-
нется. А вот с помощью нового устройства мы, стомато-
логи, работаем как микрохирурги.

Но я заметила, что 
и при протезирова-
нии вы тоже исполь-
зуете микроскоп?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: 
Конечно! Это стало 
у нас обязательным 
правилом, потому 
что прежде, чем по-
ставить коронку, мы 
готовим зуб к проте-
зированию. Мы 
очень щадяще обта-
чиваем его, создаем 
ровную, гладкую по-
верхность, чтобы 
сверху надеть ко-
ронку. Коронка 
очень плотно должна 
прилегать к зубу, чтобы туда не проникали микроорга-
низмы. А тонкую и ровную поверхность можно создать 
только под микроскопом. Сейчас такая возможность 
у нас появилась. Ранее нередко причиной обращения 
к стоматологу были именно поражения зубов под корон-
кой. Теперь же использование микроскопа позволяет по-
ставить зубной протез практически на всю жизнь.

Не боитесь, что этот чудо-микроскоп в будущем оставит 
вас без работы: не надо будет протезировать зубы вновь 
и вновь?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Кариес может уйти из стоматологии. 
Мы на это очень рассчитываем и надеемся. А вот проте-
зирование и потребность в голливудской улыбке — ни-
когда! Даже будет возрастать: стремление к красоте ни-
когда не покинет человека.

ЛАБОРАТОРИЯ

Найдено  
лекарство 
от аллергии

ЧИХАТЬ 
НЕ ХОЧЕТСЯ

Ксения Семенко

В СИБИРСКОМ государствен-
ном медицинском университете 
создают принципиально новое 
лекарство от аллергии. Расти-
тельный препарат, обещают уче-
ные, будет не просто подавлять 
симптомы, а эффективно блоки-
ровать иммунный ответ орга-
низма на разные раздражители: 
кошачью шерсть, цветочную 
пыльцу, орехи…В его основе — 
люцерна посевная. Это медоно-
сная трава, дико растущая в Ма-
лой Азии и на Балканах.

— Мы исследовали другое ра-
стение — аир болотный, на осно-
ве которого был разработан про-
тивоопухолевый препарат, — го-
ворит лаборант Центральной на-
учно-исследовательской лабора-
тории СибГМУ Ксения Ровкина. 
— Потом наше внимание привле-
кла люцерна посевная. Выделен-
ные из нее полисахариды оказа-
лись весьма эффективны.

Работа над новым противоал-
лергенным препаратом в СибГ-
МУ идет уже около двух лет. Что-
бы добыть нужное вещество, 
ученые собирают люцерну, су-
шат ее, измельчают. Из получив-
шейся смеси полисахариды «вы-
мывают» растворителем, а по-
том опять сушат вакуумом при 
низких температурах. Чтобы по-
лучить «заветный» порошок, ис-
следователи тратят 3—4 дня.

Как препарат работает? Схе-
ма сложная. При аллергии Т-лим-
фоциты типа Th2 реагируют на 
раздражитель и провоцируют 
воспалительную реакцию. А вве-
дение полисахарида люцерны 
позволит сместить дисбаланс 
организма в сторону другого 
типа лимфоцитов — Th1, которые 
не вызывают неблагоприятные 
проявления аллергии.

Таким образом, человек будет 
лечиться от аллергии, а не от ее 
симптомов. Лекарств с подобным 
действием в мире пока нет: суще-
ствующие таблетки лишь блоки-
руют реакцию на уровне рецеп-
торов. Говорят, что у препарата 
очень низкий уровень побочных 
эффектов и его можно будет да-
вать даже детям. Он будет актуа-
лен для людей с интенсивной ра-
бочей или спортивной нагруз-
кой, повышенным риском стрес-
са, онкобольных, пациентов со 
стареющей иммунной системой.

АКТУАЛЬНО 
Как бросить 
курить

ГЕН ПОМОЖЕТ

Елена Толина

ПРИМЕРНО треть представите-
лей европеоидной расы облада-
ют генами, из-за которых им 
сложнее бросить курить. К тако-
му выводу пришли китайские 
ученые.

 Ученые изучали ген, который 
«отвечает» за выработку дофа-
мина — «нейромедиатора удо-
вольствия». Чтобы проверить 
связь гена и способности челове-
ка бросить курить, ученые про-
вели мета-анализ 23 исследова-
ний с почти 11 тысячами добро-
вольцев. Почти у 70 процентов 
европеоидов нашли генный ва-
риант, носителям которого по-
чти на 22 процента легче отказы-
ваться от сигарет. Об этом сооб-
щил журнал Translational 
Psychiatry.

Вопрос в том, что такое отказ 
от курения — сила воли или гены 
— волнует медиков давно. Мно-
гие хотят бросить курить. Но 
даже те, кто далек от курения, 
знают, как это трудно сделать. 
Почему? Ответ ищут ученые-ге-
нетики во всем мире. 

Ученые выяснили: за вредные 
привычки отвечают мутации ге-
нов. Так, по некоторым данным, 
за начало курения отвечает му-
тация в гене 11-й хромосомы, а 
за отвыкание — в 9-й. Человек ро-
ждается более склонным к та-
бачной зависимости при нали-
чии мутации 8-й и 19-й хромо-
сом. Более того, люди с подобны-
ми генными мутациями выкури-
вают большее количество сига-
рет в день.

Гены генами, но и силу воли 
при желании бросить курить 
ученые сбрасывать не собира-
ются. Курение для организма — 
это стресс. Поэтому так важно 
научиться расслабляться без 
сигареты. Здесь на первом месте 
занятия спортом, аутогенная 
тренировка. В конце концов 
каждый день на планете броса-
ют курить десятки людей. Если 
они справились с этой пробле-
мой, то почему не справитесь 
вы? 

Болевая точка Сложно ли заново научиться ходить, говорить,
читать и писать после инсульта и черепно-мозговой травмы?

Возвращение к себе

Виктор Шкловский: Нарушения 
речи и двигательных функций 
резко снижают качество жизни 
человека.

Если у человека возникло очаговое поражение мозга и погибла часть нейронов,  то нужно «заставить» здоровые нейроны взять на себя их функции.

Акцент

 От тревожных звонков
телефон Виктора Шкловского 
не умолкает: просят помочь. 
Не отказывает никому:
выслушивает, успокаивает 

Нет микроорганиз-
мов, которые
не селятся
в полости рта: 
мы едим все подряд 
и пьем не лучшую 
воду

Кариес может уйти 
из стоматологии: 
вакцина от него уже 
появилась в некото-
рых странах. А вот 
потребность в гол-
ливудской улыб-
ке не уйдет никогда!

Сотрудник клиники Дмитрий  Ульянченко обследует состоя-
ние полости рта пациента с помощью микроскопа.

ЦИФРА

500
ПАЦИЕНТОВ
одновременно лечатся в центре, 
в том числе и дети 
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НОВОСТИ

Стало 
известно 
расписание 
матчей 
ЧМ-2018

ВРЕМЯ 
ФУТБОЛА

Илья Соболев

ИСПОЛКОМ ФИФА утвердил 
время начала матчей футбольно-
го чемпионата мира, который 
пройдет в 2018 году в России.

Стартовый свисток на турни-
ре будет звучать в промежутке 
от 13.00 до 22.00, что даст широ-
кий выбор показа матчей в 
прайм-тайм по всему миру. Матч 
открытия и финал ЧМ-2018 на-
чнутся в 18.00 по московскому 
времени.

Также ФИФА утвердила вре-
мя матчей Кубка конфедераций, 
который пройдет России за год 
до чемпионата мира. Матч от-
крытия начнется в 18.00, а фи-
нал турнира стартует в 21.00.

Окончательное расписание 
Кубка конфедераций станет из-
вестно после жеребьевки турни-
ра в ноябре 2016 года, а чемпио-
ната мира — по итогам финаль-
ной жеребьевки в декабре 2017-
го.

Напомним, Кубок Конфеде-
раций-2017 пройдет с 17 июня 
по 2 июля, а ЧМ-2018 — с 14 июня 
по 15 июля.

Мэйвезер 
метит в Книгу 
Гиннесса

ФЛОЙД ИДЕТ 
НА РЕКОРД

Анна Бекетова

НЕПОБЕЖДЕННЫЙ американ-
ский боксер Флойд Мэйвезер-
младший, который уже объявлял 
о завершении карьеры на про-
фессиональном ринге, приехал в 
Москву, чтобы сегодня провести 
массовую открытую тренировку 
в ГЦКЗ «Россия». 

На пресс-конференции Мэй-
везер отметил, что уже поступи-
ло четыре тысячи заявок на 
участие в мероприятии. Хотя 
предварительно организаторы 
говорили «всего» о 600 участни-
ках. Флойд, кстати, попросил 
своих американских фанатов не 
«ревновать», что для такого со-
бытия он выбрал Москву. 

— Это мой четвертый визит в 
этот город, и каждый мне здесь 
нравится все больше и больше. 
Надеюсь, когда-нибудь смогу ку-
пить в России дом, открыть клуб 
Флойда Мэйвезера, чтобы помо-
гать молодым российским бок-
серам, — сказал Флойд. — Я очень 
хочу попасть в Книгу рекордов 
Гиннесса в категории самая мас-
совая тренировка по боксу. 

Журналисты спросили, не со-
бирается ли Флойд менять граж-
данство на российское, на что 
тот с улыбкой ответил, что пока 
об этом не думал.

Россия 
опустилась
в футбольном 
рейтинге

ПОТЕРЯЛИ 
МЕСТО

Анна Козина

СБОРНАЯ России завершит 
2015 год на 24-м месте в рейтин-
ге Международной федерации 
футбола (ФИФА).

В итоговой версии, опублико-
ванной на официальном сайте 
организации накануне, команда 
Леонида Слуцкого опустилась на 
одну позицию, после того как в 
ноябре провела две товарище-
ские встречи: обыграла порту-
гальцев (1:0) и уступила хорва-
там (1:3). В активе россиян — 895 
очков. Нашу сборную обошла 
команда Мексики, поднявшаяся 
с 24-го на 22-е место.

Лидерами рейтинга остались 
бельгийцы, у которых 1494 очка. 
Первая десятка выглядит следу-
ющим образом: Аргентина 
(1456), Испания (1370), Герма-
ния (1347), Чили (1273), Брази-
лия (1252), Португалия (1219), 
Колумбия (1211), Англия (1109) 
и Австрия (1091).

Напомним, что 2014 год рос-
сийская сборная завершила на 
31-м месте, а 2013-й — на 22-й 
строчке.

Следующая версия рейтинга 
ФИФА будет опубликована 7 ян-
варя 2016 года.

ФУТБОЛ ЦСКА и «Зенит» 
потеряли очки перед 
зимними каникулами

Мячи под елку

Сергей Литвинов

СЕГОДНЯ пятью матчами завершится последний тур 
чемпионата России по футболу в этом году.

А накануне свои матчи провели лидеры Премьер-лиги 
и действующий чемпион страны — ЦСКА, а также питер-
ский «Зенит». Команда Андре Виллаш-Боаша, которая 
досрочно обеспечила себе выход в плей-офф Лиги чемпи-
онов, в национальном первенстве продолжает удивлять. 
Артем Дзюба и компания умудрились сыграть вничью с 
одним из аутсайдеров чемпионата «Уфой» (1:1). 

Как знать, если бы не весьма спорный пенальти на 
85-й минуте, питерцы могли и вовсе остаться без очков. 
Однако точный удар аргентинца Эcекиэля Гарая с один-
надцати метров принес «сине-бело-голубым» ничью. Та-
ким образом, «Зенит» остался на четвертом месте и от-
стает от ЦСКА на семь баллов. 

Что касается армейцев, то команда Леонида Слуцкого 
провела один из самых неубедительных матчей в теку-
щем сезоне. Армейцы, которые совсем недавно на рав-
ных сражались с «Манчестер Юнайтед» в Лиге чемпио-
нов, безвольно уступили на выезде «Амкару» (0:2). 

ЦСКА приучил нас в этом сезоне, что он может и в са-
мых безнадежных ситуациях добиваться результата. До-
статочно вспомнить в этой связи матч с «Мордовией» 
(6:4). Тем более удивительно было следить за букмекер-
скими котировками: после первого тайма при счете 1:0 в 
пользу «Амкара» коэффициент на победу ЦСКА поднял-
ся до пяти. Никаких выводов из этого делать не стоит, но 
такая реакция букмекеров на поединок с участием лиде-
ра чемпионата выглядела весьма удивительно. К слову, 
безвыигрышная серия армейцев во всех турнирах дости-
гла шести матчей и стала самой длительной для «красно-
синих» при Слуцком.  

— Прервать неудачную серию не удалось, потому что 
не реализовали свои моменты. В какой форме Думбия? 
Сегодня он был в зеленой, — раздраженно сказал Слуц-
кий в эфире телеканала «Матч ТВ».

Сегодня в 18-м туре сыграют: «Динамо» — «Анжи», 
«Локомотив» — «Урал», «Спартак» — «Крылья Советов», 
«Ростов» — «Рубин» и «Кубань» — «Краснодар». Все мат-
чи начнутся в 19.00. 

БИАТЛОН  Итальянка Вирер 
впервые выиграла этап 
Кубка мира

Доротея 
в обойме

Илья Зубко

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ гонка стартового этапа Кубка 
мира в шведском Эстресунде завершилась победой ита-
льянки Доротеи Вирер. Наши девушки не попали даже в 
двадцатку сильнейших. 

Накануне в аналогичной дисциплине у мужчин Алек-
сей Волков принес первую медаль для российской сбор-
ной. Он пробежал с третьим результатом. Женской ко-
манде таких высот достичь не удалось. На старт 15-кило-
метровой индивидуалки вышли 102 спортсменки. Лишь 
четверо из них смогли избежать штрафов, полагающих-
ся за промахи на огневом рубеже — напомним, что за не-
точный выстрел в этом виде программы прибавляют ми-
нуту времени. Понятно, что именно точная стрельба при 
таких условиях становится залогом хорошего результа-
та. Но в случае с девушками из Белоруссии это правило 
не сработало. Анастасия Дуборезова «компенсировала» 
шикарную стрельбу слабым ходом по дистанции и пока-
зала только 12-е вре-
мя. Надежда Скарди-
но бежала чуть луч-
ше, но шестая пози-
ция при идеальной 
работе на огневых 
рубежах — все-таки 
не предел мечтаний.

Алена Пидгруш-
ная из Украины хо-
дом тоже была не 
слишком убедитель-
на, но ей чистая 
стрельба принесла более серьезные дивиденды. На фи-
нишном отрезке она опередила норвежку Тирил Экхофф 
и Габриэлу Соукалову. А вот француженка Мари Дорен-
Абер, даже несмотря на два промаха, бежала настолько 
быстро, что смогла Пидгрушную опередить аж на 23 се-
кунды. У Мари в итоге — «серебро».

Ну а главной героиней вечера стала 25-летняя ита-
льянка Доротея Вирер. Она и стреляла чисто, и по лыжне 
перемещалась быстро. И показала лучший результат — 
42 минуты 17 секунд, что на 14 секунд быстрее Дорен-
Абер. Победа Вирер получилась исторической, ведь эта 
девушка ранее пять раз поднималась на подиум этапов 
Кубка мира, однако на высшей ступени пьедестала не 
стояла ни разу. Соответственно, и майку лидера общего 
зачета Доротея не надевала еще ни разу в жизни. А на сле-
дующую гонку, которой станет спринт, Вирер выйдет 
именно в этом качестве.

Что же касается российских девушек, то их выступле-
ние стало провальным. Лучший результат в нашей сбор-
ной показала Ольга Подчуфарова, у которой 25-е место 
при трех промахах и 3 минутах 41 секунде проигрыша 
победительнице. Екатерина Шумилова, несмотря на 
скверный ход, долгое время держалась близко к лидерам. 
Два неточных выстрела на последнем рубеже отбросили 
ее на 28-ю строчку протокола. Успехи Екатерины Юрло-
вой и Дарьи Виролайнен еще скромнее. У обеих по четы-
ре неточных выстрела, 48-е и 49-е места соответственно. 
Ну а Анна Никулина промахнулась семь раз, оказавшись 
в итоге аж на 86-й позиции.   

ЗИМНИЕ ВИДЫ Эстафеты возвращаются в Кубок мира по лыжным гонкам 
спустя два года

Лыжи поехали
Илья Трисвятский

Л
ыжные гонки впервые вы-
ходят на новый федераль-
ный спортивный телеканал 

«Матч ТВ». В ближайшие выход-

ные в прямой трансляции будут 
показаны самые зрелищные дис-
циплины. Болельщики увидят 
мужской и женский скиатлон 
плюс две эстафеты на этапе Кубка 
мира в Лиллехаммере (Норвегия).

Розыгрыш Кубка мира старто-
вал в конце октября в финском 
местечке Рука.  Состоялись 
спринт и дистанционные гонки. 
Причем этап прошел в формате, 
отдаленно напоминающем регла-
мент традиционного новогодне-
го «Тур де Ски». Призы вруча-
лись как по итогам каждой от-
дельно взятой гонки, так и по ре-
зультатам общего зачета, где у 
мужчин и женщин потраченное 
на прохождение трех дистанций 
время складывалось (в спринте 
вычитались бонусные секунды). 
Доминировали в этом трехднев-
ном «Nordic Opening» представи-
тели Норвегии, которые дружно 
выиграли все шесть гонок и пер-
венствовали в главной классифи-
кации. 

Никому из россиян зацепить-
ся за призовое место не удалось. 
Наши лучшие результаты были 
показаны свободным (конько-
вым) ходом — олимпийский чем-
пион Сочи-2014 Александр Лег-
ков стал шестым на «десятке», 
Алевтина Таныгина показала 
16-е время на «пятерке». Улуч-
шить или удержать эти позиции в 
гонках преследования классиче-
ским стилем на дистанциях 15 км 
и 10 км соответственно не уда-
лось.

Тем не менее в дистанцион-
ном зачете Легков пока занимает 
третье место, в мужском Кубке 
наций Россия идет на втором ме-
сте, уступая, естественно, только 
Норвегии. 

Впрочем, первый, своего рода 
втягивающий этап — не показа-
тель. А вот эстафеты должны дать 

ответ на общее состояние готов-
ности тех или иных сборных ко-
манд. Причем в этом сезоне лыж-
никам не нужно подводить себя 
на пик формы к какому-то глав-
ному старту. Ведь чемпионаты 
мира по четным  годам не прово-
дятся, а до зимней Олимпиа-
ды-2018 в корейском Пхенчхане 
еще довольно далеко. 

Хотя, надо отдать должное,  
Международная федерация лыж-
ного спорта (ФИС) стремится 
как-то разнообразить программу 
соревнований, периодически 
придумывается какой-то новый 
формат гонок или длительных со-
ревнований, чтобы привлечь 
зрителей, изрядное количество 
которых было потеряно в заоч-
ной борьбе с куда более зрелищ-
ным биатлоном. 

Сезон-2015/16 завершится 
первым в истории многодневным 
«Ски Тур Канада» (1—12 марта). 
По сути, эти старты можно на-
звать финальным этапом Кубка 
мира. Так что у классического ев-
ропейского «Тур де Ски» появля-
ется серьезный конкурент. 

В преддверии воскресных ко-
мандных гонок заметим, что в 
программе Кубка мира прошлого 
сезона не было ни одной класси-
ческой эстафеты, только сприн-
терские. Дистанционные эстафе-
ты проводились только на чемпи-
онате мира-2015 в Швеции. Тогда 
наши мужчины стали четверты-
ми, девушки выступили хуже — 
седьмое место.

Для тех, кто только начинает 
пристально следить за лыжными 
гонками, подскажем: протяжен-

ность одного этапа в мужских 
эстафетах на чемпионатах мира 
и олимпиадах — 10 километров, а 
на Кубке мира — только 7,5 км. 
Женщины всегда бегут 4х5 км. 
Скиатлон — гонка со сменой лыж 
на своеобразном «пит-стопе». 
Первую часть дистанции участ-
ники бегут классическим сти-
лем, вторую — коньковым ходом. 

Президент Федерации лыж-
ных гонок России Елена Вяльбе 
ставит перед нашими лыжника-
ми задачу пройти сезон ровно и 
по возможности бороться  на гон-
ках за призовые места. У «дистан-
ционщиков» мы, кроме Легкова, 
рассчитываем на Евгения Белова 
и Максима Вылегжанина,  у 
спринтеров — на Никиту Крюко-
ва, Алексея Петухова. 

В женской сборной единст-
венную победу прошлой зимой 
одержала Юлия Чекалева, сделав 
это на домашнем этапе в Рыбинс-
ке Ярославской области, но сей-
час она в декретном отпуске.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 декабря, суббота
Матч ТВ
11.55. Женщины. Скиатлон (7,5 + 7,5 

км). Прямая трансляция.

13.15. Мужчины. Скиатлон (15 + 15 км). 

Прямая трансляция.

6 декабря, воскресенье
Матч ТВ
11.55. Женщины. Эстафета 4х5 км. 

Прямая трансляция.

13.45. Мужчины. Эстафета 4х7,5 км. 

Прямая трансляция.

Скандал Швейцарские власти под диктовку США провели 
новые аресты чиновников ФИФА

Цюрихский централ

Павел Зарудный 

У
тро в фешенебельном 
цюрихском отеле Baur 
Au Lac началось, как 
обычно, с арестов. В 
ш е с т ь  н о л ь - н о л ь 

швейцарские прокуроры под 
прикрытием полицейского спец-
наза, который незаметно разме-
стился вокруг пятизвездочной 
гостиницы, провели задержания 
чиновников Международной фе-
дерации футбола (ФИФА).

По сообщениям очевидцев, 
посетителей отеля, находивших-
ся в холле, срочно попросили по-
кинуть пределы здания или 
укрыться в своих номерах. Пожи-
лых функционеров брали прямо 
в постелях, не дав опомниться. В 
результате спецоперации под 
стражу были взяты чиновники 
Южноамериканской конфедера-
ции футбола (КОНМЕБОЛ) и 
Конфедерации футбола Север-
ной и Центральной Америки и 
стран Карибского бассейна 
(КОНКАКАФ) Хуан Анхель Напо-
ут и Альфредо Хавит. В то же вре-
мя в городе прошли еще с десяток 
арестов  членов исполкома 
ФИФА. Как сообщили в федераль-
ном бюро юстиции Швейцарии, 
ордера на арест были выданы на 
основании запроса департамента 
юстиции США от 29 ноября этого 
года. Теперь футбольных чинов-
ников ждет экстрадиция за оке-
ан, где им намерены предъявить 

обвинения в получении много-
миллионных взяток в обмен на 
предоставление маркетинговых 
прав на турниры, проводимые в 
Латинской Америке, а также мат-
чи отборочного турнира чемпио-
ната мира. По данным американ-
цев, все сделки были подготовле-
ны в США, а денежные переводы 
проводились исключительно че-
рез американские банки.

Любопытно, что отстраненный 
президент ФИФА Зепп Блаттер и 
бывший генсек организации Же-
ром Вальке вновь избежали аре-
ста. В швейцарской прокуратуре 
подчеркнули, что «пока к Блатте-
ру и Вальке ни у них, ни у амери-
канцев вопросов нет, поскольку 
чиновники сотрудничают со след-
ствием»... Впрочем, нельзя исклю-
чать, что очередная серия этого 
триллера ждет нас впереди.

А как на последние события 
отреагировали коллеги взятых 

под стражу? В ФИФА созвали экс-
тренное антикризисное заседа-
ние. Его итоги таковы: исполком 
международной федерации фут-
бола заменит совет, который бу-
дет иметь наблюдательную роль. 
Также реформы предполагают 
большее вовлечение женщин во 
все процессы деятельности 
ФИФА, генсек федерации станет 
отчитываться как перед советом, 
так и перед полностью независи-
мой комиссией по аудиту и со-
блюдению правил. Наконец, срок 
полномочий главы ФИФА огра-
ничат 12 годами. Правда, все эти 
изменения вступят в силу лишь 
после одобрения делегатами кон-
гресса в феврале 2016 года.

Но вернемся к вчерашним 
арестам, которые в точности по-
вторили майский ФИФА-гейт. 
Тогда, аккурат перед выборами 
главы ФИФА, власти Швейцарии  
уже проводили задержания фун-

кционеров, положившие начало 
полной анархии в Международ-
ной федерации футбола.

Совершенно очевидно, что 
американцы, как опытные кукло-
воды, руками европейских про-
куроров, а далее комитета по эти-
ке ФИФА начали форсировать 
подготовку к выборам главы ми-
рового футбола, которые прой-
дут 26 февраля 2016 года. За по-
следнее время были «сняты с 
пробега» не только Блаттер и 
Вальке, но и президент УЕФА Ми-
шель Платини.

Казалось, что дорога к креслу 
президента самой влиятельной 
спортивной федерации в мире, 
поддерживаемого англо-амери-
канской коалицией, принцу Иор-
дании Али бин аль-Хусейну от-
крыта. Ан нет. За океаном решили 
перестраховаться и, дабы обес-
печить единогласную поддержку 
аль-Хусейну на предстоящей 
февральской конференции, 
вновь взялись за «дубинку».

Этот вариант был спланиро-
ван заранее — еще два месяца на-
зад в Цюрихе прошла встреча ге-
нерального прокурора Швейца-
рии Михаэля Лаубера с мини-
стром юстиции США Лореттой 
Линч.

«Коррупция будет выкорчева-
на, а преступники предстанут пе-
ред судом, где бы ни были их пре-
ступления и какими бы влиятель-
ными они ни были», — заявила 
Линч.

Госпожа Линч в который раз 
показала, что в плане политиче-
ском США откровенно действу-
ют в своих собственных интере-
сах, продолжая самовольно при-
сваивать себе право нагло вме-
шиваться во что угодно в мире, 
если, по мнению Белого дома, это 
соответствует их интересам.

Совершенно очевидно, что 
США всерьез решили поставить 
под свой полный контроль ФИФА, 
которая долгие годы проводила 
независимую политику. Для до-
стижения цели США, как всегда, 
применяют любые средства и ме-
тоды, а цель доказать, что амери-
канская судебная система боль-
ше, чем просто американская, 
она мировая.

Мои швейцарские коллеги пе-
чально шутят, что в 2016 году 
ФИФА можно будет переимено-
вать в футбольные штаты Амери-
ки. Хотя смеяться в такой ситуа-
ции совсем не хочется...

Кого жалко в этой истории, 
так это владельцев шикарного от-
еля Baur Au Lac семью Крахт. Из 
уютного, престижного и очень 
дорогого места отдыха сильных 
мира сего цюрихская гостиница 
превратилась в аналог пересыль-
ной тюрьмы. Интересно, а где по-
селятся делегаты внеочередной 
конференции ФИФА в феврале 
2016 года? 

Фигурантов по делу о коррупции 
в ФИФА с каждым днем становит-
ся все больше.

Александр Легков будет претендовать на самые высокие места в общем 
зачете по дистанционным гонкам.

Акцент

 Швейцарские журналисты 
печально шутят, 
что в 2016 году ФИФА можно 
будет переименовать в фут-
больные штаты Америки...

Доротея Вирер закрыла все 20 мишеней и заслуженно выиг-
рала индивидуальную гонку.
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Лучшей из наших 
стала Ольга 
Подчуфарова.
У нее 25-е место при 
трех промахах
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Попытки немедленно получить 
желаемое могут оказаться абсо-
лютно неосуществимыми. Работ-
ники интеллектуального труда 
испытают творческий подъем.

Телец
Перемены к лучшему, приятные 
сюрпризы, встречи с интересны-
ми людьми — всему этому найдет-
ся место в вашем сегодняшнем 
дне.

Близнецы
Если вам почему-то не хочется 
иметь дело с какой-либо фирмой 
или просто отвечать на неизвест-
ные звонки, не делайте этого.

Рак
Начинается период активного об-
новления во всех сферах жизни. 
Вас не должны пугать перемены.

Лев
Ваши доброта и щедрость произ-
ведут большое впечатление на 
окружающих.

Дева
Готовьтесь к неожиданному раз-
витию ситуации, и знайте: време-
ни на долгие размышления нет.

Весы
Сегодня придется отклонить ин-
тересное предложение, но скоро 
появится еще более заманчивое.

Скорпион
Вам предстоит испытать много 
сильных эмоций — как положи-
тельных, так и отрицательных. 

Стрелец
Будьте осторожны: обычный раз-
говор может закончиться гром-
ким скандалом.

Козерог
Чтобы все успеть и не вымотать-
ся окончательно, распланируйте 
день и четко следуйте своему рас-
писанию. 

Водолей
Вы будете принимать верные ре-
шения и давать точные прогнозы. 
Не распыляйтесь по мелочам.

Рыбы
Несмотря на то что в спорах вам 
не будет равных, смысла диску-
тировать с окружающими нет.

04.12| 

ПЯТНИЦА

За одного битого — сколько дадут?
Михаил Фалалеев
www.rg.ru/art/1194158
Такое социальное явление, как бытовое насилие, сущест-
вует во всем мире и обусловлено многими факторами, пре-
жде всего — личностными. Бывает, только дома, в кругу 
своей семьи, иной человек может, так сказать, расслабить-
ся и выплеснуть накопившиеся за день негативные эмо-
ции, отыграться на родных и близких за случившиеся не-
приятности. Или дать волю подавляемым врожденным ка-
чествам, в том числе — патологической склонности к наси-
лию.  Страшно, что часто бытовое насилие происходит в 
нормальных с виду семьях. Иногда кажется, что хорошо 
знаешь человека, но в какой-то момент ты видишь его 
истинное лицо и не можешь поверить, что это тот самый 
твой знакомый. Вопрос только откуда берется такая агрес-
сия? И куда она уходит после осознания содеянного?
Владимир Кожеуров

Где моя большая ложка?
Ирина Борисова
www.rg.ru/art/1193814
Роспотребнадзор проверил питание в 23 детских садах. Во 
всех детских учреждениях «установлены нарушения Сан-
ПиНов». Детям недоливали компот, чай и недокладывали 
кашу, а где-то вообще «забывали» выдать хлеб на полдник. 
Ведомство выдало предписания устранить все нарушения. 
А что сейчас правда можно пиццу на завтрак выбрать? Я до 
сих пор помню, как меня воспитательница заставляла дое-
дать несчастную манную кашу. По идее, ничего плохого 
нет ведь, если завтраки меняются. Иногда экспресс-пита-
ние тоже, наверное, хорошо. Хоть альтернатива есть той 
самой манной каше!
Ирина Исаева

Украина получила от США непригодную технику и 
экипировку
Константин Волков
www.rg.ru/art/1194321
Пентагон передал украинской армии большую партию не-
летального вооружения, однако часть его оказалась неи-
справной. В частности, ВСУ получили автомобили, кото-
рые выпущены более четверти века назад. Машины оказа-
лись без брони, с пластиковыми дверями и стеклами. При 
этом стоимость новых покрышек для этих автомобилей 
весьма высока, порядка тысячи долларов за комплект. Как 
возмущенно отметили в Киеве, «это сопоставимо со стои-
мостью самой подержанной машины». Также ВСУ получи-
ли бронежилеты, исключенные из списка экипировки ВС 
США еще в середине 2000-х годов. В этой ситуации хочется 
сказать только одно: Украина сама хотела получить «под-
держку» от своих новых «друзей». Вот и получила. Как мне 
кажется, в такой «поддержке» и показано истинное «дру-
жеское» отношение и истинные цели. 
Виктор Раскраська

Ученые нашли источник безграничного счастья
Оксана Грибанова
www.rg.ru/art/1195254
Специалисты заявили, что им удалось вырастить в лабора-
тории культуру клеток, способных вырабатывать серото-
нин — так называемый «гормон счастья», ответственный 
за настроение человека, его память, социальное поведе-
ние, сексуальное желание, работоспособность, концентра-
цию внимания и так далее. По словам специалистов, их ре-
волюционное открытие позволит бороться с целым пере-
чнем серьезных заболеваний: депрессией, шизофренией, 
аутизмом и так далее. Не доверяю я всем этим специали-
стам. Пусть эти ученые испытывают их «гениальное» изо-
бретение только на себе! Пусть играются, сколько им вле-
зет. А нормальные люди живут, а не играются, ведь не все 
же остались недорослями и прочими. Чувства человече-
ские — не комнатные цветы, это более серьезное явление, 
лежащее в основе поступков.
Natalia Banzes
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Москва -3...0, снег

Санкт-Петербург +1...+3, дождь

Анадырь -17...-15, снег

Архангельск -2...0, снег

Астрахань -1...+2, снег

Благовещенск  -16...-8, снег

Владивосток -11...-4, облачно

Волгоград -3...+1, облачно

Воронеж -5...-2, солнечно

Екатеринбург -7...-5, снег

Иркутск -10...-3, снег

Казань -5...-2, снег

Калининград +5...+7, дождь

Краснодар -1...+5, дождь

Магнитогорск -10...-4, облачно

Мурманск -3...-1, снег

Нижний Новгород -3...0, снег

Новосибирск -7...-3, облачно

Омск -8...-3, снег

Орел -5...-1, облачно

Оренбург -5...-2, облачно

Пермь -6...-4, снег

Ростов-на-Дону -3...+1, облачно

Севастополь -2...+4, облачно

Симферополь -2...+4, дождь

Сочи +1...+9, облачно

Тамбов -6...-1, солнечно

Тюмень -6...-2, снег

Уфа -7...-4, снег

Хабаровск -12...-8, снег

Челябинск -8...-3, снег

Чита -19...-9, облачно

Элиста -1...+2, снег

Южно-Сахалинск -3...0, снег

Якутск -26...-22, снег

Ярославль -4...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Температура не изменит-
ся, но возможен снег. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 
755 мм ртутного столба.

СУББОТА
В связи с потеплением 
возможны дожди. Атмос-
ферное давление 
743 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Конец недели ожидается 
теплый и дождливый. Ат-
мосферное давление су-
щественно не изменится.

Серфингисты из Владивостока собрались на побережье Уссурийского залива, чтобы открыть зимний сезон по этому виду спорта. 
Серфинг в России спорт достаточно молодой, но очень быстро развивающийся. Первопроходцы приморского серфинга начали 
кататься на владивостокских пляжах 6-7 лет назад, с каждым годом количество катающихся на серфе стремительно растет. Растет 
и уровень мастерства самих серферов.

СОБЫТИЕ 

03.12| ЧЕТВЕРГ

АВТОШКОЛА в становлении 
водителя подобна фундаменту 
будущего дома. Если он возведен 
бездарно, то как бы ни трудились 
строители, здание может рух-
нуть в любой момент. У меня се-
стра живет в Лондоне и, несмо-
тря на очевидные успехи в во-
ждении, она сдавала на права не-
сколько раз, потому что там су-
масшедшие требования к учени-
кам. Права на ошибку ни в тео-
рии, ни в практике нет. Более 
того, даже если ты замешкался 
при ответе на вопрос — инструк-

тор может отправить на пересда-
чу, поскольку неуверенность в 
теории чревата неуверенностью 
на дороге. Отличный подход с 
психологической точки зрения, 
ведь действовать гораздо слож-
нее, выезжая в город самостоя-
тельно, без помощника. Англия в 
результате является одной из 
стран с наименьшим количест-
вом ДТП. Россия в этом вопросе 
здорово отстает, и ужесточение 
правил сдачи экзаменов, о кото-
ром «РГ» пишет на 7-й полосе, 
давно нужно было ввести. 

Между тем не следует забы-
вать, что в системе работы ав-
тошкол существуют три участ-
ника: водитель, инспектор 
ГИБДД и инструктор по вожде-
нию. За первую категорию взя-
лись давно, продолжают увели-
чивать штрафы, чаще изымают 
права и так далее. Быть может, 
благодаря этому то, что происхо-
дит на дорогах сегодня, не идет 
ни в какое сравнение с девяно-

стыми; но коли дальнейших 
улучшений не происходит, веро-
ятно, следует обратить внима-
ние и на две другие составляю-
щие. С ГИБДД, думаю, все понят-
но, нужно активно ловить и на-
казывать коррумпированных со-
трудников. В противном случае, 
какие новшества ни вводи — из-
менится лишь размер мзды. А 
вот  на инструкторов, по-моему, 
обращают очень мало внимания. 
Известно, каков учитель, таков, 
как правило, и ученик, а потому 
у безалаберного мастера никог-
да не вырастет гениальный води-
тель. Целесообразно устраивать 
регулярные проверки инструк-
торов, чтобы выявлять, знают ли 
они что-нибудь сами. 

Впрочем, находясь за рулем, 
мы лично должны понимать от-
ветственность за жизнь других 
людей, и этому, боюсь, ни одна 
автошкола не научит. 

Подготовил Кирилл Карандюк    

КОСМОС Необычная планета-изгой обнаружена в 
созвездии Креста
www.rg.ru/art/1195244

ИССЛЕДОВАНИЕ Счастливый брак зависит от роста 
мужа
www.rg.ru/art/1194915

НАУКА Солнце может «поджечь» Землю
www.rg.ru/art/1195263

ЗДОРОВЬЕ Как увеличить продолжительность жизни
www.rg.ru/art/1195257

ОБЩЕСТВО Ученые предрекли исчезновение бананов по 
всему миру
www.rg.ru/art/1195294

ФОТО Репортаж о наводнении века в Индии
www.rg.ru/art/1195178

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Эвклид Кюрдзидис
заслуженный артист РФ
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